
Министр нашего спорта Виталий 
Мутко — чистый ангел. Его выступле-
ние в Госдуме это в очередной раз 
подтвердило. 

Он снова предстал несправедливо 

обиженным голубем, на которого ни с 
того ни с сего набросились междуна-
родные антидопинговые ястребы. 

Нет, он не слаб. Он мог бы вступить с 
ними в бой: начать судебные тяжбы и по-
требовать доказательств, что российские 
легкоатлеты применяли допинг. Пусть 
докажут. Но не прослушками какими-то 
мутными или рассказами отстраненных 
спортсменов, а в полном соответствии с 
мировой юридической практикой пусть 
докажут. 

Читайте 8-ю стр.

■ ДЖЕННИФЕР ЛОУРЕНС пошутила в ток-шоу по по-
воду личной гигиены, а потом долго оправдывалась. 
«МК-Бульвар» провел ревизию среди звезд, которых 
считают грязнулями, и весьма удивился.

■ ИВАН ЖВАКИН продолжает удивлять своей спортивной 
формой. И если в «Молодежке» он был неотразим на 
льду, то в новой антиутопии мастерски танцует. «МК-
Бульвар» изучил подробности и выслушал самого 
актера.

■ А ТАКЖЕ: Екатерина Вилкова проявила интерес к 
Светлане Ходченковой, Павел Табаков завел служеб-
ный роман, на Тимати напала барракуда и многое 
другое.
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 ТЕРРОР ПРОДОЛЖАЕТСЯ. 
СДЕЛАЕМ ЛИ ВЫВОДЫ?

НОВЫЙ КОНКУРС  
ДЛЯ ПОДПИСЧИКОВ «МК». 
Призы победителям!

Читайте 7-ю стр.

21 НОЯБРЯ ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»  
В ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОМ, ЖУКОВСКОМ, 

РЕУТОВЕ И СТУПИНЕ!
Подробности на 7-й стр.
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В минувшую субботу в Новосибирске неожиданно 
грянули морозы (-16) и наконец открылся Театр оперы и 
балета (НОВАТ) — 71-й сезон. Позади скандалы, связанные 
с постановкой оперы Вагнера «Тангейзер» и ее закрытием 
распоряжением министра культуры РФ. Наконец поза-
ди и глобальная реставрация уникальнейшего в России 
театрального здания. И вот что поразительно, если бы не 
история с «Тангейзером», мы бы так не узнали, что:

 тяжелый бетон может быть тоньше яичной скорлупы; 
 стены не помнят исторического цвета;
 что такое сортир прямого падения и 

зачем артистам балета ведра. 
А также: правду и мифы об опытнейших менеджерах  
и банановых королях. 

Читайте 5-ю стр.

Россияне, вынужденные 
по разным причинам остаться 
в Египте, срочно распростра-
нили в Интернете петицию 
о том, чтобы власти России 
сняли запрет на полеты в эту 
страну. «Нас ни за что, в силу 
политических решений, на-
казывают и обрекают на бед-
ствие, играя на чувствах, за-
вязанных на трагедии других 
людей» — эту петицию уже 
подписали 2 с половиной ты-
сячи человек.

Десяткам тысяч росси-
ян, по последним данным, 

их около 34 тысяч, похоже, 
придется спасать себя из 
Египта самим. Массовый ис-
ход российских туристов из 
страны пирамид продлится 
еще порядка 10 дней — заяв-
ляют официальные структуры. 
Причем большая часть росси-
ян уже воспользовалась этой 
«услугой» от МЧС. Ежедневно 
по 10 000 курортников поки-
дают гостеприимный Египет, 
чтобы целыми и невредимыми 
вернуться на родину. 

Читайте 3-ю стр.

КАК НАЙТИ 
ВЫХОД  
ИЗ ЕГИПТА
Наши соотечественники, не попавшие 
в число эвакуируемых, утверждают, 

что оказались в ловушке

ПАРТИЯ СКАЗАЛА «НАДО»,  
КЕХМАН НАМ ОТВЕТИЛ «ЕСТЬ!»

Мифы и правда  
Новосибирской оперы

Многим россиянам, 
работающим  
в египетских отелях, 
сегодня явно  
не до веселья.

Рано утром 
18 ноября ти-
шину в одном из 
пригородов Па-
рижа нарушили 
звуки выстрелов 
и взрывов. Это 
французский 
спецназ начал 
спецоперацию 
против предпола-
гаемых организа-
торов пятничных 
терактов. Следы 
исламистских 
атак привели 
стражей право-
порядка туда же, 
где прогремел 
первый взрыв, 
ознаменовавший 
серию ужаснув-
ших весь мир 
атак, — в район 
Сен-Дени.

Читайте 3-ю стр.

БОЙ НА ОКРАИНЕ ПАРИЖА
Следы терактов во Франции 

привели полицию  
в неблагополучный столичный 

пригород

РЕПЛИКА

Юлии  
КАЛИНИНОЙ 

МУТКО НА МИРНОЙ ВОЛНЕ

 ВИДЕО И ФОТО 
 на сайте

  

Читайте 4-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

ПОЧЕМУ У НАС НЕ ПОЛУЧАЕТСЯ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ?
«МК» попытался найти ответ на этот 
вопрос.

КТО И КАК БУДЕТ СУДИТЬ 
ТЕРРОРИСТОВ ЗА ГИБЕЛЬ 
РОССИЙСКОГО А321
И каким образом бомба могла оказаться 
на борту самолета?

ПРИДЕТСЯ 
ЛИ УКРАИНЕ 
САМОЙ 
СЪЕСТЬ 
СВОИ 
ГАЛУШКИ  
И САЛО?
Россия вводит 
эмбарго  
на продукты 
из соседней 
страны

Читайте 4-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

Владимир 
Кехман.
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В Госдуму внесен законопроект, который 
позволит российским властям при желании по-
ставить под сомнение любое решение Евро-
пейского суда по правам человека или вообще 
не исполнять его. 

Тем, кто априори считает Страсбургский 
суд враждебной структурой, напомним: ЕСПЧ 
— орган Совета Европы, организации, в которую 
Россия входит и выходить из которой, несмотря 
на явное ухудшение отношений с Западом после 
Крыма, пока не собирается. А в ЕСПЧ работают 
и российские судьи. 

Что же предлагает законопроект, подписан-
ный главами Комитетов по конституционному 
законодательству Госдумы и Совета Федерации 
Владимиром Плигиным («ЕР») и Андреем Кли-
шасом, и депутатами Михаилом Емельяновым 
(«СР»), Алексеем Диденко (ЛДПР) и Василием 
Лихачевым (КПРФ)?

В документе говорится про «межгосудар-
ственный орган по защите прав и свобод че-
ловека», но это именно ЕСПЧ, что авторами не 
отрицается. 

Читайте 2-ю стр.

СУДА НА НАС 
НЕТ И НЕ БУДЕТ

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Дарья ЗАХАРОВА,  Алексей СТЕЙНЕРТ, Наталья 
ВЕДЕНЕЕВА, Наталья БАЖЕНОВА и др.

СТОЛИЧНЫЕ ПАРКИ ЗАХВАТИЛИ 
ДЯТЛЫ-ГАСТАРБАЙТЕРЫ

Настоящим нашествием… 
редких дятлов ознаменова-
лась для Москвы нынешняя 
осень. Экологи связывают 
необычное поведение птиц с 
тем, что коммунальщики ста-
ли реже проводить профилак-
тические вырубки в столичных 
лесах.

Как рассказал «МК» зав. сек-
тором ВНИИ природы Борис 
Самойлов, нынешней осенью 
из самых разных столичных 
парков — от Сокольников и Фи-
левского парка до Царицыно 
и Воробьевых гор — стала по-
ступать информация о встре-
чах посетителей с черными 
дятлами (желнами), занесен-
ными в Красную книгу Москвы. 
Раньше в столице проживало 
всего лишь несколько пар этих 
птиц. Однако нынешней осе-
нью они буквально «оккупи-
ровали» столицу, перебрав-
шись в город из Подмосковья. 
Желны — это крупные птицы 
(длина — до полуметра, вес 
— до 450 г, размах крыльев 

— до 80 см), по размерам лишь 
немного уступающие грачам, 
их головы украшают харак-
терные красные шапочки. 
Эти редкие дятлы питаются 
древесными насекомыми и 
муравьями и совершенно не 
боятся людей. По словам Са-
мойлова, кроме черных дят-
лов в столице стали замечать 
и совершенно нехарактерных 
для города трехпалых (жел-
тоголовых) дятлов, которые 
распространены в сибирской 
тайге. «Поведение птиц можно 
объяснить тем, что в Москве 
за последние годы изменился 
режим профилактических вы-
рубок деревьев, — говорит Са-
мойлов. — Раньше в городских 
парках рубки были регулярны-
ми и проводились ежегодно. 
Теперь же их проводят выбо-
рочно — раз в 3–5 лет. Из-за 
этого растительность столич-
ных парков стала более густой 
и дремучей, что и привлекает 
в Москву нехарактерных для 
мегаполиса птиц».

ДРЕВНИЕ ЛЬВЯТА ПОМОГУТ 
РАЗГАДАТЬ ТАЙНУ СВОИХ 

РОДИТЕЛЕЙ
Те п е р ь в 

России есть 
единственная 
в мире пара 
целых замо-
роженных де-
тенышей пе-
щерного льва! 
Двух малюток, 
ж ив ши х 12 
тысяч лет на-
зад, нашли на 
берегу реки 
Уяндина в 57 
километрах 
от поселка 
Белая Гора в 
Абыйском районе Якутии. У 
ископаемых животных в веч-
ной мерзлоте сохранились и 
шерсть, и мягкие ткани, что 
делает находку уникальной и 
дает надежду на реконструк-
цию внешнего вида пещерно-
го льва, о котором специали-
сты по древним животным до 
последнего времени могли 
только гадать. 

Как сообщил «МК» заведую-
щий отделом изучения мамон-
товой фауны Академии наук 
Якутии Альберт Протопопов, 
останки пещерного льва на-
ходят с XIX века и в Якутии, и 
в Азии, и в Северной Америке. 
Однако никогда поисковикам 
не попадались целые туши 
этих животных — только от-
дельные кости, зубы или че-
люсти. Ученые могли лишь 
предполагать, как выглядели 
эти древние сородичи совре-
менных африканских львов, 
генетически отделившиеся от 
них 500 тысяч лет назад и вы-
мершие 12 тысяч лет назад.

Теперь у якутских исследо-
вателей появилась возмож-
ность не только воссоздать 
портрет пещерного льва, 

понять, какого цвета могла 
быть его шерсть, но и узнать 
много о его образе жизни и 
причинах гибели. 

Кстати, нашли львят сотруд-
ники фирмы, специализирую-
щейся на поиске мамонтовых 
бивней. В трещине одного из 
склонов, обрамляющих реку, 
они увидели застывший лед 
с замороженными детены-
шами. После их извлечения 
опытные искатели мамонтов 
как можно быстрее доставили 
находку в замороженном виде 
в Академию наук. 

Найденышей назвали Уян и 
Дина — по названию реки. Пол 
их, кстати, пока не определен, 
а потому, по словам Протопо-
пова, имена еще могут пре-
терпеть изменения. 

Первым делом ученые 
провели стандартную про-
цедуру проверки ископаемых 
существ на наличие опасных 
инфекций. Таковых у львят 
не оказалось. В дальнейшем 
предстоит уточнить геоло-
гический возраст находки с 
помощью радиоуглеродного 
метода, а затем взять на ана-
лиз мягкие ткани животных и 
их шерсть.

ТЕРАКТ В ПАРИЖЕ НЕ ПОВЛИЯЛ НА 
ПОПУЛЯРНОСТЬ ФРАНЦУЗСКОГО 

ФЛАГА
Самым популярным флагом, 

который чаще всего покупают 
москвичи и гости столицы, 
стал флаг Великобритании. 
Люди берут его в качестве  до-
машнего аксессуара или укра-
шения на праздники. При этом 
продажи флага Франции даже 
после последних трагических 
событий в Париже пока никак 
не изменились. 

Как стало известно «МК», 
в последнее время самым 
востребованным флагом у 
горожан помимо российско-
го стал флаг Великобритании.  
По словам специалистов, его 
популярность не зависит от по-
литических изменений в мире. 
Нашим гражданам нравится 
сама расцветка этого стяга. 
Активно его брали, например, 
на празднование Хэллоуина, 
многие берут в качестве эле-
мента дизайна интерьера. 

Понятно, что российский 
флаг также пользуется боль-
шим спросом как у обычных 
людей, так и у госучрежде-
ний. Кроме того, в последнее 

время все чаще москвичи бе-
рут флаг Белоруссии. Как по-
яснила гендиректор одной из 
компаний по производству и 
продаже флагов Марианна, 
россияне сейчас очень по-
зитивно настроены к бело-
русам, говорят, мы братские 
народы.

Зависит порой покупатель-
ский спрос и от изменений в 
мире. Так, как оказалось, из-
за войны на Украине в про-
шлом году в Москве активно 
брали стяги непризнанных 
республик — ДНР и ЛНР. Про-
шлой зимой из-за введения 
санкций стали покупать фла-
ги США. Однако, по словам 
Марианны, брали их не для 
того, чтобы повесить дома на 
стену. Цели были довольно 
похабными. Флаги Франции 
тоже берут довольно часто, 
но пока в основном делегации 
и компании на мероприятия. 
Теракт в Париже также может 
спровоцировать всплеск по-
купательской активности, 
однако не так быстро.  

ЖУЛИКИ «ПРИЛЕТЕЛИ» ЗА РЕШЕТКУ  
НА НЕПРОДАННЫХ САМОЛЕТАХ

Виновными в афере, 
связанной с прода жей 
20 российских самолетов 
в Польшу, признаны жители 
столицы Евгений Долгору-
кий и Владимир Назаров. 
Замоскворецкий суд назна-
чил обоим сроки заключе-
ния.

Напомним, летом про-
шлого года сотрудники 
ГУЭБиПК МВД России за-
держали двух москвичей по 
подозрению в многомил-
лионном мошенничестве. 
В правоохранительных 
органах говорили о том, 
что Назаров и Долгорукий 
обещали помочь в сделке 
предпринимателю из поль-
ской компании MG Poland 
Татьяне Пагаве. Бизнесву-
мен намеревалась заклю-
чить контракт на поставку в 
Польшу 20 самолетов Sukhoi 

Superjet-100. А так называе-
мые партнеры Долгорукий 
и Назаров якобы имели свя-
зи в Объединенной авиа-
строительной корпорации 
и ЗАО «Гражданские са-
молеты Сухого», поэтому 
могли помочь заключить 
нужный договор и, более 
того, сделать его выгодным 
для Пагавы. За каждый лай-
нер они обещали скидку аж 
в 10 млн евро. За свои услу-
ги они требовали комиссию 
в размере 90 млн рублей 
и откат для руководителей 
корпорации и авиапред-
приятия — 50 процентов от 
суммы скидки. После не-
скольких встреч Пагава при-
шла к выводу, что ее хотят 
обмануть, и обратилась в 
полицию. В результате 
сделка «по покупке само-
летов» происходила уже 

под контролем правоохра-
нительных органов. 

В назначенный день пред-
приниматель встретилась с 
«партнерами» в кафе отеля 
«Гранд Виктория». Она пе-
редала им «куклу», имити-
рующую 90 млн руб. Когда 
стороны распрощались, по-
средники стали укладывать 
деньги в машину — и тут их 
задержали.

Долгорукий был заклю-
чен под домашний арест, 
а Назарова поместили в 
СИЗО.

На днях в Замоскворец-
ком суде рассмотрение уго-
ловного дела завершилось. 
Долгорукому назначили 
4 года 6 месяцев лишения 
свободы. Назарова приго-
ворили к 4 годам. Отбывать 
наказание «дельцы» будут в 
колонии общего режима. 

КАРЬЕРНЫЕ ВЗЛЕТЫ СУДЕЙ ПЕРЕСТАНУТ БЫТЬ 
ПОМЕХОЙ ДЛЯ РАССМОТРЕНИЯ ДЕЛ

Заканчивать все взятые на 
рассмотрение дела долж-
ны будут судьи, которым 
предстоит повышение или 
перевод в другой суд. От-
правиться на новое место 
работы служитель Фемиды 
сможет, только завершив 
все начатые процессы. Как 
стало известно «МК», соот-
ветствующий законопроект с 
поправками в закон «О стату-
се судей в РФ», разработан-
ный Минюстом, одобрили в 
правительстве.

Как поясняют авторы по-
правок, в нынешней редак-
ции закон запрещает судье 
продолжать рассматривать 
дело в одном суде, если его 
назначили на должность в 
другом. По действующему 
порядку служитель правосу-
дия должен бросить начатое 
дело на полпути и передать 
его другому судье, от кото-
рого закон требует начать 

рассматривать дело с чи-
стого листа. В результате 
месяцы, потраченные на 
слушания, вызов свидетелей 
и проведение экспертиз, по-
просту сгорают. Вновь соз-
данное положение закона, 
получившее одобрение каб-
мина, вытекает из позиции 
Конституционного суда РФ. 
Тот, в свою очередь, указал, 
что права граждан на добро-
совестное и своевременное 
рассмотрение их дел в разу-
мные сроки не должны быть 
нарушены из-за изменений в 
карьере судей. Если поправ-
ки будут приняты, даже после 
официального назначения на 
новую должность (например 
при скачке из мировых судей 
в федеральные) служителю 
Фемиды придется задер-
жаться в своем старом ка-
бинете и дослушать до конца 
все дела, принятые им к про-
изводству.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует адвокат 

Сталина Гуревич: «С уго-
ловными делами на прак-
тике ситуация следующая. 
Если дело «стражное», то 
есть подсудимый находит-
ся под стражей, его чаще 
всего рассматривает один 
судья, так как сроки по та-
ким делам очень жесткие и 
перекидывать дело от судьи 
к судье нельзя. Но бывают 
дела, которые слушаются 
очень долго. Это относится и 
к уголовным делам, и к граж-
данским. Такие процессы за-
вершить в рассматриваемом 
случае очень трудно. Если 
судья меняется, все начина-
ется с нуля. Ведь по закону 
судья принимает решение 
на основании собственных 
выводов и не имеет права 
воспользоваться выводами 
того, кто рассматривал это 
дело до него».

ДОРОЖНЫЕ КАМЕРЫ НЕ СМОГУТ 
«УЧАСТВОВАТЬ» В ЛИШЕНИИ 

ВОДИТЕЛЯ ПРАВ  
ЗА ТРИ НАРУШЕНИЯ

 Лишать водителей прав на 
12 месяцев за трехкратное на-
рушение ПДД в течение года 
предлагают в МВД России. 
Впрочем, если нарушения 
зафиксировали дорожные 
камеры, а не инспектора ДПС, 
ходить пешком автомобили-
стам не придется.

 Как стало известно «МК», 
согласно проекту поправок в 
КоАП РФ, подготовленному 
МВД России, стать пешехо-
дами на год придется ав-
томобилистам, которые за 
12 месяцев три и более раз 
нарушили требования ПДД 
— в частности превышали 
разрешенную скорость, на-
рушали правила остановки 
и стоянки, а также правила 
проезда перекрестков и ж/д 
путей. Если окажется, что 

нарушитель-рецидивист не 
имеет водительских прав, то 
ему согласно законопроекту 
придется заплатить штраф 
в 10 тысяч рублей. При этом 
в МВД России при подсчете 
проступков автомобилистов 
предлагают не учитывать те 
из них, которые были зафик-
сированы при помощи дорож-
ных камер. Необходимость 
нововведений полицейские 
объясняют тем, что почти 
40% ДТП в России (данные 
за 2014 год) совершается 
по вине водителей, которые 
неоднократно привлекались 
к административной ответ-
ственности. Полицейские на-
деются, что новые наказания 
для водителей-рецидивистов 
помогут улучшить обстановку 
на дорогах России.

ПЛАСТИЧЕСКИЙ ХИРУРГ ЗАМЕНИЛ 
МОСКОВСКИМ МУЖЧИНАМ 
ПЕРСОНАЛЬНОГО ТРЕНЕРА

Необычную тенденцию на-
блюдают пластические хирур-
ги: мужчины стали все чаще 
прибегать к услугам врачей, 
чтобы нарастить кубики на 
животе.

Как сообщил «МК» хирург 
Игорь Ганьшин, число подоб-
ных пациентов в московских 
косметических салонах за по-
следнее время резко вырос-
ло — до 10% от общего числа 
клиентов (раньше было вдвое 
меньше).

Как правило, мужчины объ-
ясняют желание получить 
идеальный пресс при помощи 
хирургического вмешатель-
ства нехваткой времени для 
посещения спорт-клуба, кро-
ме этого привлекает быстрый, 
не требующий никаких усилий 

результат.
Что касается самой опера-

ции — она несложная. Хирурги 
создают кубики из собствен-
ных жировых тканей живота 
пациента — группируют их так, 
чтобы визуально они не отли-
чались от настоящих. Обычно 
делают три кубика справа от 
пупка и столько же слева. 

Для создания окончатель-
ного привлекательного облика 
медики обращают внимание 
и на талию. Хирургическим 
путем создается идеальная 
линия тела, излишки жировой 
ткани удаляются. Таким об-
разом «на глаз» определить 
невозможно, занимался ли 
мужчина физкультурой или 
просто посетил пластического 
хирурга. 
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В Донецком суде Ростовской области 
продолжилось заседание по делу Надеж-
ды Савченко. Весь день сторона защиты 
мучила своими вопросами выжившего 
при обстреле Металлиста оператора, 
а в конце глава ЛНР Игорь Плотницкий 
заявил, что выступит на процессе только 
в закрытом режиме.

Начавшийся допрос потерпевшего опера-
тора ВГТРК Виктора Денисова, бывшего в день 
смерти вместе со своими погибшими коллегами 
в Металлисте, продолжился в среду. В прошлый 
раз сторона защиты, по мнению судьи, «замучила» 
его. В результате украинка начала орать матом, 
а адвокаты потребовали, чтобы в связи «с массой 
противоречий в показаниях» на следующем засе-
дании суда зачитали протокол его допроса.

Выяснилось, что журналисты приехали на тер-
риторию Луганской области из Днепропетровска 
как физические лица, потому что представителям 
российских СМИ уже тогда было тяжело законно 
пересечь украинскую границу. Впрочем, в суде 
оператор пояснил, что пограничники не спро-
сили у них о работе, а те не стали рассказывать, 
поэтому технически никто никого не обманывал. 
После этого сторона защиты начала бесноваться. 
Савченко захлопала в ладоши, адвокаты, переходя 
на крик, несколько раз спрашивали у Денисова, 
признается ли он, что оказался на Украине обма-
ном, и так далее.

«Это давно было... Ребята погибли...» — гово-
рил себе под нос потерпевший.  «Гнусный фарс», — 
прокомментировал прокурор. 

Следующим важным событием дня стало 
заявление главы ЛНР Игоря Плотницкого. Он со-
общил, что готов выступить в качестве свидетеля, 
но только на закрытом заседании суда, без посто-
ронних, в том числе представителей СМИ. Свои 
требования лидер ополченцев мотивировал тем, 
что он публичная фигура и переживает за свою 
безопасность.

Артур АВАКОВ.

Глава ЛНР выступил на суде 
в закрытом режиме

«ГНУСНЫЙ ФАРС» 
САВЧЕНКО ИСПУГАЛ 
ПЛОТНИЦКОГО

Перед вторым чтением бюджета на 2016 
год «Единая Россия» решила провести 
совместное заседание своих платформ 
и честно обсудить состояние главного 
финансового документа страны. Предпо-
лагалось, что на этой партийной площад-
ке развернется самая настоящая битва 
между «медведями» с разным уклоном: 
либеральным, социальным и патриоти-
ческим. Спорить было о чем, ведь благ 
дефицитного бюджета на всех не хватит. 
А это значит, что нужно кого-то обделить. 
Но кого: оборонку или полицию, пенсио-
неров или молодежь, школу или медици-
ну? Увы, битвы не вышло. Партайгеноссе 
проявили потрясающее единодушие, на-
хваливая свою законотворческую работу 
и решительно закрывая глаза на дыры в 
государственном кармане.

Тон «жаркому спору» задал вице-спикер Гос-
думы Андрей Исаев. Выглядел он несколько сон-
ным и помятым из-за беспокойных ночей в думах 
о бюджете, но говорил четко и жестко:

— Страна столкнулась с экономическими 
трудностями, и сразу стало понятно, кто есть 
кто. Оппозиционные партии сразу же отвергли 
предложенный правительством проект бюджета, 
заявили, что не будут за него голосовать, и отказа-
лись участвовать в доработке документа. Всю эту 
работу взяла на себя «Единая Россия», мы ведем 
ее ежедневно, круглосуточно общаемся с прави-
тельством и многого смогли добиться. Благодаря 
вмешательству нашей партии в полном объеме 
сохранено финансирование агропромышленного 
комплекса, дошкольного образования. Это мы до-
бились того, что после февральской индексации на 
4% пенсии будут проиндексированы еще раз — по 
итогам первого полугодия. Мы даже добились 
старта новой программы — строительства школ. 
На нее из бюджета будет выделено 3 триллиона 
рублей (в 2016 году — 50 миллиардов). И, наконец, 
правительство в этом году не успело обсудить 
бюджет с профсоюзами и общественными орга-
низациями. Эту миссию возьмет на себя «Единая 
Россия» — перед вторым чтением бюджета мы 
выслушаем и учтем все пожелания.

Интересно, когда «медведи» успеют это сде-
лать? До второго чтения осталось менее двух 
недель, а консультации с общественностью еще 
не начинались...

Координатор Государственно-патриотической 
платформы Ирина Яровая поставила в заслугу 
себе и своим товарищам то, что бюджет 2016 года 
гарантирует бесперебойное финансирование 
правоохранительных органов и служб, отвечающих 
за безопасность. Правда, она забыла упомянуть о 
стотысячном сокращении сотрудников МВД.

Координатор Либеральной платформы, а по 
совместительству глава бюджетного комитета Гос-
думы Андрей Макаров сказал в последние недели 
о бюджете много горьких слов и в формат этого 
заседания явно не вписался бы. Возможно, именно 
поэтому он на него и не пришел. Его успешно за-
менила либералка Елена Николаева, работающая 
в думском Комитете по ЖКХ. С легкой печалью 
она напомнила, что в начале 2015 года в резерв-
ном фонде было 5,3 млрд рублей, а концу 2016-го 
останется миллиард. Да и то — если все пойдет по 
плану. Но ее платформа знает, что делать:

— Мы должны помочь гражданам решать свои 
жизненные вопросы самостоятельно. Для этого 
нужно поддержать развитие малого бизнеса.

Странно, почему такая простая и мудрая 
мысль не приходила в головы наших законода-
телей последние четверть века. Ну а деньги на 
поддержку индивидуального предприниматель-
ства, если верить Николаевой, «Единая Россия» у 
правительства выбила.

А еще один «медведь-либерал» Михаил Ершов 
рассказал товарищам по партии, где взять деньги, 
когда резервы кончатся. Наш Минфин мог бы из-
давать ценные бумаги со сроком действия 30–40 
лет. А Центробанк — покупать их, допечатывая 
для этого деньги. Если эти бумаги не продавать 
на вторичном рынке, то к инфляции сделка не при-
ведет. А через 40 лет, если финансовым властям 
не удастся рассчитаться друг с другом, эмиссию 
можно провести вновь.

Или в крайнем случае уволить Набиуллину.
Ну а итогом «конструктивного спора» стал 

тезис Андрея Исаева: «Мы обязаны принять глав-
ный финансовый документ, потому что оставить 
страну без него было бы катастрофой».

Михаил ЗУБОВ.

«Единая Россия» решила 
устроить акт самопиара 
на фоне дефицитной казны

« МЕДВЕЖЬЯ 
УСЛУГА» 
БЮДЖЕТУ

С 1 января 2016 года Россия объявила 
продовольственное эмбарго Украине. 
Об этом сообщил министр экономиче-
ского развития Алексей Улюкаев. Лю-
бопытно, что меры против Незалежной 
были приняты еще год назад, равно как 
и в отношении целого списка стран, сре-
ди которых Евросоюз, США, Канада, Ав-
стралия и другие. Тем не менее запрет 
на импорт украинских продуктов имел 
отсроченный характер — до вступления 
в силу экономической части Соглашения 
об ассоциации с Евросоюзом. 

17 ноября президент Украины Петр По-
рошенко подтвердил, что зона свободной тор-
говли между Украиной и ЕС начнет действовать 
с 2016 года. Кроме того, одновременно была вве-
дена в действие еще одна группа антироссийских 
санкций в области финансовых отношений. Соот-
ветственно, прерываются и все межбанковские 
контакты между Россией и Украиной.

Реакция Москвы на последние действия 
Брюсселя и Киева не заставила себя ждать. «По-
скольку Украина присоединилась к санкциям про-
тив Российской Федерации — экономическим, 
финансовым, — мы приняли решение о введении 
защитных мер в виде продовольственного эм-
барго. Просто это решение имеет отсроченный 
характер. Оно тоже отсрочено до 1 января», — 
заявил Алексей Улюкаев. При этом в Минэко-
номразвития «МК» сообщили, что продуктовое 
эмбарго не коснется частных поездок граждан. 
То есть они по-прежнему имеют право купить 
сало на рынке в Киеве и привезти в Москву, но 
только для личного потребления.

Для украинцев новость вряд ли стала нео-
жиданной. На протяжении последних двух лет 
Россия поэтапно прерывала торговые связи с 
Украиной. Тем самым издержки от ожидаемого 
запрета на ввоз украинского продовольствия уже 
сведены к минимуму. По факту российский рынок 
для большинства украинских производителей 
давно закрыт. Например, еще в октябре прошлого 
года Роспотребнадзор объявил о приостановке 
импорта в РФ всего украинского сыра. Причина 
запрета заключается в нарушении производите-
лями требований российского законодательства 
в области защиты прав потребителей. Также из-за 
несоответствия санитарным нормам полностью 
или частично был запрещен импорт с Украины 
молока и молочной продукции, пива, фруктовых 
соков, овощных и рыбных консервов, кондитер-
ской продукции, картофеля и так далее. И самое 
главное — давно уже нет в России украинского 
сала и свинины. 

В 2014 году импорт с Украины в Россию со-
ставил чуть более $10 млрд, или 20% от общего 
товарного экспорта Украины. По данным Рос-
стата, доля продукции, подпавшей под новые 

санкции РФ, — примерно $414 млн.
В прошлом году Украина экспортировала 

в Россию 41 тыс. тонн молокосодержащей про-
дукции на основе растительных жиров на сумму 
$124 млн, 22 тыс. тонн молочных продуктов на 
сумму $117,9 млн. На третьем месте среди санк-
ционных продуктов по объему поставок с Украи-
ны в денежном выражении говядина — 14 тыс. 
тонн на сумму $45,7 млн. Украинских овощей 
нам было завезено на сумму $82 млн, фруктов — 
$16 млн, мяса птицы — $13 млн, колбас — $3 млн, 
рыбы — $279 тыс.

На какой срок вводится эмбарго на укра-
инские товары? Как прокомментировал вице-
премьер Аркадий Дворкович, российские продо-
вольственные контрсанкции будут действовать 
достаточно долго. По его мнению, отечествен-
ный бизнес должен воспользоваться этим вре-
менем для создания конкурентоспособного 
производства.

Нина ЕГОРШЕВА.

Эксперты «МК»
Александр Базыкин, управляющий пар-

тнер компании Heads Consulting: «Конечно, 
действия украинских властей и наша ответ-
ная реакция держат в серьезном напряжении 
бизнес и не дают ему стабильно развиваться 
и набирать обороты. Сейчас, по-видимому, 
Россия хочет надавить на Украину в вопросе 
выплаты $3 млрд долга. Расценивать такую меру 
стоит как демонстрацию силы страны, а также 
вполне возможно, что наши власти намерены 
подтолкнуть Киев к мысли: если украинцы хотят 
зарабатывать, вести бизнес с российскими 
компаниями, они должны строить коммуникации 
и вести дела цивилизованно, то есть не так, что 
Россия идет навстречу, а Украина — нет, а все на 
взаимовыгодных условиях. Для снятия эмбарго 
украинским властям придется понервничать, 
уговаривая РФ пойти навстречу. Серьезных 
последствий от эмбарго для России не будет: 
как говорится, почти все, что могло умереть, 
мертво». 

РОССИЯ ВВОДИТ ЗАПРЕТ 
НА УКРАИНСКИЕ ПРОДУКТЫ
Киев получит от Москвы 
новогоднее наказание

Итак, если Минюст вдруг засомне-
вается, не нарушит ли исполнение 
очередного вердикта ЕСПЧ Кон-
ституцию, он сможет направить 

запрос в Конституционный суд России. И если 
наш КС сомнения Минюста разделит, судьи впра-
ве позволить не исполнять решение ЕСПЧ. Об-
ращаться с такими специфическими запросами 
в КС смогут также правительство и президент. 
Одним словом, создается фильтр, позволяющий 
исполнять НЕ ВСЕ решения суда. Перед нами 
схема, призванная легитимизировать такого 
рода действия.

В пояснительной записке к законопроекту, 
который парламент намерен принять в экстрен-
ном порядке (первое чтение может состояться 
уже 1 декабря), есть ссылка на постановление 
КС от 14 июля 2015 года — оно провозглашает 
конституционным изложенный выше механизм, 
но не требует непременного закрепления его в 
законе. Но действующее законодательство все 
же решили поправить.

Может сложиться впечатление, что конфлик-
тов между Россией и ЕСПЧ — пруд пруди. Но это 
не так. С 1998 года, когда Россия ратифицировала 
Европейскую Конвенцию по защите прав человека 
и основных свобод, тем самым признав над собой 
юрисдикцию ЕСПЧ в определенных вопросах, 
конфликтных ситуаций было всего две. Обе — 
вялотекущие и не нашедшие разрешения.

Первая — это знаменитое «дело военнослу-
жащего Константина Маркина», которому коман-
дование части отказало в трехлетнем отпуске по 
уходу за ребенком, ссылаясь на законодательство 
о статусе военнослужащих, где право на такой 
отпуск прописано лишь для женщин. Маркин 
пытался оспорить отказ и даже обращался в КС, 
апеллируя к Конституции и Трудовому кодексу, 
где говорится о равенстве полов. КС признал 
отказ в отпуске конституционным, а ЕСПЧ — на-
рушающим ту самую Конвенцию СЕ.

А вторая — т.н. «дело Владимира Анчугова»: 
он выиграл иск против России, оспорив статью 
32 Конституции, которая лишает избирательных 
прав россиян, находящихся в местах лишения 
свободы по приговору суда…

Но не эти давние истории побудили группу 
депутатов обратиться летом в КС с запросом о 
том, может ли наше государство при определен-
ных обстоятельствах проигнорировать решение 
ЕСПЧ!

В 2014 году ЕСПЧ обязал Россию выплатить 
бывшим акционерам ЮКОСа компенсацию в 
размере 1,86 млрд евро плюс 300 тысяч судеб-
ных издержек (не путать с решением Гаагского 
арбитража ценой в 50 млрд долларов). Не платить 
акционерам ЮКОСа ни копейки, будь то решение 
ЕСПЧ или даже Страшного суда — принципиаль-
ная позиция нынешних российских властей. Но в 

Конституции-то говорится про приоритет норм 
международного права! И вот недавно принят 
закон, который позволяет зеркально отвечать на 
недружественные аресты имущества российских 
госкомпаний за рубежом по искам акционеров 
ЮКОСа, кирпичом в оборонительный рубеж долж-
на стать, видимо, и нынешняя инициатива… 

Александр Тарнавский («СР»), который пред-
ставлял Госдуму при рассмотрении летнего за-
проса в КС, в разговоре с обозревателем «МК» 
объяснил появление законопроекта стремлением 
России «поступать, как остальные члены Совета 
Европы, которые всегда отстаивают базовые 
принципы национального законодательства при 
конфликтах с ЕСПЧ». Великобритания 10 лет не ис-
полняет решение ЕСПЧ по запросу, аналогичному 
запросу Анчугова, сказал депутат, а в Германии и 
Италии «есть решения Конституционных судов о 
верховенстве национальных конституций в случае 
возникновения подобных конфликтов». Есть ли в 
этих странах законы, аналогичные внесенному, 
депутат не знает. О том, что «подобная практика 
существует и в других странах мира», говорит и 
Владимир Плигин («ЕР»).

Адвокат Карина Москаленко, давно рабо-
тающая с жалобами в ЕСПЧ, рассказала «МК», 
что вообще-то «до сего времени все решения 
ЕСПЧ Россия исполняла — по крайней мере, 
официальных заявлений о том, что не будет 
какое-то из них исполнять, никогда не делала». 
Что касается Германии и Англии, «они пытаются 
решить проблемы с ЕСПЧ путем переговоров и 
нахождения консенсуса». «Просто сейчас разные 
остроумные люди пытаются остроумным спосо-
бом избавить Россию от исполнения взятых на 
себя обязательств», так оценила юрист внесен-
ный законопроект. Она считает его «огромной 

политической ошибкой», особенно на фоне раз-
говоров о намерении еще большей интеграции 
в общеевропейские институты…

Это не первый раз, когда Госдума, повинуясь 
высшей воле, принимает законы, призванные 
решить конкретную проблему, которая в данный 
момент является причиной сильной головной 
боли власти. Проблема потом рассасывается 
и теряет актуальность, но законы-то остаются! 
Где гарантия того, что, «отбившись» от ЮКОСа, 
правительство не войдет во вкус и не станет 
подвергать сомнению решения ЕСПЧ о крупных 
выплатах россиянам? 

Г-н Плигин полагает, что принятие законо-
проекта не приведет к массовому распростра-
нению практики отказа от выполнения решений 
международного органа. Такие решения будут 
приниматься, считает он, лишь «в строго огово-
ренных случаях». У юриста, члена Совета по раз-
витию гражданского общества и правам человека 
при президенте Ильи Шаблинского другое мне-
ние: «Закон поставит под сомнение выполнение 
Россией обязательств, взятых на себя при рати-
фикации Конвенции…», а возможности россиян 
использовать ЕСПЧ как инструмент защиты своих 
интересов могут быть ограничены. 

В заключение — несколько цифр и фактов. 
По официальной статистике за 2014 год, по 

числу постановлений, вынесенных ЕСПЧ в пользу 
граждан России (129), РФ — на первом месте. 
На втором месте (101 решение) — Турция, на 
третьем — (87 решений) — Румыния. 

В проекте бюджета РФ на 2016 год, который 
сейчас принимает Госдума, на «выплату денежных 
компенсаций истцам в соответствии с решениями 
ЕСПЧ» заложено 500 млн рублей. 

Марина ОЗЕРОВА. 

Отечественные промпредприятия 
будут платить новый экологический 
сбор за сверхнормативные выбросы в 
атмосферу так называемых парниковых 
газов. Вид этого платежа, его размер и 
условия сейчас активно обсуждаются в 
правительстве. Как заявил глава Мин-
природы Сергей Донской, этот сбор, 
с одной стороны, не должен угнетать 
действующие производства, а с другой 
— простимулирует внедрение так на-
зываемых зеленых технологий.

Одна из главных проблем современного че-
ловечества — глобальное потепление. Ученые до 
сих пор не пришли к единому мнению, почему это 
происходит: одни говорят, что это связано с ци-
кличностью климатических изменений, которые 
зависят от земной орбиты, другие во всем винят 
антропогенный фактор, а именно чрезмерное 
выделение парниковых газов. Действительно, 
концентрация СО2 в земной атмосфере сейчас 
самая высокая за всю историю наблюдений.

Если не сократить выбросы, то это неиз-
бежно приведет к серьезным угрозам для продо-
вольственной и экологической безопасности. В 
прошлом году только в нашей стране зафиксиро-
ваны рекордные 569 метеорологически опасных 
явлений. Ежегодный ущерб от них в среднем 
оценивается в 30–60 млрд рублей. А в 2013 году 
этот показатель составил экстремальную ве-
личину — более 200 млрд рублей. Фактически 
процессы, связанные с изменением климата, 
привели к гибели более 190 россиян.

Но позитивные сдвиги есть. Так, на междуна-
родной конференции «Глобальный климатический 
вызов: диалог государства, общества и бизнеса», 
проходящей в Москве, говорилось, что в прошлом 
году в России впервые за последние десятилетия 
объем выбросов СО2 не увеличился.

В настоящее время на нашу страну прихо-
дится всего 4% выбросов CO2 в общемировом 

масштабе, по этому показателю мы занимаем 
5-е место в мире после Китая, США, Индии, ЕС. 
Чтобы окончательно выйти из этого топ-листа, 
Россия взяла на себя обязательства снизить 
через пять лет объем выбросов парниковых 
газов до уровня не более 75% от объема 1990 
года. Пока основным драйвером снижения стал 
рост использования природного газа в качестве 
топлива.

Все эти обязательства войдут в климати-
ческое соглашение, которое Россия подпишет 
в Париже в декабре 2015 года в ходе XXI кон-
ференции сторон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата.

Если все пройдет успешно, это станет на-
стоящим прорывом, влияющим на развитие 
мировой промышленности. Ключевая цель — не 
допустить повышения среднегодовой темпера-
туры на планете до конца столетия больше чем 
на 2 градуса. Это сложная задача, учитывая, 
что, например, в России за последние 10 лет 
температура воздуха в среднем увеличилась на 
0,42 градуса. Более всего на Таймыре — почти 
на 1 градус.

«Возможно, после 2018 года мы введем 
какие-либо платежи за выбросы СО2, — заявил 
на московской конференции глава Минприроды 

Сергей Донской. — Их размер и вид опреде-
лим позже. В любом случае этот сбор, с одной 
стороны, не будет угнетать действующие про-
изводства, а с другой — простимулирует вне-
дрение так называемых зеленых технологий. 
Для начала же до конца 2016 года компании 
с объемом прямых выбросов парниковых га-
зов более 150 тыс. тонн CO2-эквивалента в год 
должны обеспечить представление ежегодных 
сведений о выбросах».

В мире уже применяются аналогичные эко-
номические механизмы в области климата. По 
данным Всемирного банка, так называемая цена 
на углерод уже установлена в 40% государств. 
В Мексике вступил в силу налог на выбросы 
СО2, в Чили с 2017 года будет введен налог на 
выбросы электростанций, в Китае заработали 7 
пилотных проектов системы торговли квотами 
на выбросы, в Швейцарии система торговли 
квотами стала обязательной.

Не исключено, что Минприроды в этом во-
просе использует опыт по сокращению сжигания 
попутного нефтяного газа (ПНГ). Как известно, 
несколько лет назад было установлено двухэ-
тапное повышение размера платы за выбросы 
вредных веществ путем применения повышаю-
щих коэффициентов. Одновременно введен 
механизм вычетов из платы за выбросы затрат 
на реализацию проектов по полезному исполь-
зованию ПНГ. Таким образом, за три года уровень 
утилизации ПНГ уже превысил 85% и совсем 
скоро достигнет целевых ориентиров в 95%.

Леонид БЕРРЕС.

Через три года в России 
введут новый экологический 
сбор

ЗА ПАРНИКОВЫЙ ГАЗ 
ПРИДЕТСЯ ПЛАТИТЬ
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на сайте 
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ЕСПЧ нашему Конституционному 
суду будет не указ.
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Самым сексуальным мужчиной  
в мире в 2015 году американский жур-

нал «People» назвал 40-летнего футболиста Дэви-
да Бекхэма. Его жена Виктория поддержала этот 
выбор, сообщив, что Дэвид романтичный муж, лю-
бящий отец, а еще и пылесосит в доме! Интересно, 
а солидарны ли с прекрасным полом мужчины из 
секс-меньшинств? 
Элиас Регул, режиссер АпоГей-театра, перво-
го официального ЛГБТ-театра: «Увидев Дэвида 
обнаженным, я понял смысл шутки «у настоящего 
мужчины должны быть ноги Бекхэма». Крепкие, 
стройные — они, конечно, впечатляют! А учитывая 
нестабильность, скорости и опасности, царящие 
на нашей планете, ее секс-символу длинные, бы-
стрые ноги очень нужны! Хотя лично мне ближе 
«андрогинный», более женственный тип мужской 
красоты — Киану Ривз, Джонатан Риз-Майерс, То-
мас Нойвирт (Кончита Вурст без грима). 
Олег Мелламед, дизайнер нижнего белья: 
«На мой взгляд, Дэвид уже староват для секс-
символа... Но все предпосылки у него есть: ро-
скошное тело, тату (это очень сексуально!), и на 
нем отлично смотрится нижнее белье (в этом слу-
чае смотрят не на белье, а на тело модели, а его 
вид вызывает слюноотделение). Но сегодня есть и 
более молодые божественные мужские тела...»

КАДР

КУРЬЕЗ

Еще один ученый осужден 
за передачу секретных 
сведений иностранному 
государству — на этот раз 
Мосгорсуд приговорил 
49-летнего инженера 
Максима Людомирского к 
9 годам лишения свободы 
по обвинению в госизме-
не. Выпускник МГТУ имени 
Баумана, Людомирский 
специализировался на лазер-
ной технике. В частности, он 
является автором 12 научных 
работ, ему принадлежат три 
патента на инженерные раз-
работки. До последнего вре-
мени Максим Людомирский 
работал главным инженером 
Научно-производственного 
комплекса «Электрооптика». 
НПК разрабатывает лазерные 
гироскопы, прицелы для ракет 
и систем ПВО, участвовал в 
разработке систем воору-
жения танка «Армата». Как 
рассказали «МК» бывшие 
коллеги ученого по Бауманке, 
Людомирский — надежный 

товарищ, информация о его 
задержании шокировала 
тех, с кем он раньше рабо-
тал. «Это очень печальное 
событие, — говорит один из 
бывших сослуживцев. — 9 лет 
— серьезный срок, серьезная 
статья... Что тут скажешь?» О 
Людомирском помнят в уни-
верситете, даже несмотря на 
то, что тот уже больше 20 лет 
не связан с прежним местом 
работы и основал собствен-
ную фирму. В «Электрооптику» 
в начале 90-х ушли и другие 

сотрудники университета. 
Продукция, которую выпускал 
НПК, была двойного назначе-
ния, а это, говорят специали-
сты, всегда влечет за собой 
риск каких-либо утечек, мо-
жет, даже случайных. Напом-
ним, что в 2015 году это уже 
четвертый случай задержания 
ученого-«шпиона». В феврале 
обвинение в госизмене было 
предъявлено экс-сотруднику 
Российского федерального 
ядерного центра Владимиру 
Голубеву (в июне он вышел на 
свободу по амнистии), в июле 
правоохранительные органы 
заподозрили в передаче 
секретных данных в Китай 74-
летнего Владимира Лапыгина 
из головного института Ро-
скосмоса ЦНИИмаш (сейчас 
он находится под домашним 
арестом), а в сентябре к 14 
годам колонии по делу о го-
сизмене был приговорен экс-
сотрудник ГРУ радиоинженер 
Геннадий Кравцов. 

Первые космические 
цветы скоро расцветут на 
борту МКС! 16 ноября астро-
навт NASA бортинженер Челл 
Линдгрен высадил особые 
пакетики с семенами 
циннии в искусствен-
ную грядку. По словам 
американских спе-
циалистов, выращивать 
цветы в космосе гораздо 
сложнее, чем салат. В 
частности, на это уходит 
вдвое больше времени. 
Так, высаженные в систему 
под названием Veggie цин-
нии должны расцвести на 
космической станции только 
к Новому году. Как пояснили 
«МК» в Институте медико-
биологических проблем РАН, 
американские циннии будут 

уже не первыми цветами в 
космическом пространстве. 
В 80-х  на станцию «Салют-6» 
уже летали наши, советские, 

орхидеи. Что же касается  
других видов растений, у 
россиян накоплен очень бо-
гатый опыт по выращиванию  
различных видов салатов, 
томатов, пшеницы.  В насто-
ящее время обновленный 
вариант нашей космической 
оранжереи «Лада» толь-
ко готовится к очередной 

отправке на МКС.  Если все 
пойдет по намеченному пла-
ну, то уже в следующем году 
на борту станции российские 
космонавты впервые посадят 
сладкий перец под названием 
«Тритон». 

Обнаженного мужчину, 
претендовавшего на 
«апартаменты» вождя 
пролетариата, задержа-
ли днем 18 ноября возле 
Мавзолея сотрудники сто-
личной полиции. Молодой 
человек  лежал на простыне с 
надписью «Ленин, поделись 
жильем!». Молодой человек 
(по предварительным дан-
ным, он сирота и инвалид 2-й 
группы) подошел к Мавзолею, 
разделся и лег на постелен-
ную на брусчатке куртку. А 
простыней он укрыл срамные 
места. Как сообщил «МК» 
источник в Кремле, вряд ли 
гражданин знал, что претен-

довал он всего лишь на 50 кв. 
метров (площадь траурного 
зала, где лежит Владимир 
Ильич, не превышает 100 
«квадратов»). Ну а главное, 

как пошутил наш источник, 
для того, чтобы оспаривать 
у Ленина жилье, нужно было 
обязательно надеть костюм, 
галстук и умереть. 

МОСКВИЧ ПЫТАЛСЯ ОТОБРАТЬ «ЖИЛЬЕ» У ЛЕНИНА

РАЗРАБОТЧИКА ТАНКА «АРМАТА» ПРИГОВОРИЛИ К 9 ГОДАМ

ИРИНА СЛУЦКАЯ ПОДАРИЛА «ИВАНУШКАМ» ТАНЕЦ НА ЮБИЛЕЙ 

АСТРОНАВТЫ НА ВРЕМЯ СТАНУТ ФЛОРИСТАМИ

Группа «Иванушки» за-
катила громкую вечерин-
ку по случаю 20-летия 
коллектива, а заодно 
презентовала новый клип 
«Танцуй, пока танцуется». 
Поздравить нестареющих 
парней пришли их родные, 
друзья и коллеги. Андрей 
Григорьев-Аполлонов и 
Кирилл Андреев вспоминали, 
как начинали свой творче-
ский путь с концертов в обыч-
ных московских школах. А 
Кирилл Туриченко с иронией 
заметил, что видел продю-
сера Игоря Матвиенко всего 
три раза за все время работы 
в группе, а это три года. К 
слову, продюсер тоже при-
сутствовал на мероприятии, 
однако на лестные слова был 
скуп. Зато прославленная 
фигуристка Ирина Слуцкая 
рассказала, что была поклон-
ницей группы с 1996 года и 
даже не мечтала оказаться 

с ними на одной сцене. А 
теперь ей это удалось. Как 
истинная фанатка чемпионка 
отплясывала на сцене под 
хиты группы. Признавались в 
любви «Иванушкам» и актри-

са Наталья Рудова, и певица 
Лоя, и солистки «Фабрики» 
Ирина Тонева и Александра 
Попова. Не удержалась от 
слов благодарности в адрес 
ребят даже Ирина Хакамада.  

Обвиняемого в органи-
зации убийства Бориса 
Немцова бойца батальо-
на «Север», 28-летнего 
Руслана Мухутдинова, 18 
ноября заочно арестовал 
Басманный суд Москвы. По 
данным ФСБ, Мухутдинов по 
поддельному паспорту может 
скрываться в ОАЭ. Следствие 
считает Мухутдинова воз-
можным заказчиком убийства 
оппозиционера. По версии 
следователей, он действовал 
из религиозных соображе-
ний и отомстил политику за 
поддержку карикатуристов 
из французского журнала 
«Шарли Эбдо». На допро-
сах родственники и друзья 
Мухутдинова сообщили, что 
в первые дни после смерти 

политика видели его в Чечне. 
После чего он исчез. Как 
стало известно на заочном 
аресте в среду, Мухутдинов 
скрывается сейчас в Арабских 
Эмиратах. После заседания 
адвокат обвиняемого заявил, 
что «после согласования с 
родственниками будет об-
жаловать это решение суда»: 
«Это решение суда основано 
на предположениях и догад-
ках следствия. Они говорят о 
каком-то Русике, и у них нет 
никаких данных, что это мой 
подзащитный».
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ВАЖНОВАЖНО

Летом 2015 года в 
Дубае задержали 
и выдворили 
экс-депутата 
думы Екатерин-

бурга Александра Куковякина, 

который скрывался в ОАЭ 
более 10 лет. 
В 2008 году в Эмиратах 
скрывался российский во-
енный Сулим Ямадаев. 28 
марта 2009 года в подземном 
гараже элитного комплекса 
Jumeirah Beach Residence 
города Дубая он был убит.
Сейчас в ОАЭ скрывается 
экс-глава Пенсионного фонда 
России по Республике Даге-
стан Сагид Муртазалиев. В 
сентябре 2015 года Басман-
ный районный суд Москвы 
заочно санкционировал его 
арест.
Два года назад из Эмиратов 
был экстрадирован в Россию 
один из главарей крупнейше-
го международного наркосо-
общества Атобек Гулмамадов.
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Говорят, что мишенью для силовиков 
стал один из главных европейских 
«резидентов» «Исламского государ-
ства» (группировка признана в РФ 

террористической и запрещена) — Абдельхамид 
Абауд, который, по мнению спецслужб Франции, 
не только спланировал, но и проспонсировал не-
давние масштабные нападения в Париже. Двадца-
тивосьмилетний Абауд, который присоединился к 
террористической группировке в 2013 году, счита-
ется одним из самых известных членов ИГ в Бельгии. 
Его подозревают в причастности к ряду нападений, 
в том числе к атакам на редакцию «Шарли Эбдо» и 
на Еврейский музей. Если верить французской 
прессе, то он даже числился среди приоритетных 
целей для точечных ударов коалиционной авиации 
в Сирии и Ираке.

В результате спецоперации Сен-Дени, рядом 
с которым и находится едва не ставший мишенью 
для пятничных атак стадион «Стад де Франс», ока-
зался парализован: закрылись школы, магазины 
и университеты. Однако основные события раз-
ворачивались в одном из зданий на пересечении 
улиц Корбийон и Республики, которые в течение 
многих лет были важными точками для местных 
наркоторговцев. Правоохранители попытались взять 
штурмом квартиру, где находились предполагаемые 
организаторы недавних терактов, среди которых, 
как полагали спецслужбы, был сам Абауд. 

Спустя некоторое время после начала опера-
ции стало известно о двух погибших подозревае-
мых. Это женщина-смертница, которая привела в 
действие пояс шахида, и еще один предполагаемый 
преступник, который погиб в результате взрыва. Три 
человека, которые находились внутри квартиры, 
были задержаны. Помимо этого взяты под стражу 
еще четыре предполагаемых террориста. Самого 
Абауда в квартире не оказалось. Сообщается о пяти 
полицейских, которые получили ранения в результа-
те штурма. Вражеская пуля настигла полицейского 
пса — 7-летнюю бельгийскую овчарку по кличке 
Дизель, которая была отправлена в квартиру для 
того, чтобы оценить уровень опасности.

«Я проснулся в 4.10 из-за взрывов, — рассказы-
вает Le Monde один из очевидцев спецоперации в 
Сен-Дени. — В течение следующих минут двадцати 
раздавались то автоматные очереди, то одиночные 
выстрелы. Из нашего окна можно было увидеть свет, 
как будто это пожар или взрывы гранат. После при-
летели вертолеты, которые светили прожекторами 
на крыши». Другая жительница Сен-Дени, с которой в 
тот момент находились маленькие дети, рассказала 
изданию: «Нам было страшно. Нам пришлось вы-
ключить свет, чтобы дети перестали бояться».

Полицейские напали на след предполагаемых 
террористов в Сен-Дени благодаря мобильному 
телефону, который обнаружили в одном из му-
сорных баков у театра «Батаклан», где произошла 
стрельба и захват заложников. По спутниковым 
данным телефона правоохранители нашли комнату 
в отеле в Альфортвиле, где другой подозреваемый 
— Салах Абдеслам — жил в течение двух дней. В 
номере, который был снят на его имя, были найдены 
элементы для изготовления бомб. Уточняется, что 
в день терактов с этого телефона было отправлено 
СМС: «Пора двигаться, пора снова действовать». По 
словам министра внутренних дел Франции Бернара 
Казнева, после получения разведданных созда-
валось впечатление, что Абауд находится в этой 
квартире в Сен-Дени.

«Я представляю тревогу, которая охватила 
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Две трагедии, которые разделили всего де-
сять дней, — взрыв российского пассажирского 
лайнера над Синаем и атаки на мирных граждан в 
Париже — вновь поставили проблему терроризма 
в центр внимания политиков, интеллектуалов и 
журналистов. Это понятная и объяснимая пере-
мена не должна, однако, подменять собой всю 
прочую повестку дня — как внутриполитическую, 
так и международную.

События последних двух десятилетий по-
казывают, что вылазки террористов — сами по 
себе ничтожные по сравнению с многими про-
исходящими в мире событиями — способны 
радикально изменить ход истории. На рубеже 
1990-х и 2000-х годов сепаратистское движение 
в Чечне вызвало в России потребность в «силь-
ном лидере», и в итоге страна по сути лишилась 
демократических завоеваний первых постсо-
ветских лет, а в последнее время превратилась 
в существенную угрозу для своих соседей. Те-
ракты в Нью-Йорке и в Вашингтоне 11 сентября 
2001 г. спровоцировали вмешательство США 
и их союзников в дела Афганистана и Ирака, 
запустив маховик непрекращающейся войны 
на Ближнем Востоке, которая откликается и бу-
дет откликаться всплесками насилия в разных 
регионах мира. При этом, как показывают по-
следние события, никакие победные реляции 
на самом деле не свидетельствуют о победе над 
глобальным террором.

Причина тому понятна: терроризм — это не 
обязательно оружие трусов, как сказал на днях 
президент Ф.Олланд, но практически всегда 
оружие бедных. Теракты на «Норд-Осте» в Москве 
или в бесланской школе не стоили и тысячной 
доли средств, потраченных Россией на «зами-
рение» Чечни; удары по Всемирному торговому 
центру и Пентагону — миллионной части затрат 
США на Афганистан и Ирак. Бедных, озлобленных 
на более успешных — фанатиков, в любом ином 
мнении видящих оскорбление их чувств, по мере 
продвижения глобализации будет становиться 
только больше. И терроризм в мире, увы, не 
удастся победить никакими военными усилиями 
— просто потому, что развитые страны на каждом 
новом «витке» антитеррористической борьбы 
всё быстрее будут задумываться о том, какова 
цена иллюзорных побед в этом бесконечном 
противостоянии.

Какие же уроки можно извлечь из пусть и 
не очень традиционного осмысления произо-
шедшего в последние недели?

Первый, и самый основной, заключается, на 
мой взгляд, в том, что наш мир становится все 
более разнообразным. Его нельзя выстроить 
не только по западным лекалам, но и по тем 
правилам, которые мы приписываем «цивилизо-
ванному» миру. Сегодня на планете есть регионы 
и общества, в которых не действуют «общечело-
веческие» принципы и где человеческая жизнь 
не признается высшей ценностью. И я не думаю, 
что эти части мира изменятся от того, насколь-
ко интенсивно их будут бомбить с воздуха или 
прочесывать на земле войска любых коалиций. 
Мы зря считаем, что каждый народ может иметь 
свое государство, что каждая территория должна 
принадлежать какой-то стране и что у них всех 
должны быть представители в международных 
организациях. Я вполне допускаю, что в мире 
образовываются и будут образовываться свое-
го рода зоны хаоса, которые гораздо проще и 
правильнее локализовать и в дела которых не 
вмешиваться, чем пытаться «реорганизовать» 
или колонизировать их. Собственно, последние 
теракты выглядят в первую очередь как сигнал о 
том, что рост внешнего вмешательства в такие 
зоны приводит к обострению борьбы их пред-
ставителей с цивилизованным миром. Поэтому, 
мне кажется, следует не столько наращивать 
усилия в войне с запрещенным в России «Ис-
ламским государством», сколько поддерживать 
те силы, которые могут быть заинтересованы в 
его сдерживании, но ни в коем случае не пере-
ходить к решительным военным действиям в 
самом регионе его влияния.

Второй урок заключается в том, что следует 
разделить внутренний и внешний контуры угроз, 
которые сегодня существуют в мире.

«Внутренний контур» — это безопасность 
внутри развитых стран, и на ней следует сде-
лать сейчас основной акцент. Иначе говоря, не 
следовать призыву российских лидеров «пере-
нести фронт войны с террором» за пределы 
государства, а радикально повысить качество 
антитеррористической работы в собственных 

странах: ограничить миграцию из опасных ре-
гионов, расширить агентурную работу в среде 
приверженцев радикального ислама, наладить 
обмен информацией между спецслужбами, 
мониторить поездки граждан в «неблагополуч-
ные» регионы, лишать гражданства за участие 
в террористических движениях, выдворять их 
сторонников из европейских стран, невзирая ни 
на какие права человека. При этом, я полагаю, 
не следует вводить никаких «экстраординар-
ных» мер типа ограничения свободы слова и 
распространения информации, не говоря уже 
о гражданских свободах (выборов, собраний и 
т.д.). Развитые государства не должны допускать 
снижения степени свободы большинства своих 
граждан — иначе это тот же путь к демонтажу 
демократии, по которому пошла в 2000-е годы 
Россия. Пример США показывает, что вполне воз-
можно обеспечить безопасность в собственных 
границах, даже воюя в Ираке и Афганистане.

«Внешний контур», напротив, должен быть 
во многом предоставлен самому себе. Бессмыс-
ленно и глупо ограничивать полеты в Египет 
или в любую иную страну только из-за того, что 
террористы взорвали там самолет. Граждане 
должны понимать, что в странах, где дешевизна 
всего и вся обусловлена прежде всего отсут-
ствием элементарного порядка, безопасность 
не может быть гарантирована. И вообще, сле-
дует свыкнуться с мыслью, что наш мир опасен. 
Граждане развитых стран привыкли к тому, что 
можно совершать десятки межконтинентальных 
перелетов, не сталкиваясь с риском, в то время 
как их предки имели 20–30%-ный шанс не вер-
нуться из плавания в Америку, не говоря уже о 
кругосветке. Создав глобальный мир, мы вызвали 
к жизни массу новых противоречий и конфликтов, 
которые можно немного притушить, но искоре-
нить которые невозможно. Как при строительстве 
очистных сооружений можно за разумные деньги 
нейтрализовать 80% отходов, но при этом никак 
невозможно очистить стоки от всех вредных 
примесей, в безопасности можно оградиться 
лишь от части угроз, но не от всех. Иначе говоря, 
следует предупреждать граждан о возможных 
опасностях, но не ограничивать их свободу лю-
быми государственными приказами.

Третий урок заключается в том, что пришло 
время поинтересоваться экономическими аспек-
тами войны с террором. Как я уже говорил, вы-
лазки террористов имеют весьма ограниченные 
последствия, если не раздувать их с помощью 
политиков и интеллектуалов. Конечно, каждая 
потерянная в терактах жизнь священна, но так 
же дороги близким любые жертвы катастроф, 
дорожных аварий, врачебных ошибок и многих 
других инцидентов, а сравнение количества по-
терянных душ в первом и в остальных случаях по-
ражает воображение: число погибших в Париже 
равняется количеству жертв дорожных аварий в 
России за два дня и числу людей, которые гибнут 
в перестрелках в США за три дня. Ни первая, ни 
вторая проблема, однако, не привлекают такого 
внимания, как международный террор, обсуж-
даемый на саммите «Большой двадцатки». На мой 
взгляд, пришло время отказаться от единодуш-
ного одобрения наращивания военных расходов 
на борьбу с международным терроризмом и 
оценить, сколько жизней может быть спасено, 
если сэкономленные средства направить на 
более злободневные цели — туда, где их траты 
прозрачнее, а результаты куда очевиднее. 

В заключение повторю: мы уже два деся-
тилетия живем в мире, где террор, причиной 
которого является ненависть неудачников к 
успешным, зашоренных к свободным, ослеплен-
ных религиозностью к атеистам, стал фактором 
повседневной жизни. Убеждать себя в том, что 
его можно легко победить, а радикалов уни-
чтожить, — это значит предаваться откровенному 
самообману. Пришло время не рассказывать 
друг другу сказки, а серьезно задуматься над 
тем, как повысить безопасность и сохранить 
свободу внутри развитых стран, оградить мир 
от безумия, распространяющегося в отдельных 
регионах мира и, наконец, как сделать борьбу 
с терроризмом экономически оправданной и 
рациональной. Это придется делать — даже 
несмотря на желание драматизировать потери и 
представить результат любой террористической 
атаки как основание для очередного историче-
ского «поворота»…

ТЕРРОР ПРОДОЛЖАЕТСЯ. 
СДЕЛАЕМ ЛИ ВЫВОДЫ?
Следует не столько наращивать усилия в войне с 
террористами, сколько поддерживать те силы, которые могут 
быть заинтересованы в их сдерживании

c 1-й стр.
Без помощи остаются: русские 
жены, сотрудники отелей, 
аниматоры, массажисты, вра-
чи, русскоговорящие менед-

жеры, дайверы, те, кто просто приезжал 
перезимовать в теплом краю, кто имеет здесь 
квартиры и бизнес — короче, куча народа, 
которая не значится как туристы в офици-
альных списках на вывоз.

«В принципе можно попытаться улететь 
на чартерах, которые вывозят туристов, это 
уже последние дни, когда они летают, но 
не бесплатно, разумеется, — рассказали 
«МК» местные «наши». — Билеты можно ку-
пить только в аэропорту. Говорят, что они 
там есть. А если нет? До аэропорта еще и 
доехать надо. У кого-то получается, у кого-то 
нет. Многие, особенно мамочки с детьми, 
сидят на чемоданах».

В посольстве на просьбы местных рус-
ских, как те утверждают, не откликаются. «Да 
чихать они хотели на всех, кроме тех, кого при-
казали эвакуировать. Это все показуха! — в 
сердцах восклицают оставшиеся. — И цены 
на билеты тоже задрали специально — знают 
ведь, что никуда мы не денемся».

Перед самым запретом на авиасообще-
ние билеты из Каира в Москву стоили до 80 
тысяч рублей в один конец. Но даже те, кто 
купил их за такую сумасшедшую цену, уже 
никуда не улетят — ведь перелетов больше 
нет. Вернут ли эти деньги? Бог весть...

Продали бабушкину «однушку» в Москве, 
купили здесь «трешку» на берегу моря и ра-
довались жизни — это тоже про наших. Для 
продления визы выбирались на пару дней 
в Турцию на самолете, ставили въездные-
выездные штампы, и возвращались обратно 
— отлетались.

Многие сейчас пытаются вернуться в 
Россию через Турцию. Есть еще варианты 
махнуть до Израиля (автобусом или на такси), 
попытаться выбраться через Кипр и Грецию. 
Но и это не так просто — одно дело было 
спокойно доехать до аэропорта в Шарме и 
заплатить за перевес, и совсем другое — 
тащить на себе весь нажитый за годы жизни 
здесь скарб через две границы. Одна дама, 
например, улетела со 120 килограммами 
багажа! 

«Варианты уехать есть, но все они на 
уровне «Бросаешь все и едешь с пустыми 
руками!» — говорят местные.

«У меня билет куплен на 28 декабря на 
турецкий лоукостер, но тоже пока непонят-
но — будут они летать, не будут, — делится 
наша соотечественница Елена. — Но мне еще 
повезло. У меня тут просто работа, и больше 
ничего не держит: ни мужа-египтянина, ни 
детей, ни квартиры — раздам все, что на-
копила за 10 лет, и свалю с одной сумкой, 
как турист».

Арабские мужья — еще хуже громозд-
кого багажа. С собой в Россию пережить 
сложные времена их надолго не потащишь — 
нужно делать визу. Можно, правда, отсидеть-
ся в какой-нибудь глухой арабской деревне, 
уже на родине мужа, без канализации, света, 

Интернета, в домике, больше всего напоми-
нающем убогий российский сарай, — если 
приютят его родители.

Хозяева отелей «входят» в положение 
и, пока нет туристов, предлагают работать 
нашим за кормежку. Потому что платить им 
нечем. Между тем цены только растут.

Четыре года назад во время революции 
на Тахрире на знаменитых египетских курор-
тах творилось почти то же самое. Но то ли 
люди тогда были молодыми и рисковыми, то 
ли действительно было не так страшно, но в 
те дни «наши» твердо верили, что пронесет.

Я проехала тогда весь революционный 
Египет. В Хургаде познакомилась с парнями 
— русскими, украинцами, белорусами, — 
которые тусовались тут по нескольку лет с 
просроченными визами, работали подпольно 
гидами и инструкторами по дайвингу, до-
вольные, в ус себе не дули. Когда начались 
проблемы, то есть туристам из России тоже 
запретили вылетать на отдых, впрочем, не 
отменяя регулярные рейсы в эту страну, ре-
бята перешли на подножный корм. Работы не 
было совсем, жили на 1 доллар в день, в те 
времена это было 30 рублей. 

Покупали шаурму с бараниной — 15–25 
рублей, местное пиво (1 доллар — если день 
не поесть). Некоторые, например я, как жур-
налист, шиковали стаканом апельсинового 
фреша — 15 рублей. На остальные коман-
дировочные подкармливала мальчишек как 
могла — не за так, они были моими охранни-
ками и провожатыми.

В конце концов парни распродали по 
дешевке все дайвинговое оборудование, 
старые ноутбуки, фотоаппараты — и свалили 
домой, купив билет тысяч за 30. Это была 
максимальная цена, впрочем, как и сейчас 
— 1000 долларов в эквиваленте. В аэропорту 
им пришлось заплатить штраф за нарушение 
визового режима и услышать печальное: что 
больше в Египет их не пустят. Но они сюда 
особо больше и не рвались.

«Завтра. Вместе с абрикосами» — эта 
фраза переводится с арабского языка как 
«никогда». Никогда, даже если все образует-
ся, Египту не стать прежним, расслабленным, 
курортным. Многие отели на грани закрытия, 
арабский персонал ходит с опущенной голо-
вой, и все разом будто разучились говорить 
на русском и английском. «Ни тебе «Раша 
хорошо!», ни «Hi! Bon Appetite!» — утверждают 
русские сотрудники гостиниц.

Что делать нашим в пустом Шарме?
Проблемы сейчас навалятся — это и 

безработица, и возросшая преступность: 
симпатичные мальчики из арабской провин-
ции, которые ничего особо делать не умели, 
зато привыкли к относительно нетяжелой 
работе, влюбчивым туристкам и быстрым 
заработкам, куда им идти?

А тем, кто работал на поденщине за ко-
пейки, койку в каморке при отеле и с 6 утра 
чистил пляж или пахал на кухне — а теперь 
лишился и этого, им куда?

«Закрыть отель тоже стоит больших де-
нег, — рассуждают отельеры. — Нужно будет 
все равно оплачивать охрану, садовников 
— если прекратить поливать пальмы, те за 
пару дней высохнут в пустыне, — продолжать 
платить за электричество. Иначе потом ин-
фраструктуру не восстановишь». 

Брошенные по разным причинам отели 
были в Египте и раньше, можно найти фото-
графии в Интернете, смотреть на это страшно 
— будто голливудский фильм ужасов про 
конец света.

Магазины и сувенирные лавки, где рабо-
тали зазывалами и русские, и арабы, закры-
ваются без предупреждения — за один день. 
Людей рассчитывают и сразу отправляют на 
малую родину за свой счет. Автобусные стан-
ции на внутренних маршрутах напоминают 
перевалочные базы или лагеря беженцев. 
Это арабы возвращаются домой. 

А куда деваться нашим?
Екатерина САЖНЕВА.

КАК НАЙТИ ВЫХОД ИЗ ЕГИПТА
Зал прилета в аэропорту  
Шарм-эль-Шейха.
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БОЙ НА ОКРАИНЕ ПАРИЖА

ранним утром жителей Сен-Дени, — заявил пре-
зидент Франции Франсуа Олланд. — Эти действия 
подтверждают еще раз, что мы находимся в состоя-
нии войны». По словам главы государства, целью 
террористов является сама Франция и ее граждане. 
Лидер страны также напомнил о готовности коорди-
нировать свои действия с Москвой и Вашингтоном 
в борьбе против ИГ.

Отметим, что сам пригород Сен-Дени считается 
неблагополучным. Там живет множество иммигран-
тов, в том числе исповедующих ислам, некоторые из 
них не имеют какого-либо юридического статуса и 
тем более разрешения на работу во Франции. Сами 
они зачастую противопоставляют себя жителям 
столицы. Впрочем, как пояснил «МК» житель одной 
из парижских окраин, во Франции «большинство 
мусульман хотят только одного — нормально жить» 
вопреки действиям кучки ваххабитов.

Игорь СУББОТИН.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА:
Президент ассоциации ветеранов под-

разделения антитеррора «Альфа»  
Сергей ГОНЧАРОВ:

«Спецоперация, которая началась рано 
утром, в момент нашего с вами разговора еще не 
закончилась. Поэтому оценку работы французских 
силовиков можно дать только поверхностную. Что 
радует, французы наконец поняли, что те 16-лет-
ние подростки, которые были задействованы 
в терактах в Париже 13 ноября, — всего лишь 
пушечное мясо. Я не вижу четкой позиции в дей-
ствиях французов. Не совсем понятно, почему не 
эвакуированы все жители близлежащих домов, 
а только 15 человек из квартир, соседних с той, 
которую штурмуют. Остальным якобы сказали не 
выходить из дома, но этого недостаточно, так как 
риск получить ранение или быть убитым в ходе 
спецоперации очень высок. Там все же, насколько 
мне известно, шла серьезная перестрелка, а в 
активной фазе было не менее 9 взрывов».

Также, по словам эксперта, о явной неподго-
товленности свидетельствуют и ранения пятерых 
французских силовиков и длительность спецопе-
рации: «У бойцов подразделения «Альфа» всегда 
все четко распланировано. На каждую операцию 
отводится определенное время. Все зависит от 
понимания того, сколько боевиков в доме (если 
дом блокирован), как и чем они вооружены, есть 
ли мирные жители. Все очень четко: сначала идет 
эвакуация всех мирных жителей, затем начинается 
штурм. Конечно, от ранений никто не застрахован, 
но это также является недочетом в работе». 

— Присутствие служебной собаки мне во-
обще непонятно. В России служебных собак ис-
пользуют для поиска наркотиков и взрывчатых 
веществ. Полицейские иногда задействуют их 
для задержания преступников. Но никак не в ходе 
штурма. Овчарка что — гранату должна была там 
ловить? — сказал Гончаров, напомнив, что со-
бака — это дорогостоящее спецсредство, для 
ее обучения требуется немало времени и сил. 
— Более того, пес обычно закрепляется за от-
дельным человеком и является чуть ли не членом 
семьи. В России кинологические центры есть в 
ФСБ, полиции, МЧС. 

— Хочется пожелать успеха и удачи фран-
цузским силовым подразделениям. Потому 
что все-таки такая спецоперация в городских 
условиях — очень сложная работа, которая 
требует максимальной концентрированности и 
профессионализма.

Одного из задержанных  
в Сен-Дени спецназовцы 
вытащили на улицу без штанов.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Россия рискует неожиданно вернуться 
в сталинское прошлое. Теперь без суда и 
следствия любую собственность гражда-
нина или организации смогут заморозить. 
Сделает это только что образованная Межве-
домственная комиссия по противодействию 
финансированию терроризма. Основание 
простое — сигнал, поступивший невесть от-
куда, прямо в духе 1930-х годов, когда по 
доносам пересажали полстраны. Конечно, с 
терроризмом необходимо бороться, особен-
но после их варварских атак на российский 
пассажирский самолет и Париж. Но не стоит 
забывать о конституционных правах. Арест 
имущества на основании не всегда досто-
верной информации превращает нашу страну 
в место для полного беспредела силовых 

структур, которых и сейчас зачастую обвиняют 
в рейдерстве. 

18 ноября президент подписал указ об 
образовании Межведомственной комиссии 
по противодействию финансированию тер-
роризма. Новый орган будет рассматривать 
сведения о гражданах и компаниях, которые 
подозреваются в связи с террористами. Пре-
жде всего речь идет о денежных вливаниях. 
Соответствующую информацию предоставят 
Росфинмониторинг и Следственный комитет. 
Они же будут главной организационной осно-
вой комиссии. Туда же войдут представители 
прокуратуры, Центрального банка и даже 
региональные чиновники. Информация будет 
поступать также и от неназванных в указе 
зарубежных органов власти. 

В принципе чтобы ликвидировать между-
народный терроризм, безусловно, необходимо 

выявить и уничтожить все его финансовые 
цепочки. Здесь все методы хороши, особенно 
те, которые применяют спецслужбы. 

Однако всему же есть предел. Прежде 
всего — правовой. Так, в пункте №5 Положения 
о комиссии говорится о том, что она имеет 
право «принимать решения о замораживании 
(блокировании) денежных средств или иного 
имущества, принадлежащих организации 
или физическому лицу, в отношении которых 
имеются достаточные основания подозревать 
их причастность к террористической деятель-
ности (в том числе к финансированию терро-
ризма), вносить изменения в ранее принятые 
решения или отменять их». 

И хотя комиссия имеет право отменить 
свое первоначальное решение в случае не-
обходимости, а обиженный гражданин или 
компания смогут обжаловать его в суде, то 

от этого совсем не легче. Пока разберутся 
во внесудебном порядке, бизнес подозре-
ваемого будет уничтожен, его сотрудники 
потеряют работу, и в итоге получится, как в 
1950-е годы, когда реабилитировали неза-
конно осужденных, правда, львиная доля из 
них уже давно ушла в мир иной. 

Как правило, чиновники рьяно стараются 
исполнять указы, которые нацелены на то, 
чтобы запрещать и не пущать. Но появление 
дополнительных полномочий, создание ново-
го антитеррористического органа может из 
благой цели перерасти в негативную. Все сво-
дится к тому, что появляется опасность ска-
титься во времена сталинских репрессий.

Дело в том, что согласно указу, даже если 
оснований внести того или иного человека в 
список подозреваемых нет, но существует 
наличие всего лишь подозрения, то этого 

достаточно, чтобы заморозить любое его 
имущество и денежные средства. Другими 
словами, оказаться в этом списке может 
любой наш соотечественник. Причем воз-
никает серьезная опасность, что нерадивые 
чиновники или граждане смогут использовать 
такое положение дел для борьбы со своими 
неугодными конкурентами, блокируя их дея-
тельность, так как замораживать можно любое 
имущество и денежные средства. Лишь бы 
была хоть какая-то более или менее хорошо 
сформулированная зацепка для доноса. 

Мы уже сейчас наслышаны о реальных 
историях, когда чиновники используют свои 
полномочия вопреки интересам бизнеса. 

Чтобы эта комиссия оказалась в дей-
ственном правовом поле, которое предполага-
ет понятные всем ограничения хозяйственной 
деятельности, по крайней мере необходимо 
объявить в стране чрезвычайное положение на 
определенный срок, как сделано в настоящее 
время во Франции. 

Евгений КОРЧАГО, председатель 
коллегии адвокатов «Старинский, 
Корчаго и партнеры»: 

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ СИЛОВИКИ ПОЛУЧАТ 

ЭКСТРАОРДИНАРНЫЕ ПОЛНОМОЧИЯ?

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Эксперты и журналисты гадают: кто и как пронес 
бомбу на борт российского самолета А321 и каким 
способом взрывное устройство было приведено 
в действие. «МК» приводит версию французского 
авиаэксперта, президента Комитета по соблю-
дению авиационной безопасности Жерара Арну, 
изложенную в интервью Liberation.

«Хвост самолета упал в нескольких километрах от других 
обломков. Это свидетельствует о том, что пособник терро-
ристов — например, сотрудник багажной службы — положил 
бомбу в заднюю часть грузового отсека. Эта часть не обо-
рудована багажными контейнерами, она последняя перед 
хвостом и негерметична. Небольшого взрывного устройства 
было достаточно для того, чтобы перегородка между негер-
метичной и герметичной частью грузового отсека была про-
бита. Это «идеальное» место для взрыва: самолет мгновенно 
разгерметизируется через заднюю часть, взрывной эффект 
удваивается. Этим объясняется то, что хвост A321 отбросило 
так далеко. Чтобы разместить небольшое взрывное устрой-
ство в заднем отсеке, террористам не понадобилось много 
усилий. Подобное можно было бы проделать и в аэропорту 
«Руасси». Персонал аэропортов, конечно, контролируется, но 
аэропорты — это не неприступные крепости, через забор на 
их территорию можно перебросить посторонние предметы. 
Каким образом бомба могла быть приведена в действие? 
Таймер скорее всего не использовали — ведь самолет мог и 
задержаться со взлетом. Взрывное устройство могли активи-
ровать пультом управления из салона — но это мне кажется 
маловероятным. Я склоняюсь к версии о барометрической 
бомбе, которая срабатывает при изменении давления, когда 
самолет набирает определенную высоту». 

Другой актуальный вопрос: кто и как будет судить тер-
рористов, если их поймают? 

— Со стороны России требовать выдачи преступни-
ков может Генпрокуратура по ходатайству СКР, — говорит 
бывший следователь прокуратуры, адвокат Вадим 
БАГАТУРИЯ. — При этом руководствоваться Следствен-
ный комитет будет сразу двумя кодексами. Во-первых, ст. 2 
УПК РФ, которая предписывает, что нормы отечественного 
УПК применяются в случае расследования преступления, 
совершенного на воздушном судне, находящемся за преде-
лами РФ, но приписанном к его порту. Во-вторых, ст. 12 
УК РФ, согласно которой иностранные граждане и лица 
без гражданства, не проживающие постоянно в России, 
совершившие преступление вне ее пределов, подлежат 
уголовной ответственности по УК РФ в случаях, если пре-
ступление направлено против интересов России либо ее 
гражданина, и само это лицо не было привлечено в данной 
стране к уголовной ответственности. Для того чтобы получить 
задержанных на территории другой страны преступников, 
Россия должна возбудить уголовное дело (что уже сделано), 
установить подозреваемых, заочно предъявить им обвине-
ние, объявить их в международный розыск и уже после этого 
добиваться экстрадиции. Проблем с выдачей подозреваемых 
из Египта, а тем более из Сирии, я не вижу, только если они 
не граждане этих двух государств. Если подозреваемые 
окажутся гражданами той страны, где они будут задержаны, 
выдачи не будет, поскольку каждая страна вправе не выдавать 
своих подданных. Однако преступникам могут назначить на 
родине самые жесткие наказания. 

Другие эксперты уверены, что может возникнуть пробле-
ма с Саудовской Аравией — за последнее время она никого 
не выдавала. А из ОАЭ не выдадут ни одного преступника 
ни за какие коврижки. 

Ирина РИНАЕВА, Ева МЕРКАЧЕВА. 

ГАДАНИЕ НА ХВОСТЕ 
«АЭРОБУСА»
Французский эксперт указал, куда 
было заложено взрывное устройство
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА   
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Террористы опубликовали фото бомбы,  
с помощью которой, как они утверждают,  
был взорван А321.
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ
Противостояние России западному 

миру позитивно скажется на экономике. 
Из-за санкций и самосанкций мы нач-

нем развивать производство, слезем с 
нефтяной иглы и превратимся в совре-
менную, индустриальную, самодоста-

точную державу.
Эту мантру руководители государства 
повторяют уже больше года. Но в луч-

шую сторону ничего не меняется. 
Каждый поход за продуктами — шок. 

Цены поражают. Люди экономят, ужи-
маются. Спрос падает, тревога растет, 

просвета не видно. 
Почему мантра не воплощается в жизнь? 

Почему не происходит импортозаме-
щение и сырьевая модель экономики не 

трансформируется в индустриальную? 
Где сбыча мечт? «МК» попробовал разо-

браться.

Коэффициент бесполезного 
действия
По данным статистики, импортозамещение 

на данный момент сводится к тому, что закупается 
меньше импортной продукции. Но отечественная 
продукция аналогичного назначения и качества 
место импортной не занимает. 

Если кто-то сомневается и думает, что, может, 
где-то и занимает, то вот цитата из выступления 
зампреда Счетной палаты Веры Чистовой в Думе 
11 ноября 2015 года: «Импортозамещение должно 
было стать мощным фактором развития отече-
ственной промышленности. Однако пока прорыва 
в этой сфере не произошло».

Одна из главных причин, по мнению ауди-
торов, в том, что производственные мощности 
изношены на 49%. На физически и морально уста-
ревшем оборудовании невозможно производить 
конкурентноспособную продукцию.

Почему не обновляется оборудование? 
Проще всего предположить — из-за того, 

что нет денег.
Однако бюджетные деньги на импортоза-

мещение выделялись и в 2014, и в 2015 годах. И 
немалые.

Фонд развития промышленности, например, 
по данным Счетной палаты, получил из госбюджета 
19 млрд руб. на предоставление займов россий-
ским предприятиям на разработку высокотехно-
логичной продукции. 

14,1 млрд из этих 19 млрд на 1 октября 2015 
г. продолжали висеть на счетах фонда. Никому их 
так и не раздали.

В автопроме обратный случай. В автопром 
было влито 146,4 млрд бюджетных средств. Их 
раздали, но эффект получился совсем не тот, 
что ждали: спад производства за 8 месяцев со-
ставил 29%.

Интересно про лекарства. «Из более чем 
50 государственных контрактов на разработку 
лекарственных средств, завершенных в рамках 
госпрограммы к концу 2014 г., на российский рынок 
выведено только три. В Госреестре лекарственных 

средств на 1 октября зарегистрировано только 
семь», — констатирует Счетная палата.

Государство оплатило разработку более чем 
50 лекарств, но в итоге разработаны и доступны 
потребителям всего три. КПД бюджетных влива-
ний — чуть больше нуля.

Любопытные цифры по сельскому хозяйству. 
По данным Счетной палаты, в 2014 году поро-
говые значения Доктрины продовольственной 
безопасности не были достигнуты по молоку, 
молочным продуктам, мясу, мясным продуктам. 
«Это говорит о наличии рисков при решении задач 
импортозамещения», — деликатно формулирует 
Счетная палата.

Если сформулировать не деликатно: в резуль-
тате импортозамещения, возможно, будет нечего 
есть. От импортного мяса и молока откажемся, а 
своего на всех не хватит — есть такой риск.

Примечательно, что сельскому хозяйству 
тоже выделялись из бюджета деньги на субсидии 
— обновлять технику, расплачиваться за кредиты, 
увеличивать надои и поголовье. Но Счетная палата 
и с этими бюджетными деньгами фиксирует ту же 
беду: куда-то они подевались. «На 1 октября 2015 
г. отсутствовало кассовое исполнение по таким 
направлениям господдержки, как субсидирование 
займов на развитие молочного скотоводства и 
т.д. (общий объем финансирования 12,55 млрд 
руб.)». 

С  с у б с и д и я м и п р о и з в о д и т е л я м 

сельскохозяйственной техники тоже все без сюр-
призов. «Проверка Счетной палаты показала, что 
значительная часть субсидий оседает у посред-
ников и обновление техники остается низким», — 
отмечает Вера Чистова. Поэтому обеспеченность 
зерноуборочными комбайнами и тракторами не 
превышает 50%, а годовые темпы обновления со-
ставляют 7,6% по комбайнам и 4% по тракторам.

Подводя итог «вливаниям-выливаниям», надо 
признать, что да, колесико импортозамещения 
не крутится. 

Очевидно, во всех описанных примерах при-
сутствует общая системная ошибка, из-за кото-
рой выделяемые из бюджета деньги не приносят 
ожидаемого результата.

Взять и обидеться на все 
магазины
Представьте, что вы обиделись на все магази-

ны и решили больше туда не ходить, а все делать 
для себя самому. Овощи нужны? Выращу. Стол 
нужен? Сколочу. Бензин? Скважину вырою, буду ка-
чать. Телевизор? Посижу, разберусь и сделаю. 

Наша идея импортозамещения — то же самое, 
что взять и обидеться на все магазины. 

Теоретически это возможно — все для себя 
делать самому. Но какова целесообразность? 

Разделение труда существовало еще в 

первобытном обществе. Одни охотились, другие 
собирали грибы-ягоды, третьи ловили рыбу. Каж-
дый делал что-то одно, потому что неандертальцы 
заметили, что при таком подходе очень растет 
производительность труда. 

Наша идея импортозамещения решительно 
отметает подходы неандертальцев. 

На мировом рынке есть лекарства, техника, 
электроника. Их кто-то уже делает, и делает очень 
хорошо. Но мы у них покупать не будем, мы будем 
делать сами. Несмотря на то что не умеем, не 
владеем технологиями и нужных инструментов 
у нас нет.

Маразм примерно такого же масштаба, как 
если бы женщины сказали: «Нам мужчины не нуж-
ны, мы сами все теперь будем. Устроим себе такое 
импортозамещение». 

Идея, в основе которой лежит мстительное 
намерение механически заменить «их» продукт на 
такой же «наш», не может послужить толчком для 
развития экономики, потому что противоречит ее 
базовым законам. 

У нас же все-таки не социализм, а капита-
лизм. Рулит рынок. Чтоб при капитализме эконо-
мика развивалась, нужно производить то, что на 
рынке купят. Целью здесь должна быть выгода. 
Желание заработать, а не продемонстрировать 
обиду и доказать всем, что мы не хуже и можем 
сами. 

Цель, ради которой затеяно наше импортоза-
мещение, как раз в том, чтоб доказать: мы можем 
сами. Она не экономическая. Она идейная. Поэто-
му экономическое колесико и не крутится.

Зато отлично крутится другое колесико, род-
ное и привычное. Колесико административно-
коррупционной ренты. Деньги выделяются, 
распиливаются, кое-как за них отчитываются, а 
Счетная палата удивляется: здесь влили, там не 
вылили, чудеса. Хотя кое-что при этом все-таки 
получается — три лекарства из пятидесяти, на-
пример. Ну, так для нас и это уже хорошо. Не все 
же страны готовы к борьбе с коррупцией, как 
недавно сказал руководитель администрации 
нашего президента Сергей Иванов. 

Тришкин кафтан
Дефицит федерального бюджета сейчас со-

ставляет 3%. В 2016 году, по прогнозам, он может 
увеличиться на 9%. 

Дефицит бюджета — это когда расходов у 
государства больше, чем доходов. Разница тог-
да покрывается из «кубышки», отложенной на 
черный день.

Наша «кубышка» — Резервный фонд и Фонд 
национального благосостояния. Министерство 
финансов сообщило на прошлой неделе, что за-
пасы Резервного фонда закончатся в 2016 году, 
а в 2018-м истощится уже и Фонд национального 
благосостояния.

Когда нефть стоила дорого, «кубышка» по-
полнялась деньгами, вырученными за проданную 
нефть. Сейчас нефть дешевая, ее еле-еле хватает 
на рутинные траты. Откладывать нечего, пополнять 
«кубышку» нечем. И ждать нечего. Международное 
энергетическое агентство прогнозирует, что нефть 

поднимется до 80$ в лучшем случае к 2020 году.
Через пять лет.
Что с нами будет через пять лет, если уже 

сейчас 21,7 млн человек в стране имеют доходы 
ниже прожиточного уровня? 

«Это на 2,8 млн человек больше, чем в 2014 
году, — отмечает Счетная палата. — Столь зна-
чительного количества населения с доходами 
ниже прожиточного уровня не наблюдали с 2006 
года». 

Понятно, что власти думают, как латать про-
рехи. Но меры они пока принимают самые неза-
мысловатые — по схеме «тришкин кафтан»:

— работающим пенсионерам пенсии повы-
шать не будут, а неработающим повысят всего 
на 4% — это при том, что цены уже в 2015 году 
на продукты выросли в два раза и продолжают 
расти;

— госслужащим повысят пенсионный воз-
раст, и государству не надо будет ближайшие 
пять лет платить пенсию тем, кому иначе при-
шлось бы;

— средства, предназначенные на зарплаты 
врачам и учителям, сокращаются на 33,3 млрд 
рублей — то ли врачи и учители будут меньше 
получать, то ли их самих станет меньше;

— и ударный пункт: в конце минувшей не-
дели Центробанк сообщил, что будет проведена 
денежная эмиссия — напечатан триллион рублей, 
что еще сильнее разгонит инфляцию и съест даже 
ту прибавку в 4%, что обещана неработающим 
пенсионерам.

Отрежем на треть рукава и поставим из них 
заплатки на локти. И никаких системных изме-
нений. Все шаги — исключительно тактические: 
сейчас поддержим тех, потом этих, здесь заберем, 
там дадим.

Судя по этим мерам, сами власти не надеются 
ни на импортозамещение, ни на модернизацию 
экономической модели. Все их надежды связаны 
только с нефтью. Когда-то же она начнет расти? 
Надо дотянуть до этого момента. День простоять 
да ночь продержаться.

Битва экстрасенсов видит 
сигналы
Обсуждение того, что происходит и что долж-

но происходить с экономикой, идет постоянно. 
За последние полгода прошло четыре предста-
вительных экономических форума, где высказа-
лись и крупнейшие бизнесмены, и высочайшие 
чиновники. 

Смелыми идеями радуют экономические гуру. 
Глазьев предложил ограничить движение валюты 
и напечатать побольше рублей. Другие заявляют, 
что кредитовать малый бизнес бессмысленно. 

Руководители экономических блоков Си-
луанов, Набиуллина, Улюкаев превратились в 
ньюсмейкеров. Почти каждую неделю они де-
лятся наблюдениями по поводу темпов падения 
и роста курса. 

Объективно, экономический кризис зани-
мает в информационном пространстве большое 
место. Нельзя сказать, что о нем не говорят. Но 

совершенно невозможно из этих разговоров по-
нять, каким все-таки образом власти будут рефор-
мировать экономику — на какие кнопки нажимать 
и какие поднимать рычаги, чтоб сырьевая модель 
превратилась в современную индустриальную? — 
и почему до сих пор этого не делается. 

Пока единственный внятный ответ на вопрос: 
«Почему не реформируется российская экономи-
ческая модель?» прозвучал на прошлой неделе в 
статье Григория Явлинского, опубликованной в 
«Ведомостях».

Причина отсутствия реформ, по его мнению, 
в том, что российская экономическая модель 
никакому реформированию уже не подлежит.

«Чтобы в экономике произошли систем-
ные преобразования, нужен очень мощный и 
длительный политический импульс», — считает 
Явлинский. Но наша политическая система так 
устроена, на таких принципах, что она этим за-
ниматься не будет. Для нее это неэффективно, ей 
это не нужно, она заточена на решение другого 
рода задач. 

Если принять такое объяснение, все и впрямь 
встает на свои места. 

Существующая экономическая система обе-
спечивает благосостояние политической, чинов-
ной и бизнес-элиты. Труба и административно-
коррупционная рента, вливания-выливания 
бюджетных денег — вот источник ее богатств. 
Не может же она сама себя его лишить. 

Поэтому ничего и не получается, а вместо 
«нажимания кнопок и рычагов» идет игра в ими-
тацию. Создается фон «мозгового штурма» и 
«мобилизации нации». Граждан дурят красивыми, 
но противоестественными затеями вроде импор-
тозамещения. Собираются экономические фору-
мы. Авторитетные эксперты обещают выработать 
программы модернизации. На полном серьезе 
обсуждаются самые диковинные предложения. 
А главную интригу таит дно падения: достигли 
мы его или не достигли, и если не достигли, то 
когда достигнем.

Объяснение Явлинского хорошо еще и тем, 
что не только проясняет картину, но и примиряет с 
ней. Многое из того, что раздражало, вызывало не-
доумение, начинает уже как-то даже веселить. 

На днях, например, председатель Центро-
банка Эльвира Набиуллина объявила, что «видит 
сигналы изменения структуры экономики». 

Если не знать, что такие изменения при 
нынешнем политическом режиме невозможны, 
можно разозлиться. У нас тут килограмм мяса 
к 600 рублям подобрался, а она сигналов еще 
каких-то ждет.

Но если знаешь, что реформы все равно не-
реальны, думаешь совсем по-другому: «Видит сиг-
налы. О, мама миа». И тогда директор Центробанка 
предстает в образе предсказательницы. 

Такой, знаете, как в «Битве экстрасенсов». 
Со свечкой, игральными картами и блюдечком 
для вызывания умерших душ. 

Волосы распущены, волшебный перстень 
на пальце и хриплый голос с подвыванием: «Ви-
и-ижу. Ви-и-ижу сигнал. Дух реформы, если ты 
меня слышишь, отзовись...» 

Юлия КАЛИНИНА.

ТЕМПЫ РОСТА ДНА ПАДЕНИЯ

Сырная эпопея в России продолжа-
ется уже не первый месяц. Не успели 

мы оплакать безвременно почивший в 
бурном санкционном море итальянский 
«Пармезан», как грянула новая беда. Не 

так давно Россельхознадзор заявил, что 
большая часть отечественного сыра, 
появившегося в последнее время на 

прилавках магазинов, содержит рас-
тительный жир, в том числе пальмовое 

масло.
Что же получается, о сыре вообще 

лучше забыть? Или чиновники мух-
люют? Отличаются ли отечественные 

сыры от импортных, и если да, то чем? 
И не преувеличивают ли контрольные 

органы, а вместе с ними и СМИ масштаб 
трагедии? Чтобы выяснить это, «МК» 
решил сдать несколько видов сыра в 

лабораторию.

За 300 рублей  
хорошего не жди
Для исследования я купила два образца сыра 

отечественного и импортного производителя. 
Первый популярный сорт «Ламбер», сыр полутвер-
дый, был упакован под вакуумом в полимерную 
пленку. На пачке указаны ТУ, изготовитель, рас-
положенный в совхозе им. Ленина Московской 
области. Дата выработки — 15 июля этого года, 
дата упаковки — 21 октября и срок годности — 
до 13 января 2016 года. Массовая доля жира в 
сухом веществе сыра составила 50%. Цена за 
килограмм — около 700 рублей. Второй вид сыра — 
твердый, «Пармезан», — я купила уже на развес. 
Стоимость почти в два раза выше — 1300 рублей 
за 1 кг. Согласно этикетке, которую приклеил сам 
магазин на расфасованную продукцию, мой сыр 
был привезен из Аргентины. Кроме того, указа-
на была дата упаковки продукта — 28 октября и 
срок годности — 12 часов. Но, как мы понимаем, 
дата изготовления и упаковки — это вещи разные. 
Поэтому точная дата производства сыра осталась 
неизвестна. Массовая доля жира в «Пармезане» 
составила 43%. 

Сыры я сдала на исследование в лабора-
торию, где проверили их жирнокислотный со-
став. Согласно протоколам испытаний, и в том, 
и в другом образце содержание насыщенных 
и ненасыщенных кислот не превышает норму. 
В частности, содержание пальмитиновой кис-
лоты в «Ламбере» составляет 28,7%. Норма для 
данного вида сыра — от 22 до 33%. В аргентин-
ском «Пармезане» содержание этой кислоты 
чуть ниже — 28% при тех же нормативах. «Как же 
так, — удивится читатель, — ведь в сыре вообще 
не должно быть растительных следов?». В том-то 
и дело! Пальмитиновая, как и другие виды кислот, 
в сыре могут и должны присутствовать. И это 
вовсе не означает, что наш любимый деликатес 
«заражен» пальмовым маслом. Вот если содер-
жание пальмитиновой кислоты превышает норму, 
это повод бить тревогу. Но не в случае с нашей 
экспертизой.

Как отличить сыр, который содержит рас-
тительные жиры, от того, в котором они отсут-
ствуют? Визуально это сделать практически 
невозможно. Единственный совет, который дают 
специалисты, — внимательно читать инфор-
мацию на упаковке и выбирать более дорогой 
продукт. 

— Прежде всего на упаковке должно быть 
написано название «сыр». Если стоит надпись 
«сырный продукт», значит, в нем могут присутство-
вать растительные жиры, — рассказывает эксперт 
по сертификации молока и молочной продукции 
Ольга Андреева. — Также следует изучить состав. 
Обычно в составе сыра молоко нормализованное, 
закваска, соль и молокосвертывающие препараты. 
Если при производстве использовались расти-
тельные жиры, то производитель по-хорошему 
должен это указать.

Ориентироваться на срок годности, увы, не 
стоит. Напомним, в апреле мы сдавали на иссле-
дование три образца творога, и в одном из них 
были обнаружены растительные жиры. Так вот у 
сыра срок годности в принципе довольно большой, 
особенно у твердых сыров с высокой температурой 
нагревания. Поэтому этот показатель в данном 
случае не является первоочередным показателем 
качества. В то же время, по словам Ольги Георги-
евны, покупатели должны обращать внимание на 
то, где в магазинах лежит молочный продукт. 

— Иногда во время акций в супермаркетах 
любят положить головки сыра прямо посре-
ди зала. Это неправильно, такой сыр лучше не 
брать, — пояснила она. — Сыр должен храниться 
при температуре от +2 до +8 градусов, что обе-
спечивает его сохранность и исключает образо-
вание плесени.

А вот на что действительно стоит обратить 
внимание — это цена. Стоимость хорошего сыра, 
как считают специалисты, не может быть меньше 
600–700 рублей за килограмм.

— Чтобы получить 1 килограмм сыра, мне 
нужно использовать 10 литров молока. Один 
литр цельного молока из-под коровы стоит 
минимум 30 рублей. Уже получается 300 ру-
блей, — рассказывает фермер из Подмосковья 
Илья Кутарин. — Плюс нужно купить закваску, 
сычужный фермент, будут затраты на работу. Так 
что если в магазине вы видите сыр за 300 рублей 
за 1 кг, скорее всего в нем есть пальмовое масло 
или какие-то растительные жиры.

Сейчас из-за санкций редкий сыр с Запада 
доедет до России. Чаще всего на полках столичных 
магазинов можно увидеть огромные головки из 
Аргентины и Швейцарии. В изобилии представлен 
сыр из Белоруссии. 

По словам Андреевой, раньше к ним в ла-
бораторию привозили на исследование сыры 
из разных стран — Германии, Италии, Фран-
ции. И все они очень хорошо себя зарекомен-
довали — ни один образец не был забракован 
по жирнокислотному составу. Также довольно 

хорошего качества и 
белорусский сыр. 
В Москве же сыр как 
таковой не производят. 
Столичные предприятия 
лишь закупают сырье и фа-
суют. Причина этого проста: именно в 
Москве нет ферм, поэтому производить молоко 
просто негде. 

Еще один вопрос, который сейчас мучает 
многих: какой сыр брать — крупных компаний 
или, наоборот, более мелких, позиционирующих 
свою продукцию как фермерскую?

По мнению Андреевой, лучше все-таки брать 
продукты у больших производителей. Это касается 
не только сыра, но и всей молочки: творога, молока 
и так далее. Таким образом вы застрахуете себя 
от неожиданных последствий.

На днях, например, в Управлении Роспо-
требнадзора по Московской области прошло 
сообщение, что в Раменском, Ступинском, 
Люберецком и Ногинском районах были за-
регистрированы случаи бруцеллеза коз и овец 
в подсобных хозяйствах. Выявлено три случая 
заражения людей. Поэтому населению было 
рекомендовано не покупать козье молоко и 
творог у подмосковных фермеров. 

Покупать или не покупать — личное дело, 
конечно, каждого. Как, например, уверяет Илья 
Кутарин, их животные абсолютно здоровы. И сам 
он, его жена и маленький ребенок едят только 
свою продукцию. Поэтому в таком случае можно 
посоветовать только одно: брать эти продукты у 
проверенных фермеров, которых вы знаете лично. 
Не полениться съездить к ним в хозяйство, вжи-
вую увидеть, где растут и чем питаются их козы, 

овцы и коровы. 

Самый соленый — 
«Пармезан»

Сам же сыр — продукт полезный лишь 
в умеренных количествах. В нем высокое 
содержание холестерина — около 100 мил-

лиграммов на 100 граммов, поэтому дие-
тологи рекомендуют употреблять в 

день не более 30 граммов сыра и не 
больше 3–4 раз в неделю. В неко-
торых сырах содержится суточная 
норма соли, поэтому при частом их 
поедании запросто можно полу-

чить избыток холестерина и натрия 
в организме.

И тем не менее сыр не такой жирный 
продукт, как может показаться. 
— Процент жира в сыре указан в сухом веще-

стве, поэтому если добавить воды, то этот процент 
значительно снизится — до 25–30%, что совсем 
немного, — пояснила диетолог Наталья Павлюк.

Кроме того, в сыре много белка, кото-
рый легко усваивается, а также аминокислот. 
Например, в некоторых сортах содержится 

гистидин — кислота, способствующая укре-
плению иммунитета, росту и восстановлению 
тканей. В то же время, по словам диетолога, 
гистидин участвует в аллергических реакциях. 
Поэтому аллергикам врачи не рекомендуют есть 
много сыра.

А вот плавленый сыр и сырки специалисты 
вообще советуют не покупать. По их словам, 
делают такой сыр, по сути, из некачественного 
сырья — в частности сыра, у которого подошел 
к концу срок годности. В нем очень мало белка 
и много холестерина. Среди плавленых сыров 
высок и процент подделок. 

Итак, эксперимент «МК» закончен. 
Какие же выводы? Истерия вокруг паль-
мового масла в сыре слегка преувели-
чена. На самом деле все дело в цене. 
Чем дешевле продукт, тем он менее 
качественный. И эта история не только 
про сыр. Ну невозможно за 300–400 ру-
блей за килограмм купить хороший на-
туральный сыр. Поэтому, если вы хотите 
питаться правильно, припасайте деньги. 
Нет — берите то, что по карману. Един-
ственное, все-таки необходимо, что-
бы производитель честно указывал на 
упаковке ингредиенты в составе своего 
продукта.

Сыр «Эмментальский», 100 г 
Содержит 28 г жира, 28 г белка.
Содержит аминокислоту — трипто-
фан, который в процессе синтеза 

преобразуется в серотонин — гормон счастья, а 
также витамин А, кальций, фосфор, 50% суточ-
ной нормы натрия (соль) — 700 мг. 373 ккал.
Сыр «Чеддер», 100 г
Содержит 23,5 г белка, 31 г жира.
Богат триптофаном и гистидином, много вита-
мина А, группы В, кальция, натрия. 380 ккал.
Сыр «Российский», 100 г
Содержит 23 г белка, 30 г жира. 
Богат витаминами А, В12, кальцием, натрием, 
фосфором, цинком. 
Содержит 88 мг холестерина. 364 ккал.
Сыр «Адыгейский», 100 г
Содержит 20 г жира, 20 г белка.
Много витаминов А, РР (неоцин), кальция 52% от 
суточной нормы, много натрия (1/5 часть чайной 
ложки соли), фосфор. 54 мг холестерина. 
264 ккал.
Сыр «Моцарелла», 100 г
Содержит 22 г жира, 22 г белка.
В нем много триптофана, витамина А, груп-
пы В, кальция, селена. 79 мг холестерина.  
300 ккал. 
Сыр «Пармезан», 100 г
Содержит 26 г жира, 36 г белка.
Аминокислотный состав сбалансирован. При-
сутствует витамин А, группа В, РР, много селена 
и цинка. Лидер по количеству кальция — 1184 мг, 
и натрия — 1602 мг — это в четыре раза больше, 
чем в адыгейском сыре (чайная ложка соли).
68 мг холестерина. 392 ккал. 

Наталья БАЖЕНОВА. 

ПРОДУКТ
КАК ОТЛИЧИТЬ КАЧЕСТВЕННЫЙ СЫР ОТ НЕКАЧЕСТВЕННОГО? 

Обратите внимание на вкус сыра и его цвет. Вкус не должен быть горьковатым. От сыра не 
должно пахнуть аммиаком — этот запах возникает в процессе гниения. Понятно, что у каждого 
вида сыра аромат свой. Например, у «Ламбера» он чуть кисловатый, у «Маасдама» — пряный и 
немного сладковатый. Но главное, он должен быть чистым и приятным. Цвет сыра должен быть 
однородным, без пятен. Диетологи не советуют брать сыр слишком яркого оранжевого цвета, 
поскольку помимо бета-каротина там может оказаться и краситель.

Дырочки в сыре должны быть равномерными. Ближе к корочке их количество уменьшается, 
однако размер должен сохраняться. Если по краям они становятся более мелкими, это нехорошо. 
Если дырочки сливаются в дорожки, такой сыр также лучше не брать.

При разрезании сыр не должен крошиться. Если брусочек сыра попробовать согнуть, он не 
должен сломаться. Кроме того, сыр должен быть упругим, при надавливании на него не должны 
оставаться вмятины, не должно быть никаких выделений жидкости. 

Недобросовестные производители в сыр порой добавляют крахмал — для увеличения объема 
продукта. Проверить это легко — стоит капнуть йод на кусочек. Если он посинеет, значит, крахмал 
в сыре присутствует. Также твердый сыр хорошего качества, по словам диетолога, невозможно 
скатать в шарик — он все равно рассыплется.

ГЛАЗКИ ВЕЛИКИ
Экспертиза «МК»: слухи  

о многочисленных подделках  
дырявого деликатеса сильно  

преувеличены
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ВУ СЫРА 
КАК ПРИГОТОВИТЬ СЫР  
В ДОМАШНИХ УСЛОВИЯХ

Рецепт от сыровара Ильи Кутарина
Для приготовления сыра в домашних 

условиях вам потребуются следующие ингре-
диенты: 5 литров молока (натурального коро-
вьего) и 1/4 ч.л. жидкого сычужного фермента 
(растворить в 50 мл холодной воды).

Налейте молоко в кастрюлю, доведите до 
температуры 35°С. Добавьте сычужный фер-
мент, предварительно растворенный в воде, 
и хорошо перемешайте в течение 30 секунд. 
Накройте кастрюлю крышкой или полотенцем 
и оставьте на 30–40 минут. Проверьте об-
разование сгустка. Должно быть достигнуто 
чистое отделение сгустка от сыворотки. Если 
этого еще не произошло, оставьте еще на не-
сколько минут. Разрежьте сгусток на кубики 
со стороной 3 см. Оставьте на 10 минут, что-
бы сгусток осел. Переложите весь сгусток в 
дуршлаг. Через 3 часа аккуратно переверните 
сыр и оставьте на ночь.

Натрите сыр солью (не йодированной). 
Сыр готов!

Почему не получается импортозамещение

ГЕННАДИЙ ЧЕРКАСОВ
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АВТОВЗГЛЯД
Мало того что уже несколько лет кряду 
проспект Мира и Ярославка задыхают-

ся в пробках из-за некомпетентности 
дорожников, регулярно замораживаю-

щих строительство новых развязок, так 
столичные власти, сознательно усугу-

бив ситуацию, еще и запретили езду 
по выделенкам в выходные дни. От 

которых, к слову, на некоторых участ-
ках других трасс отказались вообще. 

Те, кто ездит, точнее сказать, стоит на Ярос-
лавском шоссе изо дня в день, знают, что проект 
по его развитию, призванный сделать из М8 самый 
настоящий автобан, реализуется с муравьиной 
скоростью. Собственно, с той же, с которой едут 
по нему водители. То строители начинают ломать 
асфальт на участке магистрали около МКАД, то, 
не закончив работу, перекидываются на объекты 
близ Мытищ, то, сузив шесть полос до одной-
единственной, перескакивают к Королеву, а затем 
к Тарасовке и так далее. В итоге за последние три 
года дела с расширением и благоустройством 
дороги с места не сдвинулись.

Стало только хуже — в горлышках у МКАД, 
Юбилейного и тех же Мытищ трасса стоит в любое 
время суток. Иногда кажется, что люди, выезжая 
на работу, потратив в пробке несколько часов, 
разворачиваются обратно, так до нее и не доехав. 
А в пятницу и субботу создается впечатление, 
что сюда съезжаются автомобили со всего мира. 
Впрочем, наступление холодов должно чуточку 
снизить активность дачников, чего нельзя ска-
зать об активности дорожных служб, на сей раз 

пообещавших прекратить издевательства над 
народом в следующем году. Но судя по тому, 
как неэффективно ведутся работы, верится в 
это с трудом.

А тут еще добавил ложку дегтя Дептранс 
Москвы со своими нововведениями, зацепив под 
общую гребенку с транзитными автомобилистами 
аборигенов, живущих в районе Северянинского 
моста и ВДНХ. Транспортники по тихой грусти 
решили запретить езду по выделенным полосам 
на участке проспект Мира — Ярославское шоссе 
в субботние дни, повесив под «кирпичами» мало-
заметные таблички 8.5.3 «понедельник–суббота». 
Водители, привыкшие хотя бы по выходным не 
стоять, а ехать, и никак не ожидавшие «угрозы», 
скопом стали получать пресловутые «письма сча-
стья». Каким образом объясняется целесообраз-
ность применения подобного рода ужесточений 
— совершенно непонятно. Нет, задачи-то, конеч-
но, ясны — ободрать автовладельцев до нитки и 
пополнить столичную казну. Но ведь помимо того 
что инициатива Дептранса негативно отразилась 

на кошельках водителей, так еще и создала им 
дополнительные транспортные проблемы.

Так, при выезде на 2-й Ростокинский мост 
с улицы Малахитовой по направлению в центр 
машинам, дабы не попасть под камеру полицей-
ского радара, приходится вклиниваться, по сути, 
во второй ряд, создавая дополнительные пробки. 
Аналогичный коллапс возникает и при подъеме на 
пресловутый мост с улицы Сельскохозяйствен-
ной, когда люди на своих авто пытаются пробиться 
в сторону области. Что любопытно, другого пути 
у жителей местных районов нет: независимо 
от маршрута выезжать на проспект Мира при-
ходится в любом случае. Схожая ситуация и на 
Северянинском путепроводе в сторону Москвы, 
которую «разгрузочный вариант» в виде поворота 
на проезд Серебрякова нисколько не спасает — 
стоят и там и там, ругаясь от безысходности и 
безнадежно сжигая горючку.

Вместо того чтобы убрать в этих местах по-
лосы, выделенные для проезда общественного 
транспорта, как это сделали после многочис-
ленных жалоб граждан на Звенигородском и 
Волоколамском шоссе, Департамент транспорта 
счел необходимым ухудшить пропускную способ-
ность проезжей части. По словам генерального 
директора ГУП «Мосгортранс» Евгения Михай-
лова, выделенные полосы на данных участках 
нужны как никогда, и новый режим их работы 
призван урегулировать беспрепятственный 
проезд наземного городского транспорта. Хотя 
на деле общественный транспорт в часы пик 
стоит здесь в глухих пробках наряду со всеми. 
Ведь въезжающие в упомянутых местах на эту 

магистраль машины из-за отсутствия прямой 
возможности втиснуться в поток влезают в нее 
по принципу «кто первей, тот и прав», создавая 
тем самым вынужденную аварийную ситуацию, 
часто оборачивающуюся ДТП и, как следствие, 
«холостым» простоем автобусов-троллейбусов. 
Тут даже пешеход согласится с тем, что если 

выделенки убрать, то заторов станет значитель-
но меньше. Во всяком случае, дополнительных 
«точек соприкосновения», тормозящих трафик, 
уже не будет. Да и образовавшаяся новая полоса 
наряду с включенным реверсом поможет в разы 
разгрузить трассу в часы пик.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО.

ДАЛЬШЕ ШТРАФА НЕ УЕДЕШЬ
Вместо того чтобы убрать создающую заторы 
выделенку на проспекте Мира и Ярославском 

шоссе, власти втихую продлили действие 
запрещающих знаков

Итак, театр оперы и балета распах-
нул свои двери после ремонта. На 
входе — тепловые завесы, поэтому 
теперь здесь не холодно. Красивые 

и торжественные парадные интерьеры: ковровые 
покрытия, роскошные люстры, лепнина и роспись, 
зеркала. Но это — результат. Три месяца назад 
здесь была совсем другая картина.

В каком состоянии новый директор НОВАТа 
Владимир Кехман получил театр? В аварийном, 
если сказать одним словом. Здание крупнейшей 
сцены Сибири, своими размерами превышающее 
Большой, имело неприглядный вид, и это еще 
слабо сказано. Журналисты «МК» исследовали 
«сибирский Колизей» снаружи и изнутри — до и 
после ремонта.

Встречают по одежке: фасад без прикрас
Проблемы памятника архитектуры феде-

рального значения были видны в сентябре не-
вооруженным глазом уже снаружи. Выяснилось, 
что грязный цвет стен, отваливающиеся карнизы 
(особенно северный фасад), трещины и вывалив-
шиеся кирпичи — это только полбеды. Главная 
проблема — это разгерметизация температурных 
швов, что неизбежно приводит к появлению новых 
трещин, протечек, словом — к разрушениям, не 
устранимым простой «косметикой». Еще одна се-
рьезная проблема — прохудившаяся кровля: чуть 
дождь — только и успевай ведра подставлять. 

Мы нашли уникального человека, который 
полжизни проработал в театре в должности глав-
ного инженера и замдиректора: Семен Иосифович 
Каплун пережил семь директоров, Владимир 
Кехман у него восьмой.

— Еще немного, и северный фасад разру-
шился бы, кирпичи стали отваливаться. А кровля… 
Нанимали чистить алкашей, так они ее всю ломами 
побили, изуродовали. А когда кровля неисправна, 
набухает штукатурка, тогда все — беда.

Предыдущее руководство об этой проблеме 
знало, несколько лет готовило проект ремонта: 
причем тендер выиграла одна компания, а в ре-
альности его делала другая. В 2012-м наконец 
проект согласовали. Однако предшественнику 
Кехмана — Борису Мездричу — денег отыскать 
на реализацию ремонта кровли не удалось.

— А почему проблем раньше никто не за-
мечал? Вроде ведь и реконструкция в 2005-м 
была, а до того капремонт... Давно это все появи-
лось? — спросили мы у нового главного инженера 
Константина Богачева (в театре проработал 
больше 15 лет). 

— Каким-то повреждениям два-три 
года, многим — больше десяти лет, — 
отвечает он. — Ну, честно сказать, все 
так делали: здесь вижу, здесь не вижу. 
Я говорил, ходил к начальству, а мне: 
«Не твое дело, уйди».

Тайны оперного 
купола
Новосибирская опера, что про-

писана по адресу Красный проспект, 
36, уникальна со всех точек зрения — 
исторической, архитектурной. Вообще-
то изначально в сибирском городе не пла-
нировалось никакой оперы. В 1925 году по 
замыслу главного художника Большого театра 
Курилко и архитектора Бардта здесь предпо-
лагалось построить Дом науки и культуры. Его 
назначение для того времени идеологически 
выдержанное (место для торжественных засе-
даний, демонстраций и прочих манифестаций 
трудящихся), а также культурно-просветительское 
(театр, планетарий, цирк, и можете себе пред-
ставить — бассейн). В общем, чистый образец 
гигантомании первых лет ошалевшей от свободы 
советской власти. И если Дом Советов архитекто-
ра Иофана остался на бумаге, то проект архитек-
тора Гринберга материализовался во всем своем 
величии, имперском (сталинском) ампире. Каким 
сегодня он и предстает как визитная карточка 
Новосибирска, растиражированная на открыт-
ках и в путеводителях. И который мы увидели, 
обомлев уже у входа, — 24 колонны в два ряда, 
по 12 в каждом.

— Здание наше совершенно уникальное по 
своим размерам — 260 тысяч кубических метров, 
а у Большого театра — 180 тысяч. Все остальные 
театры Новосибирска могут легко поместиться в 
этой разнице, — говорит Каплун. — В 31-м году 
заложили первый камень, а уже в 33-м стоял весь 
железобетонный каркас и купол. Потом война, но 
представьте — в 42-м правительством выделяют-
ся средства — это было перед Сталинградской 
битвой. Начали достраивать и театр открыли 12 
мая 1945-го.

Но главное украшение и достояние театра — 
купол над зрительным залом. С улицы — легкий, 
будто ажурный, хотя из бетона.

— Уникальность купола — в размерах, — 
объясняет Каплун, — 60 метров в диаметре, что 
в два раза больше известных в мире куполов того 
времени. При этом он с гладкой оболочкой, без 
жестких ребер, а толщина ее всего 8 сантиме-
тров(!!!). Если соотношение яичной скорлупы и 
диаметра яйца 1/50, то в случае с нашим куполом 
соотношение 1/750. Представляете? А чем тогда 
строили — лопаты, заплечный ящик с кирпичами, 
его называли «коза», да телега, груженная кирпи-
чами, — вот и вся техника. 

Немыслимо! Как немыслимо и то, что проде-
лывали со зданием благодарные потомки — чуть 
не угробили. 

Пыточные кресла  
для зрителей 
И вот мы в театре. В зрительской части десять 

лет назад была реконструкция и переоснащение 
сценического комплекса — на это потратили ни 
много ни мало 1,3 млрд рублей! Поднимаемся на 
второй этаж. Штукатурка с потолока над лест-
ницей сыпится на голову. Паркет — потертый, 
зашарканный, в черных точках. Желтые, казенного 

цвета стены 
в фойе — в 
трещинках. 

Это оттого, 
что краску 

клали прямо 
на старую, пояс-

нили нам рабочие, 
снимавшие штука-

турку. Стены — желтые 
на втором этаже и зеленые 

на первом — спорная часть ремонта. 
Вопрос, из-за которого справедливо волно-

валась и волнуется общественность — сохран-
ность целостности исторических интерьеров, 
— остается. Например, цвета стен или паркета: 
вот их, согласно охранному обязательству от 2011 
года, категорически нельзя менять. Но вот у нас 
в руках свежий документ, расставляющий точки 
в этом споре. Историко-культурная экспертиза, 
проведенная не так давно в ходе реставрации, 
подтверждает, что определить первоначальный 
цвет стен Новосибирского оперного невозможно. 
Цитируем документ, составленный историком 
Тамарой Егоровой: «Необходимо отметить, что 
на сегодняшний день нарушена целостность 
цветовой композиции интерьеров зрительской 
группы. Поздние наслоения и изменение цвето-
вого решения, имевшие место в ходе последних 
ремонтов, искажают стилистическое единство 
объекта в целом. Как показали архитектурные и 
технологические исследования спектрального 
послойного анализа, цветовое решение интерье-
ров изменялось неоднократно, за исключением 
зрительного зала, который отличается хорошей 
общей сохранностью. Химический анализ проб 
красочных слоев, взятых с разных цветовых участ-
ков поверхности стен и архитектурных элементов, 
показывает, что по составу связующие грунта и 
красочные слои не относятся к периоду строи-
тельства 1931–1944 гг.» 

Но главный сюрприз нас ждал впереди — 
туалет для зрителей. Уже на подходе чувство-
вался стойкий и отвратительный запах. В 90-х 
сантехники всего на полградуса ошиблись с углом 
гидрозатвора, и вот результат — газовая камера. 
Еще большее потрясение мы испытали от вида 
самого туалета. Он (внимание!) стоячий. Такой 
имеет в народе название «сортир прямого па-
дения». Перед глазами сразу возникла картина 
маслом — дама (вечернее платье, украшения, 
каблуки) зависла над «очком». Ужас! Как же надо 
не любить свою публику, чтобы предлагать ей, 
пришедшей в оперу за высоким искусством, 
такой туалетный винтаж? Репутация опытного 
менеджера Бориса Мездрича мелкими оскол-
ками разбилась об этот сортир. Впрочем, у него 
все-таки есть заслуга — у его предшественников в 
кабинках не было даже дверей. Странно, что такие 
дремучие и антикультурные  туалеты в оперном 
(!!!) театре никого не возмущали — ни директоров, 
ни культурное начальство, ни архитекторов, ни 
общественность.

В зале мы провели технические испытания 
кресел — это пытка. Сидеть в них можно толь-
ко с прямой спиной, и то недолго. Нам удалось 
отыскать оригинальные кресла, которые сняли 10 
лет назад: по размерам они совпадают с этими, 

однако сидеть в них комфортнее. Почему не сдела-
ли точные копии? Зав. музеем Татьяна Сибирцева 
признается, что чудом отстояла пару «раритетов». 
Музея у нее, кстати, нет, хотели сделать, да руки 
не дошли. Зато у нее есть кабинет… с дыркой в 
полу — раз, и с порога видишь бетон, частично 
прикрытый театральной афишей. 

 Хорошо, что зрителю недоступно закулисье. 
Скажем, в балетном репзале мы увидели ведра 
у стен: протечки из-за дыр в кровле. Но танцоры 
все равно занимаются, в перерывах выливая ско-
пившуюся воду. В техническом цехе обстановка 
почти военная: стены сплошь в трещинах и под-
теках, косяки у дверей отваливаются, а где-то их 
вообще нет. В красильном и других цехах шту-
катурка на потолке похожа на пустыню Сахару. 
В прачечной всего один человек, но работает 
на совесть: все чисто, белые носочки танцоров 
аккуратно сложены на тазике. А в маленьком каби-
нете начальника бутафорского цеха трогательная 
коллекция картинок с корабликами  и моделей. И 
тут же через всю стену — огромная трещина от 
пола до потолка.

Условия хреновые, люди неприхотливые, 
зарплаты мизерные — 15 или, если совсем хо-
рошо, 20 тысяч. В открытом доступе зарплата 
бывшего руководства за 2014 год: директор — 4,5 
миллиона рублей, у главбуха — 5,2 миллиона, у 
пяти заместителей директора от 2,7 до 3,7. На-
чальник машинно-декорационного цеха Ашот 
Чичакян говорит нам: «Когда к тебе отношение 
как к грязи-швали, ты разве будешь хорошо 
работать? А такое отношение и было раньше. А 
сейчас у пацанов из моей бригады глаза горят! 
Готовы хоть сутками пахать, ведь наш театр при 
должном отношении может дать фору Большому 
и Мариинке. Потенциал есть!» Виктория Рындыч, 
начальник мебельно-реквизитного цеха: «У меня 
в цеху порядок стали наводить, чего никогда не 
было. Выбрасывают, что валяется веками без 
дела, оставляют нужное». Нина Ивановна Фу-
ралева: «Раньше на театральные постановки, 
дай бог, ползала набиралось, на оперу и того 
меньше — 20%. И на балеты плохо ходил народ. 
Хотелось, чтобы зритель был в театре. Без него 
он мертвый». От нового директора хотят, чтоб 
тот навел порядок и поднял зарплаты до 30 тыс. 
Кехман обещал. 

Определить 
первоначальный цвет 
невозможно
Итак, Новосибирская опера распахнула две-

ри — красивая, промытая, комфортная. В зале 
изменился наклон партера, и теперь с любого 
кресла отлично все видно. У оркестровой ямы 
новое обрамление. Полностью заменены все 
двери, панели, батареи, и теперь в театре зимой 
наконец тепло. 1 декабря обещают открыть новый 
актерский буфет. Как говорит новый директор, за 
три месяца освоено примерно четверть объема 
работ, предстоит еще много.

На сегодняшний момент реконструкция фа-
садов стоит 185 миллионов бюджетных рублей, 
их выделил Минкульт. 300 миллионов найдено 
из внебюджетных средств на ремонт зала и ин-
терьеров. На следующем этапе, когда потребу-
ется замена остальных кресел в зале, добавится 
еще 150 миллионов. В общей сложности сумма 
привлеченных со стороны средств составит 450 
миллионов. 

Никита Архипов — автор проекта 
интерьеров. 

— Никита, вот, например, кресла в зале, что 
вы заменили, — насколько они соответствуют 
историческим образцам?

 Для этого мы подняли из архива документы 
и увидели, как выглядели исторические кресла 
партера театра. Выяснилось: все, что находилось 
здесь до недавнего времени, не имело ничего 
общего с историческими чертежами и докумен-
тацией. Кстати сказать, степень комфорта кресел 
образца 45-го года трудно определить, но со-
гласно чертежам они были достаточно высокока-
чественными. Так что мы старались по внешнему 
виду максимально приблизиться к историческому 
облику кресел, но сделать их с абсолютно совре-
менной начинкой.

По его словам, почти все люстры и све-
тильники (роскошные, сейчас такие не делают) 
на месте — их помыли и поменяли лампочки. 
Только на первом этаже висят временные, пока 
несколько исторических находятся на рестав-
рации. В лучшем виде сохранена настенная и 
плафонная живопись, то же самое и с лепниной 
— ни на сантиметр изменений не было внесено, 
за исключением того, что подреставрировали 
очевидные сколы. 

«Если будет Божья воля,  
я пойду сидеть»
И, наконец, новый директор Владимир Кех-

ман — герой экономических новостей. Про него 
здесь говорят так: «Он соки из всех выжимает, но и 
себя не жалеет». Интервью сразу после открытия 
театра — не было никаких речей и перерезания 
ленточки, только балет «Спартак».

— Владимир Абрамович, ремонт супер. 
Но вот что меня (и не только меня) смущает: 
с одной стороны, Кехман — директор двух 
театров, которому доверяют бюджет, а с дру-
гой — чуть ли не мошенник с баснословными 
долгами. Как сочетаются обвинения в рас-
трате больших денег и доверие вам больших 
денег?

— Абсолютно закономерный вопрос. Я 
очень давно вывел такую формулу: репутация, 
она как девственность. Ее можно потерять всего 
лишь один раз. Глава Сбербанка Герман Греф и 
компания пытаются в глазах власти и бизнес-
сообщества создать мне репутацию афериста. 
Но сделать это невозможно. 

— Почему? Уже, кажется, сделали. 
— По одной простой причине: все, что про-

изошло с компанией JFC, — это трагедия, но не 
мошенничество! Да, признаю: я допустил, что 
компания потеряла такие деньги. Но она не теряла 
18 миллиардов — это долг. Активов у нее, когда 
начались проблемы, было 15 миллиардов. То есть 
чистый убыток составлял 3 миллиарда. Тогда на 
всех моих переговорах с банкирами я говорил: 
«Возьмите все деньги, все краткосрочные активы, 
их можно оценить примерно в 150 миллионов 
долларов». И при общем долге в 600 миллионов 
150 получите сразу, а на 450 дайте мне 10-летнюю 
рассрочку. На что мне при моих юристах было 
сказано: «Нет. Отдайте нам своих менеджеров 
— мы их посадим и дальше будем разбираться». 
Я сказал: «Преследуйте, но давайте компанию 
спасем, пусть работает». И Греф согласился, что 
это разумно, но дальше — есть аппарат. 

— Какой аппарат? Президента? 
— Аппарат президента Сбербанка. Всем вы-

годна моя война с Грефом: на ней зарабатывают 
служба безопасности Грефа, его пиар-служба. 
Платят десятки миллионов долларов на эту войну. 
Ведь все банкиры говорили мне: «Реши проблемы 
со Сбером, и мы сделаем тебе любую реструк-
туризацию. Он не дает нам этого сделать». Но 
люди, чьи имена я сознательно не называю (Греф 
публично предупредил: если кто даст Кехману 
хоть копейку, будет его личным врагом), помогали, 

помогают и будут помогать мне. Даже если я 
буду сидеть в тюрьме: они знают, что я не взял ни 
копейки из компании. Все, что сегодня пишется 
и говорится, — ложь.

Ладно я, который может защищаться, а 
еще в стране есть 14 миллионов людей, которые 
должны банкам. Что, на моем примере всем хотят 
показать? 

— Говорят, что у вас есть администра-
тивный ресурс в Кремле. Почему вы его не 
используете для своей защиты? 

— Я просил только одного: чтобы расследо-
вание, которое ведет Следственный комитет, было 
бы по закону. Что сейчас и происходит: сначала 
следствие, потом суд — разберутся в ситуации. 

— Согласно открытым данным, ваш го-
довой доход — 7,1 миллиона рублей. Одно 
из первых ваших обещаний при вступлении 
в должность — поднять зарплаты, ликвиди-
ровать адскую пропасть между доходами 
разных работников театра. 

— Эта история еще не завершилась. Сейчас 
мы людям выравниваем зарплаты — они были не-
разумно высокие у администрации и абсолютно 
копеечные у постановочной части и творческих 
коллективов. По 4 тысячи в месяц получали швеи, 
исключение составляли балетные: Игорь Зелен-
ский, худрук балета, выбил какие-то деньги у 
бывшей дирекции — иначе артисты давно бы 
уехали. Мы пытаемся выравнивать зарплаты, 
но повышать их сможем в будущем году, когда 
начнем зарабатывать. 

Здесь же катастрофическая ситуация была с 
посещаемостью. Старожилы мне рассказывали, 
что бывали спектакли, на которые приходило 20 
(!!!) человек, а на сцене 150. Но это неэффектив-
ное использование государственных средств: не 
может 150 артистов играть для 20 зрителей! И это 
носило системный характер. Мы сейчас за месяц 
продали 30 тысяч билетов и на сегодняшний мо-
мент заработали 30 миллионов рублей. С другой 
стороны, Министерство культуры абсолютно не 
требовало от дирекции увеличивать госзадание 
— и это помогало дирекции оставаться в тени. 

— А вам увеличили госзадание? 
— Я сам себе его увеличил. На следующий 

год у меня госзадание — 200 миллионов рублей, 
а было 135. Это же сообщающиеся сосуды: при 
меньшем госзадании не может быть качества, и 
только увеличивая его, ты можешь платить больше 
артистам, музыкантам, приглашать западных и не 
западных исполнителей. Без этого невозможно 
развитие театра.

— Вы подняли цены на билеты? 
— Мы подняли цену только на 200 мест при 

зале в 1700. Я хотел, чтобы в идеале они стоили 
по пять тысяч. 

— А н о в о с и б и р с к а я п у б л и к а 
кредитоспособна? 

— Здесь много состоятельных людей. Ново-
сибирск вообще единственный в России город, 
где 30 процентов бюджета формируется за счет 
малого и среднего бизнеса.

— Вы привели в порядок Михайловский 
театр, теперь — Новосибирский. Выясняется, 
что банановый король, как вас называют, 
крупный специалист по оперным театрам.

— Вот все говорят «банановый король», а не 
понимают, о чем речь. Дело в том, что до нашей 
компании в России не существовало технологи-
ческого процесса дозревания бананов. Банан 
до сих пор является самым дешевым фруктом 
(не дороже 50 рублей), который входит в рацион 
детей и стариков. По всей стране мы установили 
газационные камеры и склады хранения, которые 
обеспечивали 30 тысяч коробок бананов в день, 
высочайшего качества и соответствующие между-
народным стандартам. Мы изменили этот рынок. 
Теперь камеры демонтировали, и это приведет к 
удорожанию продукта и падению его качества. 

— А вас оскорбляет это звание — бана-
новый король? 

— Не оскорбляет. Оно для меня в прошлом. 
Когда меня недавно в «Нью-Йорк Таймс» спросили 
насчет «бананового короля», я сказал: «Пишите уже 
банановый император». Они и написали, но для 
меня это не имеет значения — больше бизнесом 
я заниматься не буду никогда. 

— Значит, вы будете теперь оперным ко-
ролем. Или императором? 

— Нет, у меня есть план. 
— Захват власти в стране. 
— Нет, власть меня вообще не интересует. Я 

классический пауэр-брокер. Это человек, который 
решает проблемы. 

— То есть кризисный менеджер? 
— Нет, это более широкое понимание — че-

ловек, который меняет среду. Ведь мы изменили 

среду в Михайловском театре, а автоматически 
— и в городе. Миф о монополии Гергиева в Петер-
бурге исчез, и площадь Искусства преобразилась. 
Так же будет и в Новосибирске — этот театр изме-
нит жизнь людей. Нам государство платит деньги 
за то, чтобы мы показали человеку то, что он не 
увидит в обычной жизни. Может, это изменит его 
представление и о самой власти. Просто об этом 
никто не думает, а для меня это важно: если мне 
государство дает деньги, то я их должен отрабо-
тать не на сто, а на пятьсот процентов. И получить 
себе дивиденды, и чтобы люди подумали: «Какой 
молодец министр Мединский, что Кехмана сюда 
назначил, смотри, что он сделал». 

— Не желаете ли снести огромный па-
мятник Ленину, который оперу презирал как 
образец буржуазного искусства? Вот он точно 
уродует среду перед театром.

— Это вопрос к новосибирской власти. Вот 
как Матвиенко сделала в Петербурге? Вызвала 
руководство Центрального района и сказала: 
«Теперь у вас руководитель Владимир Абрамович 
Кехман». И мы поменяли даже движение машин 
на площади Искусств. Если мне будет поставлена 
задача изменить облик среды, я его изменю. А 
мое взаимоотношение с властью такое: партия 
сказала «надо» — комсомол ответил «есть». 

— А если партия ошибается? Мы это про-
ходили и проходим.

— Мне недавно мой духовный отец сказал 
удивительную вещь, которую я прежде не понимал. 
Что благодаря революции и тому, что произошло 
после репрессий, церковь выжила. Потому что на 
крови мучеников. А если бы победила буржуаз-
ная революция, то мы стали бы частью Европы, 
которая настолько сейчас безлика, а с наплывом 
беженцев вообще непонятно, что будет. Мне рас-
сказывали, что в Мюнхене националисты живыми 
их закапывают на окраинах города, просто это не 
показывает телевидение. 

— Вы все время ссылаетесь на право-
славие, Бога. Но мы наблюдаем, как агрес-
сивные «православные» нагло вламываются 
в театры, музеи, крушат выставки. И все это 
с именем Бога. 

— Эти люди к церкви и православию не имеют 
никакого отношения. Более того, я знаю позицию 
патриарха в этом вопросе — она крайне жестка. 

— Эта жесткость проявилась только с 
«Пусси Райт», но не по отношению к Энтео. 
Хотя слово патриарха имело бы вес. А если 
к вам придут...

— Если ко мне? Пусть придут, попробуют. 
Надо иметь хороших секьюрити, чтобы этого не 
происходило. Об этом надо думать. 

— Опера — это не только новые помеще-
ния и реставрация. Это художественная и ре-
пертуарная политика. Что нового предъявите 
публике? 

— У нас два новых художественных руководи-
теля — Владимир Юровский и Денис Матвиенко, 
которые будут отвечать за художественную поли-
тику. Самое главное для меня — интегрировать 
Новосибирскую оперу в международную систему 
копродукций опер и балета. Начало уже положено 
— в ближайший год у нас будет две копродукции 
с Ла Скала — в опере это «Риголетто», а в балете 
— «Золушка» в постановке Мауро Бигонзетти. А 
главное — я хочу добиться, чтобы наш театр сам 
начал генерировать идеи копродукций с театрами 
Европы и Азии. В первую очередь с Казахстаном 
и Китаем. Мне Валентина Ивановна Матвиен-
ко когда-то сказала: «Вы в историю уже вошли. 
Вопрос — как вы в ней останетесь». Я бы хотел 
остаться тем, кто приложил руку к сохранению 
такого здания.

— Последний вопрос: если глава Сбербан-
ка все-таки добьется того, что вас посадят? 

— Это может сделать только суд. И я этого 
спокойно жду. Если будет на это Божья воля, я 
пойду сидеть. Без воли божьей не бывает ничего. 
В мире есть одна история, она давным-давно на-
писана в книге под названием Библия. История 
человеческая создана Богом — и им будет закон-
чена. Человек имеет право на ошибку, и вопрос в 
том — признал ли ты ошибку и что сделал, чтобы 
выйти из ситуации. Я сделал все возможное, 
поэтому я спокоен.

P.S. А что думают о театре те, для которых 
театр существует, — зрители? Мы побеседовали 
с людьми на улицах. Как ни странно, большинство 
либо никогда не были в «сибирском Колизее», либо 
были, но о-о-очень давно. Большей популярно-
стью в Новосибирске пользуется концертный зал 
и театр «Красный факел», которым руководит тот 
самый Тимофей Кулябин, что поставил «Тангей-
зер». Кстати, на «Тангейзер» многие стремились 
попасть, но не удалось — билеты разобрали в 
момент. 

Марина РАЙКИНА,
Мария МОСКВИЧЕВА.

c 1-й стр.

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-968-005-00-04, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

...КЕХМАН НАМ 
ОТВЕТИЛ «ЕСТЬ!»
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Просиженное кресло.

Так выглядит фойе 
второго этажа.

Театр начинается 
с вешалки. 
Гардероб.

Театр зажигает 
огни.

Все течет!

Туалет: до и после.
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МОСКОВИЯ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ПРОТЕСТ

SOS!

НОУ-ХАУ

707-29-98  
FAX 781-47-03
СРОЧНО В НОМЕР

Оптическую иллюзию смогут наблю
дать россияне в новогодние праздники, 
если им доведется путешествовать по 
разным городам Подмосковья. Они не 
смогут отличить Пущино от Егорьевска, 
а Красногорск от Коломны, потому что 
абсолютно все муниципальные образо
вания будут оформлены в едином стиле. 
Такова новая концепция по украшению 
улиц и площадей, утвержденная недав
но Главным управлением по информа
ционной политике региона. Художники 
и дизайнеры, сотрудничающие с ве
домством, впервые решили погрузить 
всю область в одну и ту же «сказку» — 
цветами основного оформления станут 
белый и голубой, а главный элемент де
кора — это морозные узоры. Добавьте к 
этому десятки шаблонов с уже готовыми 
новогодними символами — от елочки до 
колокольчика, и убедитесь, что все вер
стовые столбы будут пестреть одними и 
теми же вывесками. Впрочем, никто не 
станет возражать, если в каждом горо
де появится еще и свой волшебник, ко
торый добавит в новогоднее убранство 
родных улиц свою неповторимую изю
минку. Так что в декабре мы сможем 
наблюдать не только превращение Мо
сковской области в псевдокартонно
ледяное царство, но и поединки самых 
креативных оформителей. Предлагать 
свои самые невероятные идеи по укра
шению каждого города может любой! 
«МК» решил выяснить, чем же всетаки 
хотят удивить районы своих жителей в 
канун Нового года.

Помните стихотворение Успенского о непо-
слушных осьминожках? «Все стали полосатыми, 
ни в чем не виноватыми»... А вот подмосковные 
города станут узорчатыми. 

«Основными элементами при разработке 
эмблемы и стилеобразующих элементов по-
служили сказочные узоры Деда Мороза, погру-
жающие нас в волшебство и морозную красоту 
главного зимнего праздника, — пояснили нам в 
пресс-службе управления. — Традиционными 
атрибутами праздника станут, разумеется, Дед 
Мороз и Снегурочка, новогодняя елка и снего-
вики, хлопушки, фейерверки, свечи, елочные 
украшения и игрушки, снежинки, предметы на-
родного творчества и многое другое».

«Подмосковье должно быть единым в те-
матическом и праздничном оформлении, — по-
яснил «МК» заместитель руководителя Главного 

управления по информационной политике Мо-
сковской области Александр Менчук. — У жи-
телей, которые пересекают границы района, не 
должно возникать ощущения, что они находятся 
на территории другого региона. При этом, ко-
нечно, мы не исключаем индивидуальности в 
оформлении того или иного муниципалитета».

Всем муниципальным образованиям уже 
даны рекомендации: как в период праздников 
должны выглядеть улицы, площади и мосты, пар-
ки, бульвары и скверы, а также фасады и витрины 
магазинов, зданий промышленных предприятий, 
учреждений культуры и образования, вокзалов, 

общественного транспорта. 
Однако каждому городу все же дан уни-

кальный шанс выделиться. Любую, даже самую 
безумную идею специалисты управления с радо-
стью рассмотрят, если автор проекта будет иметь 
четкое представление, как ее воплотить. И, надо 
сказать, предложений уже немало. 

Идея Химок
Светодинамическая ель! Правда, эту кон-

струкцию придумали не сегодня и даже не вчера. 
И не местные Кулибины, а известные дизайнеры. 
Но в Химках эта идея найдет особое воплощение, 
потому что необычную конструкцию хотят укра-
сить символикой городского округа — золотыми 
стрельцами.

Появится в Химках к Новому году и светоди-
одный  шар высотой более шести метров, стили-
зованный под елочную игрушку. Муниципальное 
казенное учреждение Химок «Управление центра-
лизации закупок» объявило электронный аукцион 
на поставку конструкции «шар светодиодный» в 
виде сферы в рамках подготовки к предновогод-
нему украшению города. Согласно техзаданию, 
шар должен представлять собой елочную игрушку 
высотой более шести метров, его необходимо 
поставить в течение двух дней после заключения 
госконтракта. На шар готовы потратить более 1,4 
миллиона рублей из бюджета Химок на 2015 год,  
победителя выберут 16 ноября. 

Идея Мытищ
Здесь рассматривается вариант разме-

щения в скверах и парках целого стада свето-
диодных оленей. Каждое животное украшено 
волшебным узором в стиле русского дизайна. 
Изящные завитушки на теле копытного не что 
иное, как прорези, пропускающие свечение. Го-
родские власти считают, что полярные животные 
принесут много радости детворе, ведь каждому 
карапузу наверняка захочется взгромоздить-
ся на рогатого помощника Деда Мороза, а для 

взрослых появление этих конструкций станет 
поводом, чтобы организовать праздничную 
фотосессию. 

Идея Балашихи
В городском округе подумывают над воз-

можностью организовать новогодний карнавал 
из нескольких сотен снеговиков. Устроить его 
могут сами жители, если по зову городских служб 
выйдут в назначенное время на организованную 
площадку, где им будет предоставлен необходи-
мый «набор зимнего скульптора»: снег, морковь 
и ведерки. Причем рядом со скульпторами-
любителями, катающими колобки, будут тру-
диться профессиональные ваятели, которые 
создадут хрустальный городок — с ледяными 
скамейками, домиками и фигурами сказочных 
персонажей.

Идея Дмитрова
А почему бы не устроить бал снежинок? На 

одном из городских форумов появилась такая 
необычная идея, которую поддержали десятки 
горожан. Все очень просто: если у вас дома за-
валялись куски пенопласта, попробуйте вырезать 
из него красивую снежинку. Конкурс на самую 
красивую модель пройдет в одном из городских 
парков. Местные жители хотят развесить на де-
ревьях свои шедевры. Ими будут любоваться и 
их будут оценивать, отдавая баллы приглянув-
шемуся варианту.

Идея Лобни
Местным художникам понравилась идея 

соорудить армию снеговиков из старых и уже не 
востребованных шин. К необычной новогодней 
кампании они хотят привлечь всех желающих. 
Единственная сложность: нужно вооружиться 
белой краской и клеем. Разумеется, по росту и 
комплекции эти спутники Деда Мороза будут при-
мерно одинаковыми, но расписать и украсить их 
городские жители могут как угодно, нарядив свои 
«скульптуры» в оригинальную одежду, придумав 
им необычные парики, головные уборы и носы. 

На улицах еще нет ни одной снежинки, но в 
мыслях дизайнеров уже давно водят хороводы 
праздничные гирлянды и бьют светодиодные 
фонтаны. Не пройдет и месяца, как на городских 
площадях, словно грибы после дождя, вырастут 
нарядные ели. И практически в каждом городе 
появятся новогодние сюрпризы, которые приятно 
удивят прохожих.

Светлана ОСИПОВА.

В областных городах начался марафон — чем удивить аборигенов в главный 
праздник зимы

ПОДМОСКОВЬЕ ПЫТАЮТСЯ К НОВОМУ ГОДУ 
ПОДОГНАТЬ ПОД ОДНУ КАРТИНКУ

составит в этом 
году размер 
единовремен
ной выплаты 
ветеранам — 

участникам Московской битвы, проживающим 
в Подмосковье. Такое решение было принято на 
очередном заседании правительства региона. 
Как стало известно «МК», 803 ветерана Великой 
Отечественной войны, награжденные медалью 
«За оборону Москвы», получат указанную сумму 
к 5 декабря в рамках празднования 74й годов
щины контрнаступления советских войск под 
Москвой. Кстати, в прошлом году размер данной 
выплаты составлял 3000 руб. К торжественно
му событию в Подмосковье также организуют 
встречи с ветеранами в школах, училищах и 
вузах, благоустроят воинские захоронения, 
возложат цветы к памятникам павшим воинам 
Великой Отечественной войны.

В ЗАРАЙСКЕ ПОЯВИТСЯ 
ДВЕРЬ В МИР 

МЕЛЬПОМЕНЫ
Филиал Театрального музея имени Бахру

шина откроется в 2017 году в подмосковном 
Зарайске. Проект этого уникального музей
ного центра готовился на протяжении 10 лет, 
и сейчас работники культуры готовятся к его 
воплощению. 

Как стало известно «МК», концепция постоян
ной экспозиции включает 5 разделов. Первый 
будет посвящен родине предпринимателей 
Бахрушиных — Зарайску. Выставка будет рас
сказывать как об истории города, так и о его 
современности. В нее обязательно включат 
фотографии, планы, чертежи, макеты старин
ных памятников архитектуры, экспонаты из 
семейных архивов рода Бахрушиных. Второй 
будет рассказывать непосредственно о Бах
рушиных как о промышленниках, меценатах, 
благотворителях и коллекционерах. Третий 
раздел предполагает описание средней по
лосы России как заповедного края русской 
литературы. В этой экспозиции будет проде
монстрирована тесная связь Зарайска с извест
ными писателями, в частности, Достоевским 
и Шолоховым. Бахрушин собирал не только 
театральные раритеты, но и все, что имело 
отношение к русским классикам. Этот раздел, 
по словам составителей, предоставит серьез
ное поле для образования молодежи. Здесь 
будут рассказывать о режиссерах, артистах, 
художниках XX века, принимавших участие 
в постановках по произведениям классиков 
русской литературы.

Еще один раздел позволит заглянуть в «Мир 
театрального закулисья», состоящий из трех 
блоков с предусмотренной интерактивной ча
стью. Здесь посетители смогут даже узнать 
тайны театральных спецэффектов и изучить 
технологии создания театральных актерских 
образов. 

Создатели музея обещают посетителям ин
тересную и насыщенную программу помимо 
экскурсий — мастерклассы от деятелей ис
кусств, выставки детских рисунков, конферен
ции, форумы и семинары.

ФЕМИДА НАКАЗАЛА 
ЖЕНЩИНУ, КОТОРАЯ 

ВЫПОЛНИЛА КОМАНДУ 
«ФАС» ЗА СВОИХ СОБАК
20 тысячами рублей за моральный вред от

делалась хозяйка двух сторожевых псов, на
павшая и избившая жительницу Щелковского 
района Подмосковья за ее замечание по поводу 
отсутствия у собак намордников. 

Как стало известно «МК», неприятный инци
дент произошел 18 июля 2014 года. Около 20.00 
53летняя Светлана Дробышева гуляла вместе 
со своим 15летним сыном и котом по кличке 
Васька в усадьбе Гребнево Щелковского района. 
Пока животное мирно прогуливалось по траве, 
Светлана собирала малину. Вдруг женщина 
услышала громкий лай. Она кинулась на звук и 
увидела, как двое огромных собак (как оказа
лось позже, это были псы породы кане корсо) 
гонятся за обезумевшим от страха Василием. 
Коту чудом удалось спастись, спрятавшись в 
малиннике. Подбежавшая к собакам Светла
на начала кричать и звать хозяев животных. 
Вскоре к ней подошла 32летняя жительница 
подмосковного Дмитрова по имени Оксана. 
По словам Светланы, женщина в агрессивной 
форме пояснила, что это ее собаки. На что Свет
лана, пытающаяся засунуть испуганного Ваську 
в переноску, спросила, почему псы находят
ся без намордника в людном месте. Однако 
Оксана в прежнем недоброжелательном тоне 
поинтересовалась, привит ли кот Светланы. 
Женщина поняла, что от владелицы кане корсо 
она ничего не добьется, и, пригрозив судом, 
начала удаляться.

— В то, что случилось дальше, мне до сих пор 
трудно поверить, — рассказывает Светлана. 
— Оксана догнала меня, схватила за волосы 
и повалила на землю. В следующий миг она 
прыгнула ко мне на спину и начала душить. Спас 
меня прибежавший на мои крики сын: ему со 
второй попытки удалось скинуть эту женщину 
с моей спины. Немного оправившись от шока и 
боли, я вызвала «скорую» и полицию. К слову, 
эта Оксана до того, как кинуться на меня, своих 
собак пыталась натравить. Но те, к счастью, 
команды «фас» не выполнили…

Приехавшие врачи зафиксировали у женщины 
разрыв связки коленного сустава и повышенное 
давление. Стражи порядка возбудили дело по 
статье 116 УК РФ «Побои». Однако наказания 
Оксане удалось избежать: в мае, когда были 
судебные слушания, она была амнистирована 
в связи с юбилеем Великой Победы. Светлана 
подала гражданский иск на возмещение мо
рального вреда в размере 500 тысяч рублей. 
12 ноября судья Дмитровского городского суда 
вынес решение: удовлетворить иск частично. 
В итоге сумма, которую должны взыскать с 
Оксаны в пользу Светланы, составила всего 
20 тысяч рублей.

— Это просто возмутительно! — говорит Свет
лана. — Я, конечно, подам кассационную жало
бу. Мало того что сумма ничтожна, так еще эта 
Оксана в присутствии свидетелей смела мне 
угрожать в здании суда. Говорила, что надо было 
меня там закопать. Я пойду до конца. Надеюсь, 
что мне удастся добиться хотя бы того, чтобы 
ее собаки ходили в намордниках.

5000 руб.

Наша жизнь в третьем тысячелетии хоть 
и меняется коренным образом, но даже 
в ней остается то, что не вычеркнуть ни
каким научнотехническим прогрессом. 
Например, простая русская баня — с бе
резовым веником, запахом эвкалипта и 
легким паром. Здесь, сами понимаете, 
русский дух и Русью пахнет.

Впрочем, в Московской области таких банных 
очагов для народа становится все меньше. В этом 
убедился «МК», побывав в Балашихе.

Когда городская баня на улице Флерова дала 
дуба, точно не припоминают даже любители па-
рилки. Хотя на ней до сих пор висит призывный 
плакат «Добро пожаловать» и табличка с графиком 
работы — не верьте.

— В начале 2000-х годов она была в аренде 
у какого-то предпринимателя, — рассказывают 
горожане. — Видимо, он сознательно вел дело 
к ее закрытию, год за годом она ветшала и не 
ремонтировалась. 

В 2005 г. на дверях появился тяжелый за-
мок, и практически сразу бригада гастарбайтеров 
содрала со стен листы из нержавеющей стали, 
которыми был облицован фасад, сняла крышу. 
Стало все понятно: без кровли здание долго не 
протянет, разрушится быстрее. Так оно, собствен-
но, и получилось.

Когда года через 3–4 она достигла нужной 
кондиции — как на снимке, — тогдашний глава 
Балашихинского района Владимир Самоделов 
резонно заметил, что ремонту этот объект уже 
не подлежит. Дешевле на его месте построить 
новый. Но не баню, а... жилой дом!

Заложить очередную «башню» чиновнику не 
позволило общественное мнение. Город и без того 

славится тем, что здесь застраивают каждое сво-
бодное местечко. Но социальную баню для народа 
никто не пытался «поставить в строй». А жаль. В 
советские времена она была главной в Балаши-
хе. С пивом, воблой, березовыми вениками, она 
пользовалась большой популярностью.

— Сюда даже москвичи ездили, — с гордо-
стью сообщают аборигены. — Два этажа, два зала 
по 50 мест в каждом. Ведь в Восточном Измайлове 
и на Ивановской бани не было.

— А теперь вы в Москву ездите? — спра-
шиваю я.

— В этой округе по-прежнему социальной 
бани нет, — отвечают мне. — Ванна, душ, обтира-
ние мокрым полотенцем — вот наш удел...

 Последний раз о бане на Флерова балаши-
хинские депутаты вспоминали пару лет назад, 
когда в регионе обсуждалась новая губернатор-
ская программа «100 бань Подмосковья». Она была 
принята в конце 2013 г. — по заявке трудящихся. 
Нормативы по «моечным местам» в области не 
выдерживали никакой критики. А новомодные 
сауны с ценой вопроса 1–3,5 тыс. рублей в час не 
каждому по карману.

Первоначальные подсчеты подмосковных 
экономистов показывали, что отремонтировать 
старую заброшенную баню все же в 3–4 раза де-
шевле, чем строить новую. В 2018 г. программа 
губернатора должна быть выполнена беспрекос-
ловно, точно и в срок. 

Баня на Флерова, утверждают местные жи-
тели, тогда попала в губернаторскую программу. 
Только воз (баня) и ныне там, в руинах.

В 2013 г. регион если не полностью, то частич-
но обещал участвовать в финансировании своего 
проекта. Но с тех пор, поясняют «МК» участники 
проекта, много воды утекло, из-за кризиса сек-
вестируются социальные программы. «100 бань» 
переданы на усмотрение местным властям. Те 
должны искать инвесторов, готовых вложиться 
в не очень прибыльный бизнес. И если он под-
готовит объект к эксплуатации, то в качестве на-
грады ему разрешат повесить у входа табличку с 
его именем и указанием, что именно он, а никто 
другой, участвовал в выполнении губернаторской 
программы.

Таких меценатов немного...
В Балашихе хватает элитных саун, где за со-

ответствующую плату выполнят любой каприз. Но 
все эти заведения не для простого народа. Да и 
детей туда не поведешь, чтобы приучать к русской 
парилке. Есть баня в поселке Никольское, на 5-й ли-
нии. Но и там царит сплошная несправедливость. 
Один зал для простых людей, даже со льготами 
инвалидам. А второй зал (сауна) для тех, кому не-
достаточно горячего пара, кто любит все-таки еще 
горячее. Ну так вот. В сауне все во имя клиента и все 
для блага клиента. Чего не скажешь о соседнем, 
социальном, зале, где, бывает, воду подают еле 
теплую, а иногда и вовсе не подают.

Куда пойти и где помыться в самом крупном 
подмосковном городе? Без учета Железнодо-
рожного, который в нынешнем году соединился с 
Балашихой, здесь живет около 275 тыс. человек.

 Можно предположить, что о губернаторской 
программе местная власть попросту забыла. Ба-
лашихинцы с таким мнением категорически не 
согласны. Руины бани, ее неприглядный вид виден 
буквально из окон чиновничьих кабинетов, ведь 
она совсем рядом со зданием городской админи-
страции. Не исключено, что кое-кого удручающий 
вид бани даже радует. Какую многоэтажку на ее 
месте можно забабахать...

 — В темное время суток здесь лучше не хо-
дить, — советуют местные жители. — Полураз-
рушенная баня давно превратилась в притон для 
алкоголиков и наркоманов. Во внутреннем дворе 
полно использованных шприцев и пустых бутылок. 
И хотя территорию старательно ограждают от «не-
желательных элементов», периодически укрепляют 
металлический забор, в нем сразу появляются 
дыры для прохода.

 Не исключено, что и сами жители уже не столь 
категоричны в вопросе дальнейшей судьбы своей 
бани. Ведь если бы на ее месте построили даже 
жилой дом, против которого они так дружно вы-
ступали несколько лет назад, то разбили бы там 
клумбу, газон, благоустроили территорию — все 
лучше, чем шприцы и бутылки под ногами. 

 Может, этой инициативы и ждут отцы города? 
У нас же народовластие.

Сергей РОДИОНОВ.

С губернаторской 
программы «100 
бань Подмосковья» 
в Балашихе содрали 
вывеску

ПОСТРОИТЬ 
МНОГОЭТАЖКУ — 
И НЕ ПАРИТЬСЯ

Как поведали жители деревни Большое 
Грызлово Серпуховского района, в ночь лик-
видации хозяйства Сивака было ощущение, 
что на ферме началась война. Кто в кого палил, 
в темноте не видно. Но наутро стало понятно, 
что стадо крупного рогатого скота поредело 
на 9 голов, исчезли с десяток свиней, 38 бара-
нов, несколько десятков гусей и уток. Местные 
жители уверены, что живность перестреляли. 
Для чего-то же остались якобы охранять зако-
лоченный скотный двор человек восемь, днем 
приехавших вместе с приставами. В полиции 
соседнего города Пущина, куда Александр 
Степанович, собрав гильзы от патронов, поехал 
подавать жалобу на беспредел, фермера ци-
нично спросили, откуда ему известно, сколько 
скота у него пропало.

После заметки в «МК» Интернет букваль-
но взорвался негодованием. (Орфография и 
пунктуация авторов сохранены.)

CELENA: ПОЗОР!
 Ольга Бодрова: Вот они, скрепы. Русских 

сгоняют со своей земли, а все молчат.
Юлия Кузнецова: Куда мы катимся? Ведь 

эта ситуация не единичная. По всей России 
смотрю идет уничтожение мелкого фермера, 
у которого отбирают землю в пользу корпора-
ций, добывающих отраслей и застройщиков. 
Зато дочь министра сельского хозяйства у нас 
является самым крупным землевладельцем 
в России.

РУСЫ Демидовы: Народ вам этого не про-
стит господа миллиардеры

Ольга Шушарова: Александр Степано-
вич! Прочитала статью в газете, возмущена 
сложившейся ситуацией, мягко сказать! Я 
—обыкновенная москвичка и я за Вас! Сил 
вам, физических и моральных!

KQ: А чем помочь-то можно? Пикет устро-
ить? Или физическая сила нужна, чтобы все 
передислоцировать (только как я понимаю 
из статьи, некуда)? Материальная помощь? 
Что именно?

Это лишь малая толика выдержек из элек-
тронных посланий. 

Руку помощи фермеру предложили мно-
гие люди. Местная жительница Валентина Ми-
наева без лишних просьб собрала, какую могла, 
разлетевшуюся птицу, разместив гусей и кур у 
себя во дворе. Серпуховичи Владимир Фино-
генов и его зять Григорий на следующий после 
разгона скота день начали его поиски по всем 
окрестностям. Серьезную сумму денег привез 
Сиваку предприниматель из Пущина Александр 
Рытиков. С предложениями по передержке 
скота Сиваку позвонили из отдела сельского 
хозяйства районной администрации. Мгновен-
но откликнулся предприниматель Александр 
Шаковец из села Турово, предложивший Сиваку 
разместиться на его подворье. Но хозяйство 
Шаковца находится далековато, на другом 
берегу Оки. Не вплавь же скотину переправ-
лять, а в объезд — далековато, в копеечку 

выльется такое переселение, да и корма все 
не перевезешь. 

В этой тяжелой ситуации выручил сосед 
Юрий Елфимов. У него в деревне есть старень-
кий шиферный ангар рядом с фермой. Да, весь 
в щелях, от сильных морозов не спасет. Но есть 
куда загнать скотину, поросят в первую оче-
редь. Однако стоило Сиваку разместить здесь 
остатки стада, как нагрянул один из учредите-
лей «Агроинвеста», очевидно, с намерением 
добить изгнанного с земли фермера. Он заявил, 
что и ангар придется освободить — мол, он тоже 
собственность их фирмы. Тут уж удивились и 
Елфимов, и Сивак. За справкой обратились в 
районное БТИ. Там их успокоили: никаких новых 
владельцев у строения нет.

Тем временем люди, за фермера пере-
живающие, начали в Сети сбор денег, чтобы 
он смог ускорить строительство загона для 
скота на своей земле. Сивак это обращение 
им адресовал. 

«Люди добрые, спасибо большое за под-
держку моральную и за то, что хотите под-
держать меня материально. Я не больной и не 
инвалид, чтобы собирать мне деньги, как со-
бирают детям на операцию, но помощь все-таки 
я готов принять. Хотелось бы, конечно, найти 
порядочного хорошего инвестора, с последую-
щим возвратом денег с разумным процентом. 
Заранее спасибо». (Телефон Сивака, к слову, 
имеется в редакции).

Реакция областных чиновников, обещав-
ших фермеру весь год помощь и поддержку, 
выразилась в единственном звонке от первого 
заместителя министра сельского хозяйства 
области Татьяны Тихоновой. Она поинтересова-
лась, как дела. Услышав горькие нотки в голосе 
Сивака, пообещала, что перезвонит попозже. 
На этом участие закончилось.

Народ продолжает переживать, не про-
падет ли скотина, не опустит ли руки сам 
фермер.

— Не опущу, — обещает тот и добавляет: 
— У меня есть земля — 20 соток, которую мне, 
слава богу, выделил Серпуховский район. Да, 
я не успел построить на ней фермы — слишком 
долго шла волокита с оформлением, которая 
по новым правилам идет исключительно через 
область. Но я буду любым способом выживать 
на ней. Жаль, что столичные министерства с 
легкостью раздают деньги всяким холдингам 
да корпорациям, а нам, простым фермерам, 
побираться приходится. Но это про таких, как 
я, сказано: нас бьют, а мы крепчаем.

Валентина СЕМЬЯНЦЕВА.

Фермеру, которого 
выкинули с земли, 
пришли на помощь 
простые люди, 
соседи, коллеги

Оказывается, крылатое выражение «обо
драли как липку» актуально не только по 
отношению к деревьям и людям, но и к 
рекам. Жадный застройщик и бесприн
ципные чиновники подмосковного горо
да Красногорска в буквальном смысле 
слова обобрали до нитки местную реку 
Липка. Русло местами спрятали в под
земный коллектор, частично перенесли 
в другое место. Под нож бульдозера по
пали и прилегающие торфяные болота — 
уникальный природный объект. Даже ка
скад живописных прудов не пощадили.

Борьба за Липку идет уже много лет. Жители 
митингуют, пишут жалобы. А чиновники вместе с 
застройщиками (сначала была одна компания, 
обанкротилась, но на смену ей пришла другая) 
ведут себя, как пресловутый кот из басни...

— Мы считаем, что происходит форменное 
надругательство над рекой, — возмущаются люди. 
— Прежде чем выдавать разрешение на перенос 
русла реки и засыпку прилегающих торфяных 
болот, чиновники должны были получить заклю-
чение экологов о том, как все эти преобразования 

скажутся на окружающей среде.
Разрешение на водоиспользование реки Лип-

ки строителям выдало минэкологии Московской 
области. Хотя, по мнению экспертов Общероссий-
ского народного фронта, делать это они не имели 
права. Эта река — федеральный объект, приток 
Москвы-реки, источник питьевого водоснабжения 
города Москвы, поэтому ее судьба региональным 
чиновникам неподвластна.

— Во-первых, серьезно нарушены ограни-
чения для 2-го пояса зоны санитарной охраны 

источника питьевого водоснабжения города Мо-
сквы, — рассказывает Татьяна, активистка движе-
ния в защиту реки Липки. — Решением областного 
министерства экологии часть реки предоставлена 
в частное пользование строительной фирме, в ре-
зультате они собираются сбрасывать сточные воды 
в реку. А это категорически запрещено Водным 
кодексом (ст. 44). Во-вторых, окрестные торфяные 
болота — уникальный природный объект, накопи-
тель вод поверхностного и подземного стоков, они 
гарантируют сохранность окружающих еловых 
лесов. Поэтому засыпать их просто глиной, без 
всякой оглядки на окружающую среду, по-моему, 
настоящее варварство. И, наконец, в-третьих, 
пойма реки Липки — это излюбленное место от-
дыха жителей Красногорска. Здесь всегда сидели 
с удочками рыбаки, люди загорали, купались, а 
теперь даже подойти к реке проблема.

По данным ОНФ, площадь водного объекта в 
результате таких преобразований уменьшится в 2,5 
раза. Зато площадь застройки жилого комплекса 
увеличится на целых 5 га! Вот и получается, что и 
коренных жителей, и реку обокрали ради коммер-
ческой выгоды одной отдельной фирмы. 

Елена НИКИТИНА.

СКАНДАЛ

« ВЫСТРЕЛ В СПИНУ»: 
ЧТО ДАЛЬШЕ?

5 ноября «МК» поведал своим читателям о том, как за одну ночь подмосковное 
хозяйство Александра Сивака, которое он взращивал долгих 20 лет — десят
ки, сотни единиц крупного и мелкого скота, домашней птицы, — было разо
рено и выкинуто на улицу владельцами арендованного фермером подворья. 
Фирма «Агроинвест», которой отошли тысячи гектаров земли бывшего совхо
за «Балковский», решила разорвать с фермером договор аренды. На помощь 
многострадальному сельхозпроизводителю пришли всем миром.

В Краcногорске уже негде 
строить, в ход пошли 
федеральные реки

ОБОДРАЛИ 
ЛИПКУ. 
И ЗАКОПАЛИ...

ОДИН ФЕРМЕР БРОСИЛ 
ТЕНЬ НА ВСЕ КОЗЬЕ 

МОЛОКО ПОДМОСКОВЬЯ
Три случая заражения бруцеллезом среди 

людей зафиксированы в Раменском районе 
Подмосковья. В связи с высоким риском распро
странения этой опасной инфекции региональ
ное управление Роспотребнадзора запретило 
продажу непастеризованного козьего молока 
и продуктов на его основе на всей территории 
Московии.

Как стало известно «МК», ветеринарные вра
чи выявили случаи заражения бруцеллезом 
сельскохозяйственных животных в Ногинском, 
Раменском, Люберецком и Ступинском райо
нах. Причем три жителя Раменского, купившие 
на местном рынке некипяченое козье молоко, 
подхватили опасную инфекцию. Сейчас они 
переживают острую стадию заболевания — у 
них высокая температура, воспаление лимфо
узлов и слабость, и скорее всего она, как это 
происходит в большинстве случаев, перейдет 
в хроническую — поражение органов опорно
двигательного аппарата при заболевании имеет 
необратимый характер, что чревато различны
ми формами артритов. Как удалось выяснить 
ветеринарной службе, молоко эти люди поку
пали у фермера из села Степановское. 

На днях вышло распоряжение Роспотребнад
зора усилить контроль за работой подмосковных 
рынков, обратив особое внимание на условия 
для ветеринарносанитарной экспертизы сы
рого молока, а продажа непастеризованного 
козьего молока и вовсе попала под запрет. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Бруцеллез — опасная инфекция, 
передающаяся человеку. Заболе
вание поражает систему опорно
двигательного аппарата, вызывая 
боли в мышцах и суставах, а также 
нарушение подвижности.

Фермер 
Александр 
Сивак.

Многих животных после разгрома 
хозяйства найти не удалось.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КОНКУРС

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коктейль-аперитив на 
основе джина и вермута. 4. И клумба, и женский 
коллектив. 10. Страшная страница в истории 
военного Ленинграда. 11. Задача защитников 
крепости. 13. Летний месяц Раков и Львов. 14. 
Слабак, который бежит от собственной тени. 
15. Младшая преподавательская должность 
в высших учебных заведениях. 16. Мастер 
шейка или брейка. 18. Человек, чье мировоз-
зрение строится не на вере, а на знании. 20. 
«Подопытный кролик» неопытного интерна. 
22. Нестандартное развитие эмбриона. 23. 
Костюм из нескольких дополняющих друг друга 
предметов. 24. Ученик, к которому «пятерки» в 
дневник как ласточки летят». 27. Беглая читка 
газет. 30. Закуска из жареных белков и желтков. 
32. Неполная темнота, при которой еще можно 
различать предметы. 34. Потемневший шатен. 
35. Реакция человека, сказавшего: «Ну надо 
же!». 36. «Энтомологическое» прозвище сына 
кардинала Монтанелли. 38. Другое название 
чечетки. 39. Раскладушка из кареты «скорой 
помощи». 40. Тара, которую взяла с собою пад-
черица, отправившаяся за подснежниками. 41. 
Хлеб, встречающий гостей. 42. Певчая птица, 
которая лакомится красной рябиной.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Звенящее ожерелье-
«копилка». 2. Дневной воздушный «наряд» на 
окнах. 3. Сладкий сок, выделяемый цветками 
медоносных растений. 5. Новое «табло», на 
которое уставился баран. 6. Навес для защиты 
от солнца или атмосферных осадков. 7. Спа-
сительница мира. 8. Невидимое излучение, 
которое убивает незаметно. 9. Занавеска, из 
которой сшили роскошное платье Скарлетт 
О`Харе. 10. Златокудрый красавец с голубы-
ми глазами. 12. Буквенный «код» товара. 17. 
Главный турнир, к которому фигурист гото-
вился четыре года. 19. «Синоптик», висящий 
за окном. 20. Естественная «прорубь», куда 
провалились сани. 21. Дискомфорт в одно-
комнатной квартире, где живет многодетная 
семья. 25. Музыкальный инструмент героя 
Фарады в фильме «Гараж». 26. Скотовод, пере-
езжающий с места на место. 27. Сравнение 
еще не сшитого платья и фигуры. 28. «Атмос-
фера» царства без луча света. 29. Кусочек 
разбитой вазы. 31. Ученое звание доктора 
наук. 33. Завсегдатай в кабаке. 34. «Овес» для 
шестисотых «меринов». 37. Мастер мастерски 
мастерить. 38. Дефицит, что зимой у жадины 
не выпросишь.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Классик. 4. Скептик. 10. Пуховик. 11. Ремесло. 13. Язык. 14. Обух. 15. 
Избранник. 16. Клешня. 18. Изжога. 20. Соседка. 22. Исповедь. 23. Рифление. 24. Ландшафт. 
27. Лабрадор. 30. Авиация. 32. Аффект. 34. Метеор. 35. Инкогнито. 36. Бунт. 38. Морж. 39. 
Сосиска. 40. Избыток. 41. Тротуар. 42. Фактура.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коляска. 2. Стук. 3. Ирония. 5. Клецки. 6. Поло. 7. Крахмал. 8. Скорость. 
9. Гренадер. 10. Пылесос. 12. Обноски. 17. Намордник. 19. Заседание. 20. Сметана. 21. Ам-
фибия. 25. Альфонс. 26. Трикотаж. 27. Лицензия. 28. Оттенок. 29. Самбист. 31. Пружина. 33. 
Тишина. 34. Мотыга. 37. Торт. 38. Мост.

куплю
❑ автовыкуп

дорого 
т. 8(903)126-76-81

 автовыкуп 
т. 8-926-784-61-10

❑ автовыкуп 
т. 8-968-460-00-03

❑ автовыкуп. 
Максимально
дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. (499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

❑ безболезненное 
усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

Пристраивается в Москву и МО
8-916-118-81-52
8-965-388-72-15

Шмель 
молодой
(2 года)
кобель

Похож на метиса овчарки 
и лайки. Очень подвижный, 

общительный пес. 
Бывает «ревнивым» к другим 

собакам, но в основном – ладит. 
Шмель очень любит 

заниматься, обучаться – он 
парень умный и нуждается в 

«работе». Прекрасный пес для 
дома и семьи. Будет прекрасным 

другом и охранником.
Привит, есть ветпаспорт.

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-985-333-28-08
❑ юридическая помощь 

т. 8-499-375-10-25
❑ юристы 

т. 8-499-110-24-53

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

 массажисток 
т. 8-966-167-90-90

предлагаю
❑ плитка. Сантехника. Обои. 

Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю

8-962-993-25-65

ЧИЛИТА — самая обычная 
кошка, просто очень 
красивая: белая с серенькой 
кокетливой “шапочкой”.
Обладает спокойным, 
уравновешенным 
характером. Ненавязчива.
Хорошо ведет себя
с другими животными, 
лоток знает. Привита, 
стерилизована. 
Пристраивается
в Москву и МО

Молодая (2 года) кошка 
В ХОРОШИЕ РУКИ.

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от  экземпляра, 
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

 
ПИРАМИДА

под Москвой,
19 км от МКАД

по Новорижскому 
шоссе

Уникальное пространство,
полезное для здоровья.

Рядом страусиная ферма.
www.abo.ru

8-916-121-3119

0+

Вход свободный!

(высота 44 метра)

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых 
т. 8-985-247-08-47

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

 отдых! ЮЗАО! 
т. 8-985-032-53-88

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Тушино" 
т. 8-968-719-42-44

❑ расслабление! 
т. 8-985-204-77-03

❑ релакс 
м. "Аэропорт" 
т. 8-903-198-39-19

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ расслабление 
т. 8-985-177-35-33

❑ ОТДЫХ!
Любой район.
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых по Москве! 
т. (495) 645-17-45

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых "Бутово" 
т. 8-916-204-23-37

❑ отдых г. Мытищи 
т. 8-968-850-83-30

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ отдых 
м. "Беляево" 
т. 8-906-095-36-16

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Планерная"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Сокольники», Сокольническая пл.,  
у рес. «Макдоналдс»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»

20 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
23 и 24 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16«А»,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403«А»
м. «Университет», выход к МГУ
25 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Проспект Вернадского», д. 14, у к/т «Звездный»
26 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Проспект Вернадского», д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
30 ноября — 4 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
7–11 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

21 ноября с 10.00 до 14.00 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28, на стоянке,  
напротив Дворца культуры
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир» 
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43, в фойе ДК
23 ноября с 10.00 до 15.00, перерыв с13.00 до 14.00
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе ЦЗН
28 ноября с 10.00 до 14.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, пл. Собина, д. 3,  
на площади у ДК «Вперед» 
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1,  
на стоянке перед ЦДК им. Калинина
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, в фойе РКК
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на площади ЛДС «Кристалл»
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Информация по телефону 8(495)665-40-80

Вы подписчик «Московского комсомольца»? 
Хорошо знаете историю «МК»? Тогда этот конкурс 
для вас! Подпишитесь на газету на 2016 год, 
примите участие в конкурсе, ответьте на один 
из вопросов нашей акции и станьте одним из 
победителей.

Вопросы будут публиковаться каждый 
четверг. Чем больше вы пришлете правильных 
ответов, тем больше вероятность получить фир-
менный сувенир «МК», а лучших из лучших ждет 
уникальная возможность посетить редакцию и 
познакомиться с именитыми журналистами!

А вот и первые вопросы!
1. Кто из знаменитых впослед-

ствии литераторов работал в московской 
«молодежке»?

2. Когда-то, в разгар перестроечных 
лет, в редакции «Московского комсомоль-
ца» часть журналистов ежедневно работала 
в ночную смену. Чем была вызвана такая 
необходимость?

3. В 1980-е годы «Московский комсомо-
лец» стал первым из советских «больших» 
газет еженедельно публиковать сводки чрез-
вычайных происшествий. Рубрика «Хроника 
происшествий» существовала на протяжении 
долгих лет, а кто из корреспондентов был ее 
первым ведущим?

Ответы на вопросы передавайте через ре-
дакционные подписные пункты (ежедневно пу-
бликуются в подписном блоке), отправляйте по 
почте на адрес редакции (123995, Москва, улица 
1905 года, д. 7, стр. 1.) с пометкой на конверте 
«Конкурс «Хорошее настроение от «МК» или высы-
лайте на электронную почту podpiska@mk.ru.

Ответы будут приниматься  
до 19 декабря 2015 года!

Подробности по телефону  
8 (495) 665-40-80.

ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ОТ «МК»
Стартует новая акция нашей газеты

19 ноября народный артист Евгений Меньшов, 
как всегда, собрал бы друзей за круглый стол 
— ему и 70 еще бы не было… Увы, 19 мая этого 
года после тяжелой болезни его не стало. 
Близким он запомнился как человек цельный, 
талантливый, оптимистичный — никогда не 
роптал на судьбу, не жаловался, шел своей 
дорогой. После Школы-студии МХАТ рабо-
тал в Театре им. Гоголя, затем посыпались 
звездные роли в кино — взять ту же «Мелодию 
на два голоса». Большинство же, несомнен-
но, вспоминают Евгения Александровича как 
бессменного ведущего «Песни года», которую 
он 18 раз открывал вместе с очаровательной 
Ангелиной Вовк.

...На «Песню года», которая сделала его всена-
родно известным, Меньшов попал, можно сказать, 
почти случайно: в 1988-м прошла смена ведущих. 
Ангелина Вовк была вне конкуренции, ей искали 
партнера… Режиссер фестиваля Черкасов в итоге 
утвердил Меньшова, хотя последнего отгова-
ривали все знакомые: «На тебе поставят штамп 
телеведущего и перестанут снимать в кино». А 
кино-то как раз пошло такое, что лучше бы в нем 
в те годы вообще не сниматься.

А актером он вообще мог бы и не стать. 

Начиналось все в детстве с футбола (любовь к 
которому пронес до конца дней, и не всегда в 
качестве зрителя): «С 14 лет я играл в горьковской 
«Волге» вратарем, — вспоминал Меньшов в разго-
воре с «МК» лет пять назад, — очень прыгучий был; 
но мой педагог в театральном училище сказал: 
«Женя, выбирай: либо футбол, либо театр».

Ну и все, бутсы пришлось повесить на гвоздик. 
При этом на чемпионате мира среди творческих 
групп в 2008 году команда Меньшова (вместе 
с Крисом Кельми, артистами Театра оперетты, 

музыкантами) выиграла у самих бразильцев!
Дальше — школа-студия, возможность пойти 

во МХАТ, но... «А что МХАТ? Мне намекнули, что 
там легко потеряться. А как это в театре бывает? 
Невостребованные сбиваются в стаю и начинают 
квасить». На всю жизнь Меньшов запомнил слова 

Станицына: «Иди после вуза туда, где будешь пер-
вым парнем на деревне» — и пошел, не испугался 
ненасиженных мест и — о везение! — получил в 
партнеры на первом же спектакле в Театре им. 
Гоголя легендарных Бориса Чиркова и Эмилию 
Мильтон.

Впоследствии Меньшов критично воспринял 
упразднение Театра им. Гоголя в том виде, в кото-
ром это было сделано.

...После выхода на экраны «Мелодии на два 
голоса» слава и женское внимание, что называется, 
буквально накрыли артиста: так всем понравился 
герой Меньшова — слесарь. И благодаря этой 
роли его пригласил Микаэлян на фильм «Влю-
блен по собственному желанию», утвердил уже на 
роль, но театр не отпустил, так что в итоге сыграл 
Янковский.

Когда-то близкий друг Меньшова Евгений 
Стрелков написал в его честь стихотворение «Мой 
любимый артист...» — увы, теперь к нему приписано 
последнее четверостишие:

Мой любимый артист,
Тяжело мне далось расставанье.
День ноябрьский чист,
Я грущу… До свидания.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Друзья вспоминают 
Евгения Меньшова  

в день его рождения

ВСЕМ ПЕСНЯМ 
ГОДА АРТИСТ

Владимир Медин-
ский, Александр 
Ширвиндт, Ста-
нислав Говору-
хин, Михаил За-
дорнов, Светлана 
Врагова сидят за 
одним столом в 
Театре сатиры. 
Что их связыва-
ет? Любовь к дра-
матургии Юрия 

Полякова (тоже здесь), которая отличается 
отчетливой гражданской позицией и по-
становкой актуальных проблем. Например, 
в 80-х он первый заговорил о необходимости 
перерождения бюрократического аппарата и 
ужасах «дедовщины» в армии, а сейчас ставит 
«Чемоданчик» — спектакль про современную 
Россию и Владимира Путина. Полякова любят 
настолько, что посвятили ему первый фести-
валь современной русской драмы «Смотри-
ны», завершить который как раз и собрались 
гости.

«Смотрины» начались на сцене МХАТ им. 
Горького спектаклем «Как боги». Основной сце-
ной стал театр «Модернъ», где дали «Соврешь-
умрешь», «Левую грудь Афродиты», «Небо падших», 
«Одноклассников» и «Жить как боги». Под зана-
вес — «Хомо эректус» Андрея Житинкина в Театре 
сатиры. На фестиваль приехали драматические 
театры: Кировский, Нижегородский, Пензенский, 
Белгородский, Симферопольский, Балтийского 
флота, Иркутский, Тульский и на Васильевском. 
Среди участников — центр «Жаворонки», Театр 
армии и волгоградский НЭТ. А благодаря приезду 
Ереванского, Южно-Казахстанского драматиче-
ских и из Кечкемета (Венгрия) фестиваль вышел 
на международный уровень.

— Сейчас проходит фестиваль NET — «Новый 
европейский театр», который является альтерна-
тивой «Смотрин», — вступает Владимир Медин-
ский. — Почему-то раньше Министерство культуры 
не уделяло внимания подобного рода проектам, 

предпочитая им театральные эксперименты. Но 
хочется более взвешенной политики. У «Смотрин» 
есть недостаток — это фестиваль только одного 
автора. Мы бы хотели, чтобы были и другие дра-
матурги. Однако этот недостаток компенсиру-
ется достоинствами: переполненными залами и 
большим количеством театров-участников. Будем 
считать, что смотрины, то есть знакомство перед 
свадьбой, состоялись успешно, причем в стенах 
моего любимого Театра сатиры.

Задорнов подсел к министру культуры, гово-
рит: «Сфотографируйте нас. Пусть знают, что мы 
знакомы. Что касается Полякова, то он современ-
ный Островский. Всегда находит неожиданные 
и остроумные слова — это уж я заценить могу. 
А то сегодня разучились понимать юмор. Если в 
Интернете пошутил, а смайлик не поставил, то 
никто смеяться не будет. Как с собаками Павлова: 
им нужно дать знак, чтобы слюна выделялась. 
Большинство современников живут в кривде, а 
не в правде, потому что политики успели плюс 
с минусом поменять местами. А у Юры все как 
надо в пьесах. Я не выношу театральную нечисть 
драматургических никчемок, которые обязательно 
выставляют пиписьки с какашками. У бездарности 
пройдет только на этом». 

«Над нами вывеска Театра сатиры, но это 
парадоксально. Как можно сатирить то, что про-
исходит на ток-шоу в «ящике»? Ничего не нужно 
переписывать. Но все-таки одна сатира созре-
ла — Юрина пьеса «Чемоданчик». И она с тем, 
с чем мы, сатирики, жили всю жизнь: аллюзиями, 
подтекстами, фигами в кармане», — признается 
Александр Ширвиндт. «Чемоданчик» станет тре-
тьей пьесой Полякова, поставленной на сцене 
театра. Главным героем ни много ни мало стал 
наш президент. Да и «чемоданчик» не простой, а 
ядерный. Действие происходит в 2018 году. Пре-
мьеру дадут 4 декабря.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

« СМОТРИНЫ ПЕРЕД СВАДЬБОЙ 
СОСТОЯЛИСЬ УСПЕШНО»

В любимом театре 
министра культуры

Юрий Поляков.
На декабрьских торгах русского искусства 
будет представлено более 250 графических 
работ Натальи Гончаровой из коллекции 
Лефевра—Фуане. Это собрание полно и 
мощно представляет парижский период 
творчества главной художницы русского 
авангарда. Определенно самыми лакомыми 
лотами на торгах станут новаторские эски-
зы костюмов и декораций Гончаровой для 
«Русских сезонов» Дягилева и наброски для 
Дома моды «Мирбор». Корреспондент «МК» 
заблаговременно ознакомился с 27 уникаль-
ными работами в московском пространстве 
Sotheby’s.

Захожу в выставочный зал и попадаю в те-
атр. На стенах — русское раздолье, приправ-
ленное испанскими мотивами в виде хамона и 
национальных узоров. Вот набросок декорации к 
балету «Золотой петушок» (эстимейт £30–50 ты-
сяч), где на яблонях в цвету вырастают бревенча-
тые избушки. Благодаря созданным в 1914 году 
эскизам к этому балету Гончарова мгновенно 
завоевала себе репутацию в парижских арти-
стических кругах. А в наброске к «Испании» и 
«Триане» (эстимейт £30–50 тысяч) собран пазл 
из радужных скатерок с желто-винными розами, 
белоснежным кружевом и сочным хамоном.

Для художницы, оказавшейся в эмиграции 
по воле случая и всю жизнь сохранявшей духов-
ную связь с Россией, знакомство с Испанией сы-
грало роль катализатора: «Я люблю Испанию. Мне 
кажется, что из всех стран, где я побывала, это 
единственная, где есть некая скрытая энергия. 
Это очень напоминает Россию….». Дягилев при-
гласил Гончарову и Ларионова присоединиться к 

нему во время ознакомительной поездки по Ис-
пании летом 1916 года. В течение трех следующих 
лет Гончарова создала множество набросков, 
эскизов театральных костюмов и декораций 
для двух задуманных Дягилевым балетов на 
испанскую тему: «Триана» и «Испания». Но ни 
один из них так и не был поставлен.

Продолжают выставку черно-белые работы. 
Среди них красуется Царевна из «Богатырей» 
(эстимейт £20–30 тысяч), озорно приплясывая 
в кокошнике. Выделяется масштабный и фак-
турный эскиз занавеса к «Литургии». Рядом — 
невнятные наброски для Дома моды «Мирбор» 
(эстимейт £10–15 тысяч) поздней Гончаровой с 
врезающимися трапециевидными морковками 
и бабочками. Когда спустя три года Гончарова 
окончательно обосновалась в Париже, к ней об-
ратилась Мари Куттоли с предложением создать 
серию эскизов для ее Дома моды «Мирбор».

— Меняется время, а мы не перестаем пока-
зывать достойные и интересные вещи в сложной 
ситуации, — говорит директор Sotheby’s в Рос-
сии Михаил Каменский. — Ведь великой можно 
считать только ту культуру, которая, невзирая на 
политические и экономические проблемы, про-
должает показывать себя и говорить о себе. Мы 
эффектно и эффективно представляем работы 
любимых Гончаровой и Ларионова за рубежом 
и впервые в России. Кстати, твердая уверен-
ность в российском арт-рынке недавно вновь 
была подтверждена результатами прошедших в 
Лондоне июньских торгов произведений русской 
живописи. Общая сумма — £10,9 млн, что ока-
залось выше начального эстимейта в £10,7 млн. 
А в прошлом году доля новых участников русских 
торгов составила 16,5%.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ГОНЧАРОВУ 
УВОЗЯТ В ЛОНДОН
Впервые на торгах 
представят более 
250 рисунков 
художницы

Эскиз к балету «Триана».

КС
ЕН

ИЯ
 К

О
РО

БЕ
йН

ИК
О

ВА

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
ЛЕ

В

АР
ХИ

В 
«А

ВТ
ОР

АД
ИО

»

КОНЦЕРТ

Колбаситься на танцполе зрители смогут 
хоть весь вечер. Впервые выступит на «Дискоте-
ке 80-х» Chris de Burgh с «The Lady In Red», среди 
отечественных звезд — «Любэ», «Крематорий», 
«Дюна», «Технология», «Ю-Питер» и другие. Будут 
и проверенные поколениями Boney M, Samantha 
Fox, Joy, C.C. Catch, Secret Service, Savage, 
Ricchi e Poveri.

— Очень жду приезда Savage, «Дюну» хочу 
посмотреть, — предвкушает встречу с кумирами 
одна из слушательниц «Авторадио». — Обязатель-
но пойду на танцпол. Энергетика сумасшедшая, 
бешеная. Все поют вживую. Свет, звук — все на 
высшем уровне!

Другой поклонник фестиваля радуется новой 
встрече с Лиз Митчелл:

— Boney M зажигают так, что танцпол взры-
вается. Это ощущение праздника, яркие эмоции, 
восторг!

Мероприятия с нетерпением ждут и сами 
артисты. Исполнитель легендарного хита «Words» 
F.R. David говорит, что обожает «Дискотеку 80-х»:

— Мне нравится, что туда приходит очень мно-
го людей, которые знают и ценят мое творчество. Я с 
удовольствием исполняю их любимые песни. Когда 
весь зал подпевает — это невероятные ощущения. 
Наверно, я никогда от этого не устану, потому что 
поклонники заряжают меня энергией.

Анна ДАНИЛОВА.

Международный музыкальный фе-
стиваль «Дискотека 80-х» пройдет 28 
ноября в СК «Олимпийский». Уже в 
четырнадцатый раз на сцену выйдут 
артисты, чьи хиты знает и любит не 
одно поколение слушателей. Каждый 
год спорткомплекс заполняется под 
завязку. Не станет, похоже, исключе-
нием и этот.

ЗАЖГУТ В ЧЕТЫРНАДЦАТЫЙ РАЗ
На «Авторадио» полным 
ходом идет подготовка 
к главному событию осени

Лиз Митчелл 
(Boney M) споет 

на фестивале 
«Авторадио» 

уже в седьмой 
раз.



Почти четверть века, как 
нет с нами великого вратаря 
Льва Яшина, но память о луч-
шем футбольном голкипере 
ХХ столетия жива. Более того, 
регулярно проходят соревно-
вания в его честь. Президент 
Фонда социальной защиты 
спортсменов имени Яшина 
Геннадий ВЕНГЛИНСКИЙ рас-
сказал «МК» об итогах оче-
редного, уже 25-го турнира 
по футболу среди ветеранов 
Москвы и области.

— Более 50 команд вете-
ранов за эти годы оспаривали 
право владеть этим кубком. 
Мы вообще регулярно прово-
дим турниры памяти наших 
прославленных ветеранов: ле-
гендарного судьи Николая Ла-
тышева, футболистов Валерия 
Воронина, Петра Дементьева, 
Эдуарда Стрельцова, Всеволо-
да Боброва, Галимзяна Хусаи-
нова, Альберта Шестернева, 
Леонида Соловьева, Василия 
Трофимова.

В финале нынешнего тур-
нира на стадионе футбольной 
школы «Строгино» на прекрас-
ном поле команда «Москвич» 
выиграла у «Зоркого». 

Награды лучшим футбо-
листам вручали ветераны «Ди-
намо» — игроки сборной СССР 
Валерий Зыков и Аркадий Ни-
колаев. Лучшим вратарем стал 
Дмитрий Раменский (РГАУ); 

лучшим бомбардиром — Эрик 
Корчагин («Москвич»); лучшим 
защитником — Дмитрий Куди-
нов («Зоркий»); лучшим полуза-
щитником — Анатолий Федоров 
(«Долгопрудный»); лучшим напа-
дающим — Дмитрий Прокопенко 
(«Москвич»).

Конечно, не было бы тако-
го красивого футбола, если бы 

не судьи, грамотно проведшие 
все матчи: Владимир Новиков, 
Сергей Мальцев, Дмитрий Ку-
раксин, Сергей Биатов, Дмитрий 
Владимиров, Евгений Шихин. 
А руководит ими уже 25 лет судья 
всесоюзной категории Сергей 
Беляев, которому за это боль-
шое спасибо.

Юрий СТЕПАНОВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Брагинский Эмиль (1921–1998), драматург, 
сценарист
Ганди Индира (1917–1984), премьер-министр 
Индии
Джусоев Альберт (1963), известный строитель
Калинин Михаил (1875–1946), «всесоюзный 
староста», председатель Президиума Верхов-
ного Совета СССР
Капабланка Хосе Рауль (1888–1942), шахматист, 
чемпион мира
Крузенштерн Иван (1770–1846), мореплава-
тель, адмирал, начальник первой российской 
кругосветной экспедиции, учредитель Русского 
географического общества
Ломоносов Михаил (1711–1765), ученый, поэт, 
художник, историк
Новиков Александр (1900–1976), военачальник, 
главный маршал авиации, дважды Герой Совет-
ского Союза

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -1…1°, днем 
в Москве 2...4°. Облачно, осадки, (дождь, мо-
крый снег); ночью местами гололед, местами 

гололедица, ветер южный, 5–10 м/с, местами 
порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 8.09, заход Солнца — 16.20, 
долгота дня — 8.11.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, утром и днем слабая геомагнитная 
буря, вечером небольшие возмущения.

ДатскИй угОлОк

Международный мужской день.
День ракетных войск и артиллерии РФ.
Всемирный день философии.
Д е н ь  р а б о т н и к а  с т е к о л ь н о й 
промышленности.
Праздник молодого Божоле (Божоле нуво) 
во Франции.
1819 г. — открылся музей Прадо в Мадриде.
1824 г. — самое мощное наводнение в истории 
Санкт-Петербурга.
1942 г. — начало контрнаступления советских 
войск под Сталинградом.
1985 г. — в Женеве прошла первая встреча Ми-
хаила Горбачева и Рональда Рейгана.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 19.11.2015
1 USD — 64,7785; 1 EURO — 69,0021.

Все люди в мире делятся на три типа: те, 
которые считать умеют, и те, которые не 
умеют.

— Чего изволите?
— А подай-ка нам, голубчик, признаки 
жизни.

— Мужики! Я только что себе такие боти-
ночки купил!
Представляете, оба левые, и один другого 
больше!

— Так чему ты радуешься?
— Так подошли.

Семинар по философии. Преподаватель объяс-
няет разницу между материей и сознанием:
— Сознание не обладает протяжeнностью. Нам 
не может прийти мысль на 90 сантиметров. И 
мы не можем подумать на 2 килограмма...
Голос из задних рядов:
— А сообразить на пол-литра — запросто!

Говорю:
— Девушка, можно с вами познакомиться?
— Я на улице не знакомлюсь!
Пришлось затаскивать в подъезд...
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Забывчивость и рассеянность прино-
сят много дискомфорта в нашу жизнь, 
и мы начинаем жаловаться на плохую 
память. В нужный момент забыва-
ется слово, деталь, дата, телефон, 
еще вчера так отлично всплывавший 
в памяти, номер автобуса или марш-
рутки, дата встречи, дней рождений 
родственников и знакомых. Для того 
чтобы ваша память вас не подводила 
и в нужный момент вы всегда могли 
на нее положиться, необходимо более 
подробно разобраться в причинах 
плохой памяти и устранить их. Об этом 
и многом другом сегодня мы побесе-
дуем с врачом-кардиологом Сергеем 
Анатольевичем Бранд. 

— Здравствуйте, Сергей Анатольевич!
— Приветствую вас и всех читателей. Поста-

раюсь рассказать вам как можно больше, чтобы 
вы понимали, как можно улучшить свою память и 
помнить самые замечательные моменты жизни. 
Итак, начнем: 

Память, прежде всего, процесс мыслитель-
ный, который включает в себя запись информации, 
ее хранение в огромных количествах с последую-
щим извлечением при надобности. А забывание 
— процесс, разгружающий нервную систему и 
оберегающий ее от перенапряжения. И часто мы 
забываем именно то, что нам приносит отрицатель-
ные эмоции и необходимость делать то, что нам не 
нравится. Мы запоминаем визуально (зрительно), 
вербально (слух), с помощью обоняния, осязания 
и так далее, то есть, строим ассоциативные связи. 
Это когда знакомый запах может напомнить вам о 
ситуации, в которой вы его почувствовали.

— Сергей Анатольевич, а многие дума-
ют, что память у нас одна. Это действительно 
так? 

— Нет, это масштабное заблуждение. Память 
можно поделить на: 

• непосредственную, это написание разных 
записок, текстов (написал букву и забыл),

• кратковременную, она сохраняет инфор-
мацию до 30 секунд (набрал номер телефона и на 
время забыл),

• долговременную, такая память хранит 
информацию на интеллектуальном и эмоциональ-
ном уровне дни и годы, составляется на основе 
суждений и наблюдений,

• скользящую, в этом случае информация за-
поминается на необходимый промежуток времени 
и больше не используется, за ненадобностью.

Кроме этого, существуют стойкие наруше-
ния памяти. К ним относятся старческий склероз, 
атеросклероз, болезнь Альцгеймера, болезнь 
Паркинсона. Этими недугами страдает огромное 

количество людей, в основном это, разумеется, 
те, кому за 50 лет. 

— Расскажите, пожалуйста, поподробнее, 
чем характеризуются данные недуги и как 
они проявляются в обычной, повседневной 
жизни? 

— Самым распространенным заболеванием 
является атеросклероз сосудов головного мозга. 
Это состояние, характерное для пожилых людей, 
вследствие возрастных изменений. Причинами 
атеросклероза являются высокое давление, са-
харный диабет, высокий уровень холестерина. 
Атеросклероз сосудов мозга ведет к ишемии мозга, 
ослаблению памяти, изменению в психике и сни-
жению интеллекта. Поэтому если вы испытываете: 
холод в конечностях, частые проблемы с сердцем, 
снижение памяти, плохую концентрацию внимания, 
раздражительность и постоянную усталость, то 
вполне возможно — у вас этот самый диагноз, и вам 
стоит незамедлительно обратиться к специалистам 
для дальнейшей диагностики и оказания вам и со-
судам головного мозга своевременной помощи. 

Примерно каждый сотый человек, пере-
шагнувший шестидесятилетний рубеж, страда-
ет болезнью Паркинсона. Она возникает из-за 
нарушения выработки веществ, служащих для 
передачи импульсов в головном мозге. Это ведет к 
нарушению функций клеток мозга, отвечающих за 
движение. Первыми симптомами приближающей-
ся болезни являются забывчивость, уменьшение 
выразительности лица, уменьшение ловкости 
рук, трудности при одевании и ходьбе, наруше-
ние речи, обильное слюноотделение, дрожь в 
состоянии покоя. 

— Это все очень ужасно и трудноперено-
симо. Как же уберечь свой мозг, как питать 
мозг необходимыми компонентами? Возмож-
но ли уберечься и восстановить активность 
клеток? 

— Мы долго изучали все причины и прояв-
ления болезней, связанных с головным мозгом, 
вели статистику и наблюдали за пациентами. На 
основе наших исследований мы создали програм-
му «Вспомнить все», обладающую комплексным 
нейропротекторным действием, защищающим 
организм от преждевременного старения и по-
вышающим его устойчивость к развитию забо-
леваний, свойственных старческому возрасту. 
В клинических исследованиях отмечено, что при 
применении программы «Вспомнить все» клетки 
мозга реактивируются, значительно замедляется 
процесс угасания мозга и организма в целом. 

— А в чем смысл вашей уникальной 
разработки?

— Не буду открывать всю технологию, дабы 
люди, не дай Бог, начали самолечение, которое 
может только навредить больному организму. Для 
понимания отмечу, что программа комплексно 
действует на нейроны, улучшая передачу между 
ними нервных импульсов, что существенно улуч-
шает функциональное состояние центральной и 
периферической нервной системы. Программа 
запатентована, поэтому риски побочных эффектов, 
по статистике, свелись к нулю. 

— Удивительно и очень интересно! 
— Я рад, что эта тема вас заинтересовала. Мы 

очень старались и очень далеко продвинулись в 
своих исследованиях. А результаты, которые мы 
имеем на данный момент, радуют не только нас, 
но и всех, кто к нам обращается. Звоните, спраши-
вайте, мы обязательно поделимся со всеми, кому 
не безразлично свое здоровье, нашей уникальной 
программой «Вспомнить все». 

Телефон: 8-495-500-03-36.

В ДОБРОМ ЗДРАВИИ
РЕКЛАМА. 16+

ПОМОГИТЕ ВЕРНУТЬ ПАМЯТЬ!
Плохая память — это бич сегодняшнего общества

Добрый день. У меня такая странная 
проблема, я стала забывать слова, 
обычно это происходит в разговоре, я 
хочу что-то сказать, но забываю, как 
называется тот или иной предмет. 
Иногда оговариваюсь, могу вместо 
«яблоко» сказать «вишня» или вместо 
«синий» — «желтый». Собираюсь сде-
лать что-нибудь по дому — и забываю 
об этом уже через секунду... Моя за-
бывчивость меня просто убивает. 
Подскажите, что делать, от чего это 
может происходить. Спасибо!

Наталья Серафимовна, г. Москва

ВЕТЕРАНЫ СЫГРАЛИ В ЧЕСТЬ ЯШИНА
Российские спортивные журналисты провели тре-

нировку перед матчем по гандболу с белорусскими 
коллегами.

В состав сборной журналистов вошли представители 
«МК»: редактор отдела спорта Алексей ЛЕБЕДЕВ и корре-
спондент отдела спорта Дмитрий ЛЮБИМОВ. Между тем в 
процессе подготовки к матчу обнаружились некие нюансы, 
которые заставили представителей российской прессы об-
ратиться с открытым письмом к президенту Белорусской 
федерации гандбола Владимиру Коноплеву.

Но не стал он этого 
делать. Хотел, но не 
стал. Потому что, как 
он сам объяснил, его 

попросил президент Путин. Сказал, 
давай все-таки спокойно разрули-
вай, на мирной волне.  

Так что теперь Мутко на мирной 
волне. Открыт любым предложениям 
WADA, лишь бы к Олимпиаде допу-
стили хотя бы тех наших спортсме-
нов, кто не замешан в употреблении 
допинга. 

Своей вины в том удручающем 
факте, что на данный момент от 
международных соревнований от-
странены тотально все российские 
легкоатлеты — и замешанные, и не 
замешанные, — министр, конечно, 
не видит. Да вы чего, откуда?

 Хотя если посмотреть на всю 
историю объективно, определенные 
подозрения на сей счет возникают.   

 Первый звонок прозвучал в 
декабре прошлого года, как уже, 
наверно, все знают. Немцы пока-
зали фильм, журналистское рас-
следование. В фильме утвержда-
лось, что российские легкоатлеты 
систематически применяют допинг, 
а российские спортивные чиновники 
их прикрывают. 

 WADA создало комиссию, чтоб 
расследовать факты из фильма. Воз-
главил ее канадец с безупречной 
репутацией в мире легкой атлетики 
— Дик Паунд. Расследование про-
должалось полгода. По результа-
там был написан 300-страничный 
доклад. По результатам доклада в 
начале ноября был арестован быв-
ший президент  Международной 
федерации легкой атлетики (IAAF) 
Ламин Диак и глава антидопинго-
вого департамента IAAF Габриэль 
Долли. 

Из доклада следует, что россий-
ские легкоатлеты получали запре-
щенные препараты от гостренеров и 
госчиновников, причем в приказном 
режиме: «Откажешься принимать, 
вылетишь из команды».  

Чтоб их прикрыть, россий-
ская антидопинговая лаборатория 
прятала и уничтожала анализы, а 

руководство IAAF закрывало на все 
это непотребство глаза, потому что 
его покупали взятками (по прикид-
кам, туда отъехало порядка 1 млн 
долларов в общей сложности).  

На прошлой неделе на пресс-
конференции Дик Паунд прямо ска-
зал, что, по его мнению, министр 
спорта Виталий Мутко должен был 
знать обо всем этом, несмотря на то, 
что сам Мутко это отрицает.

Тут Дик Паунд немножко не 
прав. На самом деле Мутко такие 
интересные предположения даже не 
отрицает. Он их игнорирует. 

Во всех выступлениях, вклю-
чая сегодняшнее, он всеми сила-
ми уходит от ошеломляющей сути 
доклада: за применением допинга 
российскими легкоатлетами стоит 
система, работу которой обеспечи-
вают госструктуры (!), созданные и 
функционирующие на государствен-
ные средства (!). 

Вместо того чтоб говорить об 
этой ошеломляющей сути, пре-
красный Виталий Леонтьевич очень 
хорошо объясняет, что допинг — 
проблема не России, а всего миро-
вого спорта, и что не мы лидеры по 
отобранным медалям, и что из 155 
уличенных атлетов наших только 
15, и вообще все дело в политике, 
конечно, в том, что никто нас не лю-
бит, и все боятся, а как же иначе, 
ведь Россия — спортивная мировая 
держава, причем она стала такой не 
вдруг, а только в последние годы, то 
есть благодаря его, Виталия Леон-
тьевича, усилиям, что очень важно, 
не забывайте. 

Поистине чистый ангел, ми-
нистр нашего спорта Виталий 
Мутко. 

Один у него только маленький 
недостаток. Не знает он, что тайное 
всегда становится явным. И тогда 
рушатся планы, и олимпийские ме-
дали, победы и триумфы со свистом 
летят к чертям. 

Всего один недостаток, а в 
остальном у Мутко все замеча-
тельно. И в работе, и в карьере, и в 
Госдуме. Дай бог каждому. 

Юлия КАЛИНИНА.
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Сразу после терактов в Париже, часть 
из которых случилась на подступах к 
стадиону «Стад де Франс», в Европе 
заговорили об отмене некоторых фут-
больных матчей. В частности, пред-
полагалось, что товарищеская игра 
между сборными Франции и Англии 
17 ноября не состоится. Однако англи-
чане и французы встретились на поле 
«Уэмбли», но другие отмены все-таки 
были. И, возможно, еще будут. Ведь 
впереди очередные туры европей-
ских чемпионатов и еврокубковые 
встречи.

Информация о том, что товарище-
ский матч Франции и Англии все-таки со-
стоится на стадионе «Уэмбли», появилась 
уже на следующий день после нападения 
террористов на Париж. Разумеется, игру 
проводили при соблюдении высочайших 
мер безопасности, и перед матчем ор-
ганизаторы, команды и зрители почтили 
память погибших. Британский принц Уи-
льям вместе с тренерами обеих команд 
возложил цветы к кромке поля, а англий-

ские болельщики в знак солидарности 
окрасили арену французским триколором 
и спели «Марсельезу».

Но не везде на футбольных полях в 
Европе было такое единение. Например, 
Турция и Греция тоже перед матчем по-
чтили память погибших минутой молча-
ния. Однако в это время турецкие болель-
щики начали свистеть. Освистывание 
минуты молчания осудила вся Европа, а в 
ФИФА обещали рассмотреть материалы 

и расследовать данный инцидент.
Впрочем, в соцсетях уже начался 

глобальный спор на эту тему. Как по-
вествует портал 101greatgoals.com, на 
их аккаунты в Фейсбуке и Твиттере по-
сыпались комментарии от болельщиков 
к публикации на эту тему. И один из них 
— студент Анатолийского университета 
Мустафа Озсари — пишет, что это был 
вовсе не оскорбительный свист, вернее, 
свист был, но освистывали зрители не 

жертв, а террористов. «В Турции (осо-
бенно на футбольных матчах) минута 
молчания всегда используется, чтобы 
петь в память жертв терактов. Они скан-
дировали «Şehitler Ölmez Vatan bölünmez», 
что в переводе с турецкого означает «Му-
ченики бессмертны, Родина неделима». 
Эта привычка из нашего прошлого, ведь 
более 30 000 наших граждан (в том числе 
младенцев, женщин, детей, учителей, 
офицеров, врачей, студентов и солдат) 
погибло за последние 30 лет по вине 
Рабочей партии Курдистана. И как только 
происходит теракт, турки скандируют 
это. Требую внести поправку в вашу но-
вость, потому что она разжигает нена-
висть между людьми», — передает слова 
Мустафы спортивный портал.

Такой лозунг действительно суще-
ствует, и его действительно часто скан-
дируют болельщики и даже устраивают 
перформансы, растягивая на трибунах 
полотна с этими словами. К примеру, 
на одном из матчей чемпионата Турции 
между «Бешикташем» и «Трабзонспо-
ром». Или перед игрой отборочного цикла 
Евро-2016 в октябре. Незадолго до встре-
чи между Турцией и Исландией в Анка-
ре произошел крупный теракт, погибло 
более 100 человек. И многие турецкие 
болельщики после вторничного матча с 
Грецией недоумевали, почему в октябре 
на футбольных полях Европы не было 
столь масштабных траурных мероприя-
тий в честь погибших в Анкаре.

В любом случае, оскорбительный 
ли это был свист, или траурные сканди-
рования в память жертв, теперь будет 
разбираться ФИФА.

Где футбол отменили
Товарищеский матч между сборны-

ми Германии и Нидерландов отменили 
незадолго до стартового свистка. Ста-
дион в Ганновере уже заполнили болель-
щики, но полиция была оповещена об 
угрозе теракта. А потом в окрестностях 
стадиона нашли брошенный автомобиль, 
начиненный взрывчаткой. Правда, по-
том факт страшной находки немецкая 
сторона опровергла.

Дружескую встречу между Бельгией 
и Испанией отменили заранее, о чем всех 
уведомила пресс-служба Королевской 
бельгийской футбольной ассоциации. 
Матч должен был пройти в Брюсселе, 
однако, как говорится в сообщении, не 
состоялся «из-за высокого уровня терро-
ристической опасности» и «информации 
о подозрительных лицах».

Матч состоится  
при любой погоде?
Были опасения, что ближайший тур 

чемпионата Франции по футболу мо-
гут перенести на более поздний срок. 
Однако, как сообщил государственный 
секретарь Франции по делам спорта 
Тьерри Брайар, все матчи Лиги 1 и Лиги 
2 состоятся по расписанию и в соответ-
ствии с календарем.

О намерении провести все игры в 
срок заявили и в УЕФА: «Все запланиро-
ванные матчи пройдут по расписанию. 
УЕФА придерживается строгих правил 
в отношении безопасности и охраны по-
рядка при организации матчей и работает 
совместно с клубами и местными вла-
стями для того, чтобы все необходимые 
меры были приняты. УЕФА не вводил 
директивы для болельщиков, выезжаю-
щих на матчи, такие решения принимают 
местные власти».

Российская футбольная премьер-
лига никакие матчи очередного тура пере-
носить тоже не собирается. Пока, во вся-
ком случае, об этом ничего не известно.

Ульяна УРБАН.

...НА МИРНОЙ ВОЛНЕ

ТЕКСТ ПИСЬМА   
на сайте Победила команда «Москвич»

СЛАБОВИДЯЩИЕ СМОГУТ 
НАЩУПАТЬ ПАРКИ 
МОСКВЫ НА КАРТЕ

Первый тактильный географический атлас 
Москвы создали для незрячих и слабовидящих 
людей сотрудники лаборатории картографии 
Института географии РАН.

Как рассказали «МК» в фонде поддержки 
слепоглухих «Со-единение», ранее как такового 
атласа столицы для незрячих людей не суще-
ствовало. Инвалиды пользовались различными 
учебниками по географии со шрифтом Брайля. 
Теперь же они смогут подробно изучить Москву 
— ее природу, растения, животных, население, 
экологию, виды хозяйственной деятельности 
и достопримечательности. В атласе есть даже 
разбивка Москвы по округам. Также имеется 
раздел и «Новая Москва», где собрана информа-
ция о недавно включенных в состав мегаполиса 
территориях. 

Как пояснили специалисты, атлас создан 
по специальной технологии с использовани-
ем микрокапсульной бумаги. А приложение к 
нему (карты) изготовлено методом тиснения 
на специальном принтере, который совмещает 
шрифт Брайля и цветную печать.

По словам заместителя начальника по работе 
с молодежью Всероссийского общества слепых 
Василия Дрожжина, с учетом современных из-
менений в городе новые карты должны стать 
хорошим подспорьем для незрячих и слабови-
дящих. Такие атласы могут пригодиться в каче-
стве учебного пособия для учеников специали-
зированных школ. Кроме того, не помешают они 
и просто для ориентирования маломобильных 
граждан в городе.  

В ближайшее время такие атласы появятся в 
библиотеке для слепых и слабовидящих.

УГРОЗА ТЕРАКТОВ: ФУТБОЛ 
ОТМЕНИЛИ, НО НЕ ВЕЗДЕ
В Европе из-за соображений безопасности  
не состоялись некоторые товарищеские матчи

Геннадий Венглинский и Сергей Беляев в «МК».
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В среду министр спорта Рос-
сии Виталий Мутко выступил на 
парламентском часе в Госдуме 
— правда, час в итоге растянул-
ся, мне кажется, на футбольный 
матч (90 минут плюс добавленное 
время), а затем еще примерно 
столько же отвечал на вопросы 
журналистов, среди которых был 
и редактор отдела спорта «МК» 
Алексей Лебедев.

Вот наиболее интересные мыс-
ли и тезисы, озвученные Мутко (при-
чем не только на тему допинга):

— В 2010-м мы открыли границы 
всем международным допинговым 
офицерам, они тут проверяли кого 
хотели, почему претензии к нам, а 
не к ним, что они чего-то не нашли, 
например.

— РУСАДА (Российское анти-
допинговое агентство), кстати, 
создавалось в свое время по ле-
калам аналогичной норвежской 
организации.

— ВФЛА (Всероссийская фе-
дерация легкой атлетики), ИААФ 
(Международная федерация лег-
кой атлетики), ВАДА (Всемирное 
антидопинговое агентство) — мы, 
министерство спорта России, в этот 
треугольник не допущены.

— Вот в том числе для того, 
чтобы не было допинговых сканда-
лов, мы стараемся контролировать 
больше; назначение главного тре-
нера сборной России по тому или 

иному виду спорта должно быть с 
разрешения Минспорта.

— Вообще нам предъявляют 
взаимоисключающие упреки: го-
сударство, мол, в России слишком 
уж в спорт вмешивается и государ-
ство должно активнее бороться с 
допингом.

— Посмотрите таблицу, спор-
тсменов из каких стран лишали ме-
далей за эти дела? На первом месте 
не Россия! Но претензии опять к нам в 
первую очередь — несправедливо!

— В середине января пройдут 
выборы нового руководства ВФЛА, 
потом сразу (думаю, что 2,5 месяца 
и так достаточно) соберется ИААФ 
(опять же экстренно, они должны 
пойти навстречу), и там, возмож-
но, рассмотрят вопрос о снятии 
санкций.

— Думаю, и по другим странам 
может быть продолжение разговора 
по допингу, кое-где процесс уже по-
шел: Кения та же... Вероятно, будут и 
другие дисквалифицированные, но 
об этом говорить сложно. В феврале 
был отчет ВАДА за 2014 год, и Рос-
сия там далеко не на первом месте. 
Более 50 стран выше нас!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

«ВАДА, ВФЛА, ИААФ — МЫ  
В ЭТОТ ТРЕУГОЛЬНИК НЕ ВХОДИМ!»
Главные мысли выступления  
Виталия Мутко в Думе
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Создан временный коор-
динационный комитет по 
взаимодействию с ИААФ 
и ВАДА, возглавил его 
Геннадий Алёшин.

Жительницу Подмосковья, попавшую под суд 
за убийство ребенка своей подруги, освободи-
ли прямо в зале суда — женщина попала под 
амнистию в честь 70-летия Победы.

Как ранее сообщал «МК», шокирующий случай 
произошел в марте этого года в Зарайске. Там 
прямо в больнице скончался полугодовалый 
ребенок — на него уронили чайник с кипятком. 
Незадолго до этого малыш попал в стационар с 
обструктивным бронхитом, но матери малыша 
Надежде нужно было срочно решить кое-какие 
проблемы, и на один день она его оставила 
под присмотром своей подруги Татьяны. Хоть 
у Татьяны двое детей и, казалось бы, есть опыт 
в воспитании, она все же допустила глупую и 
трагическую ошибку — поставила включен-
ный чайник на угол кровати, в которой лежал 
ребенок, и ушла из палаты. Когда вода начала 
бурлить, чайник перевернулся и крутой кипяток 
вылился на ребенка. В больнице ему оказали 
первую помощь и немедленно отправили в Лю-
берецкую больницу, где есть детское ожоговое 
отделение. Правда, малышу это не помогло — 
промучившись четыре дня, он умер...

О смерти ребенка сообщили в полицию, и 
машина правосудия довольно быстро принялась 
за этот случай. Татьяна полностью признала 
свою вину, всячески помогала следствию и 
потому до суда дело дошло быстро. На про-
цессе мать погибшего ребенка не захотела 
простить бывшую подругу и примириться с ней, 
но и жесткого наказания для нее не требовала. 
В пресс-службе Мособлсуда отметили, что на 
днях Зарайский городской суд вынес свой вер-
дикт: за причинение смерти по неосторожности 
он назначил ей 9 месяцев лишения свободы в 
колонии общего режима с ограничением сво-
боды на один год. Были учтены смягчающие 
обстоятельства, среди которых наличие детей, 
отсутствие судимостей и раскаяние в содеян-
ном. Но в итоге этот случай попал под положение 
об амнистии в честь 70-летия Победы в ВОВ. 
Татьяну освободили в зале суда, ей лишь при-
дется выплатить 500 000 рублей морального 
ущерба, издержки на адвоката потерпевшей 
в сумме 26 000 и судебные издержки на сумму 
в 40 000 руб.

ДЕТОУБИЙЦА ВЫШЛА 
СУХОЙ ИЗ ИСТОРИИ  

С КИПЯТКОМ


